Тивари Шаши Кант

Гомеопатия и лечение детей

Шаши Кант Тивари

Гомеопатия и

лечение детей

Шаши Кант Тивари

Гомеопатия и

лечение детей

СОДЕРЖАНИЕ

Об авторе

Санжив Рай. Вместо предисловия        9

От автора        11

Раздел 1. КРАТКО О ГОМЕОПАТИИ        13

Глава I.      Основные законы и принципы        15

Глава 2.      Хронические болезни и гомеопатия       22

Глава 3.      Острые болезни и гомеопатия        27

Глава 4.      Понятия конституции и конституционального лечения 30

Глава 5.      Постижение ребенка        35

Глава 6.      Описание случая болезни        38

Раздел II. ЛЕЧЕНИЕ ДЕТЕЙ        43

Введение        45

Глава 1.      Проблемы у новорожденных        47

Глава 2.      Грудное вскармливание        54

Глава 3.      Некоторые «просто недомогания»        56

Глава 4.      Рвота       61

Глава 5.      Диарея        64

Глава 6.      Запор и недержание стула        66

Глава 7.      Повторяющиеся боли в животе        69

Глава 8.      Замедленный рост и отставание в весе        73

Глава 9.      Трудности, связанные с прорезыванием зубов        78

Глава 10.      Проблемы питания        80

Глава 11.      Ночное недержание мочи (энурез)       83

Глава 12.      Нарушения сна        85

Глава 13.      Аллергия        88

Глава /4.      Простуда        101

Глава 15.      Кашель        103

Глава 16.      Лихорадка        110

Глава 17. Головная боль        114

Глава 18. Боль в ушах       117

Глава 19. Кожные болезни        120

Глава 20. Синдром дефицита внимания и гиперактивности       124

Глава 21. Мастурбация        136

Раздел III. ТИПЫ ДЕТЕЙ        139

Ребенок Abrotanum        141

Ребенок Acthusa        142

Ребенок Alumina        143

Ребенок Baryta carbonica        144

Ребенок Calcarea        145

Ребенок Chamomilla       150

Ребенок Ciņa       151

Ребенок Kreosotum       152

Ребенок Lycopodium        153

Ребенок Magnesia       155

Ребенок Mercurius       159

Ребенок Natrum        161

Ребенок Phosphorus       166

Ребенок Psorinum        168

Ребенок Pulsatilla        169

Ребенок Rheum       171

Ребенок Sanicula        172

Ребенок Silicea        173

Ребенок Sulphur       175

Ребенок Thuja       177

Ребенок Tuberculinum        178

Раздел IV. РЕПЕРТОРИЙ ДЕТСКОГО ВОЗРАСТА        181

Лекарства и их сокращенные названия        183

Реперторий детского возраста: соматические проявления        189

Реперторий детского возраста: особенности психики и поведения 225

Библиография       233

ОБ АВТОРЕ

Д-р Шаши Кант Тивари родился в небольшом городке Реоти индийского штата Уттар-Прадеш. Учился в наиболее престижных гомеопатических учебных заведениях Индии — Калькуттском гомеопатическом колледже и Национальном институте гомеопатии в Калькутте. Начал свою карьеру в 1985 году в г. Мангалоре, поступив преподавателем в Институт медицинского образования и научных исследований им. отца Мюллера. Через некоторое время получил должность профессора, а в 1995 году стал ректором этого института и директором имеющейся при нем клиники. Избран президентом региональной гомеопатической ассоциации. Неоднократно выступал с докладами на медицинских конференциях, в том числе международных. Его первая книга «Основы репсерторизации» получила широкое признание среди студентов и практикующих врачей.

Будучи ведущим консультантом и профессором, д-р Тивари имел возможность приобрести значительный багаж академических и практических знаний. Он излечил множество детей и этот бесценный опыт включил в книгу, которую вы держите в руках.

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ

С большим удовольствием представляю книгу д-ра Шаши Канта Тивари «Гомеопатия и лечение детей».

Автор излагает принципы гомеопатии простым и понятным языком, так что даже неподготовленный читатель может получить ясное представление о том, что такое гомеопатия и как с ее помощью можно побороть детские болезни — и острые, и хронические.

В книге рассматриваются основные понятия, принятые в гомсопатии, подчеркивается значение правильного сбора анамнеза и даются рекомендации по составлению истории болезни.

Описывая детские болезни и наиболее распространенные проблемы детского возраста, автор подробно разбирает некоторые трудные случаи и их лечение.

Замечателен третий раздел книги, в котором обрисовано более двадцати типов детей; для каждого из них представлена своя конституциональная симптоматика. А весьма обширный реперторий охватывает почти все сложные ситуации, возникающие в детском возрасте.

Эта книга — весьма полное и всестороннее руководство по лечению детей с помощью гомеопатии. В первую очередь она, конечно, предназначена студентам и практикующим врачам-гомеопатам. Но мне кажется, ее следует прочитать и сделать своей настольной книгой всем педиатрам — независимо от того, к какой медицинской системе они принадлежат. Уверен - она украсит библиотеку любого медицинского факультета.

Санжив Рай,

доктор медицины, профессор, декан педиатрического факультета Института медицинского образования и научных исследований им. отца Мюллера

г. Мангалор, Индия

С любовью посвящаю эту книгу моим родителям Сингхасани Деви

и Шри Рам Сакал Тивари

ОТ АВТОРА

Книга «Гомеопатия и лечение детей» начиналась с небольших по объему, но весьма актуальных статей, предназначенных для местного ежедневного издания. В них разбирались разные сложные ситуации, связанные с заболеваниями детей. Неожиданно эти публикации привлекли внимание многочисленной аудитории, и стали поступать просьбы и пожелания в том числе и от студентов, и от коллег — издать эти материалы в виде книги. Взявшись за работу, автор включил в книгу не только уже увидевшие свет статьи, но и много дополнительной информации. Хотелось получше познакомить родителей, студентов и практикующих врачей с искусством гомеопатии, способным значительно улучшить качество лечения детей и ухода за ними.

Необходимость в таком издании назрела уже давно, ведь гомеопатическое лечение — это не только эффективный, но и очень мягкий и бережный способ вернуть ребенку здоровье. И дети необыкновенно быстро и легко отзываются на это лечение, поскольку они ближе к природе и их естество ничем еще не подавлено. К тому же детский организм, в отличие от взрослого, не столь еще насыщен лекарствами. Автор постарался максимально использовать все эти преимущества в своих рекомендациях по лечению.

Говоря о наиболее распространенных детских болезнях, их симптоматике и способах лечения, автор хотел бы, чтобы студенты и практикующие врачи-гомеопаты научились лучше понимать детей и их проблемы. Для специалистов, практикующих в рамках других терапевтических систем, кратко изложены основные принципы гомеопатии.

Многолетняя работа в качестве ведущего консультанта в Институте медицинского образования и научных исследований им. отца Мюллера позволила автору приобрести большой опыт лечения детей с помощью гомеопатии, а значительный преподавательский стаж помог систематизировать накопленный материал.

Сегодня встречается все больше семей, в которых работающие родители не могут уделять достаточно внимания своему ребенку. Даже когда ребенок заболевает, родители часто не могут позволить себе про

водить с ним больше времени. В поисках чудодейственного средства они начинают хождения по больницам, не считаясь с затратами. В то же время некоторым врачам свойственно, к сожалению, прописывать целую гору лекарств по поводу самого обычного недомогания. Это нецелесообразно и даже опасно. Надеюсь, книга «Гомеопатия и лечение детей» поможет родителям лучше понимать своего ребенка — и когда он здоров, и когда он болен — и избегать необоснованного беспокойства и излишнего медикаментозного лечения.

В книге четыре раздела: «Кратко о гомеопатии», «Лечение детей», «Типы детей» и «Реперторий детского возраста».

В первом разделе кратко изложена суть гомеопатии. Последние две главы — «Постижение ребенка» и «Описание случая болезни» — полезны для лучшего понимания ребенка с гомеопатической точки зрения.

Во втором разделе рассмотрены наиболее распространенные детские болезни и методы, которыми гомеопатия борется с ними. Чтобы помочь читателю быстрее найти решение возникшей у него проблемы, акцент делается не на болезни как таковой, а на ее проявлениях. В конце каждой главы приведены названия некоторых гомеопатических лекарств, назначаемых при описанной симптоматике.

В третьем разделе ребенок рассматривается с точки зрения гомеопатического лекарствоведения, или Materia medica. Большой опыт клинической работы дал автору возможность выделить около тридцати типов детей. Описание каждого из них позволяет правильно определить необходимое конституциональное лекарство. Предложенная классификация не является окончательной, количество типов может быть больше в зависимости от индивидуального врачебного опыта.

В четвертом разделе книги предпринята попытка объединить все самые значительные рубрики, имеющие отношение к детскому возрасту. С этой целью были изучены почти все существующие репертории — как современные, так и старые, классические. Все рубрики и материал внутри каждой из них расположены в алфавитном порядке. Исключение составляют две подрубрики, имеющие название «Характерные черты». В них порядок расположения соответствует степени выраженности симптомов.

Ранг лекарства обозначен тремя способами:

ЗАГЛАВНЫМИ БУКВАМИ — 3 балла (1-й ранг), жирным шрифтом 2 балла (2-й ранг).

обычным шрифтом — 1 балл (3־й ранг).

В конце помещена библиография, которая поможет читателю продолжить изучение гомеопатии.

Раздел I

КРАТКО О ГОМЕОПАТИИ

Глава 1. ОСНОВНЫЕ ЗАКОНЫ И ПРИНЦИПЫ

Гомеопатия — это терапевтическая система, в основу которой положен принцип: similia similibus curantur — подобное излечивается подобным. Это означает, что лекарственный препарат, который способен вызывать определенные болезненные симптомы у сравнительно здорового человека, уменьшает или полностью устраняет аналогичные симптомы у больного.

Основатель гомеопатии, немецкий врач Самуил Христиан Фридрих Ганеман (1755-1843) не был первооткрывателем закона подобия. О существовании этого закона догадывались многие выдающиеся исследователи прошлого, включая Аристотеля, Гиппократа и Парацельса, но Ганеман первым стал вдумчиво и широко применять его на практике.

После получения медицинского образования Самуил Ганеман с большой самоотдачей занялся врачебной практикой. Однако постепенно у него нарастало разочарование в медицине, поскольку все, что он делал, не имело под собой твердой основы в виде четко сформулированных законов. Когда Ганеман обнаружил, что и остальные его коллеги делали назначения на свой страх и риск — врачи кустарно «изгоняли болезнь», балансируя между Сциллой и Харибдой, — он понял, что в медицине царит хаос. Это заставило его усомниться в действенности принятой в то время медицинской системы. Ганеман сказал самому себе: «Ошибаюсь не я, ошибочно само врачебное искусство. Я знаю, что могу прописывать лекарства так же, как и лучшие из нынешних врачей, но я больше никогда не буду лечить». И он оставил врачебную практику.

Чтобы заработать себе на жизнь, Ганеман занялся переводами медицинской и другой специальной литературы. В 1790 году, переводя с английского языка на немецкий книгу шотландского

профессора медицины В. Куллена «Лекции по Materia medica»1, он обратил внимание на рассуждения автора относительно действия хинной корки, которые показались ему странными и нелогичными. Это побудило его самостоятельно определить механизм действия лекарства, испытав его на самом себе. Оказалось, что лекарство вызывает типичные симптомы малярии — болезни, для лечения которой оно, собственно, и предназначалось.

Ганеман пошел дальше. Он занялся изучением различных веществ, испытывая их на себе и на других здоровых людях, и в результате смог доказать, что каждое вещество, способное вызвать появление определенного набора симптомов у здорового человека, может устранить подобный набор симптомов у больного. Так появилась на свет медицинская система, основанная на фундаментальном законе врачевания — законе подобия (подобное излечивается подобным).

Гомеопатический метод лечения успешно практикуется с 1790 года. К настоящему моменту в распоряжении его последователей более трех тысяч испытанных средств, способных излечить почти все болезни. Это достойная альтернатива официальной медицине.

Метод, родоначальником которого стал Ганеман, зиждется на универсальных и вечных законах природы, которые управляют всей Вселенной. Несмотря на многообразие индивидуального врачебного опыта, краеугольные принципы и постулаты гомеопатии остаются неизменными. И более того, убеждение в их верности возрастает по мерс того, как они подтверждаются клиническими результатами. Каковы же эти основы? Рассмотрим их подробнее.

Закон подобия

Как мы уже отметили, основной принцип гомеопатии — similia similibus curant1u\ что означает «подобное излечивается подобным».

Эта взаимосвязь была известна задолго до появления гомеопатии. Впервые она была сформулирована в древнеиндийской лите

ратуре и звучала так: samah samam samayanti. Принцип подобия был также известен Гиппократу, который иногда применял его в своей практике. Однако для целителей античности этот принцип был скорее фрагментом их философских рассуждений.

Долгое время в лечении больных преобладал подход, основанный не на подобии лекарства и симптомов болезни, а на их противоположности. Он давал свои результаты, однако эффект слишком часто оказывался ненадежным и непродолжительным. Способным излечивать больного полностью было только средство, назначенное по закону подобия.

Этот закон был подтвержден Ганеманом в ходе научных экспериментов на здоровых людях. И вот уже два века он продолжает доказывать свою действенность в самых разных научных исследованиях и на практике.

Учение о жизненной силе

Каждый живой организм управляется фундаментальной энергией, известной под названием «жизненная сила». Она регулирует все функции и ощущения организма и способствует тому, чтобы он пребывал в состоянии здоровья. Когда организм здоров, жизненная сила проявляет себя совершенным согласием всех частей тела друг с другом и общим ощущением благополучия. При расстройстве жизненной силы, происшедшем в результате внешнего воздействия, организм не в состоянии больше поддерживать гармонию.

Внешне это проявляется теми или иными симптомами. Заметим, что в здоровом состоянии, когда жизненная сила поддерживает в организме равновесие, человек не ощущает работу своих органов. Во время болезни, когда видоизменяются нормальные функции организма, человек испытывает дискомфорт, ощущая нарушения как на уровне пораженного органа, так и на общем уровне. При этом болезнь не является какой-то особой сущностью, которую необходимо удалить из тела. Речь идет лишь о расстройстве жизненной силы, о нарушении равновесия.

Поначалу жизненная сила пытается противостоять беспорядку самостоятельно, однако это не всегда удается сделать без внешней

помощи, т. е. без лекарства. В ходе лечения специфические свойства лекарства сообщаются жизненной силе, и это восстанавливает се способность регулировать ощущения и функции организма, что приводит в итоге к исходному состоянию здоровья.

Учение о миазмах

Открыв гомеопатический метод лечения, Ганеман практиковал его в течение нескольких десятилетий, что позволило ему накопить богатый врачебный опыт.

Он видел, что болезни легко поддавались действию лекарств, подобранных по принципу подобия, однако обратил внимание на то, что острые случаи излечивались полностью, тогда как хронические болезни, несмотря на назначение simillimum^2, часто рецидивировали. Изучив все аспекты лечения по принципу подобия, Ганеман пришел к заключению, что у больного, особенно в поздние годы жизни, имеют место некоторые «глубинные» препятствия для успешного излечения, и эти препятствия поначалу обозначил как венерические и невенерические.

Подобный вывод стал результатом ретроспективного изучения жизни многих пациентов. Ганеман обнаружил, что в тот или иной период жизни организм человека оказывался поражен каким-то сильным болезнетворным агентом. Результаты этого воздействия передавались но наследству из поколения в поколение. Такие конституционально-наследствснные свойства человека, образующие почву для развития заболеваний в дальнейшем, Ганеман назвал миазмами. Он различал следующие миазмы: псору (невенерический миазм), сикоз и сифилис (венерические миазмы).

Проявлениям миазмов значительное внимание уделял Герберт А. Робертс (1868-1950), описавший, в частности, сочетание псоры и сифилиса - так называемый туберкулезный диатез. (А современник Робертса, гоже классик гомеопатии, Дж. Г. Аллен вы делил это сочетание в самостоятельный миазм — туберкулинизм.)

Г. А. Робертс следующим образом формулирует характерные особенности трех основных миазмов. Псора проявляется различ-

ными функциональными нарушениями, миазм сифилиса характеризуется изъязвлениями, а сикоз — инфильтрацией и отложениями. Зная это, можно выбрать необходимое антимиазматическое средство. В случае, когда имеется сочетание миазмов, Робертс рекомендует воздействовать сначала на более выраженный миазм, после его ослабления — на следующий по степени выраженности. И так до тех пор. пока пациент не будет полностью освобожден от наследства, доставшегося ему от предков.

Закон прувинга(испытания)лекарств

Прувинг проводится путем назначения лекарственного вещества нескольким здоровым людям-добровольцам. Когда здоровый человек во время эксперимента принимает лекарство, его функции и ощущения определенным образом меняются, что проявляется на ментальном и физическом уровнях. Ганеман первым приступил к экспериментальному прувингу на себе и других людях для того, чтобы изучить реальное воздействие лекарственных веществ на организм человека.

Чтобы лечить человека, основываясь на совокупности симптомов, необходимо очень точно ориентироваться в изменениях функций и ощущений организма, а это возможно лишь при условии, что свойства лекарства изучены на здоровых людях, способных описать мельчайшие нюансы происходящих с ними изменений. Все эти изменения тщательно фиксируются, а затем обобщаются и интерпретируются. Во избежание случайности или ошибки лекарственное вещество одновременно назначается нескольким участникам прувинга, причем разного возраста и пола. Записи, отражающие изменения в ощущениях и функциях организма, образуют базу данных гомеопатической Materia inedica.

Изучение чистых эффектов воздействия одного лекарственного вещества является принципиальным отличием гомеопатии от других медицинских дисциплин. Ганеман подчеркивал, что потенциальное лечебное действие лекарства находится в прямой зависимости от его способности вызывать расстройство функций и ощущений в здоровом организме.

Для успешного проведения прувинга должны быть соблюдены три условия: лекарство должно быть чистым, без посторонних примесей; участник прувинга должен быть здоров; прувинг должен проводиться в привычных для испытуемого обстоятельствах.

Принцип единственного лекарства

Участники прувинга получают только один препарат, потому что каждое лекарство вызывает лишь одну, характерную только для него, группу симптомов. Эти симптомы Ганеман называл ключевыми, или ведущими (в отличие от общих симптомов, характерных для большого числа препаратов, — например, потеря аппетита, слабость, головная боль и т. д., которые не имеют решающего значения для врачей-гомеопатов). Совокупность ключевых симптомов называется картиной (портретом) лекарства.

У нездорового человека болезнь также проявляется группой симптомов, причем в каждый отрезок времени наблюдается своя, характерная для этого периода, группа. Согласно универсальному закону природы, каждое событие или феномен в определенный отрезок времени характеризуется особой совокупностью проявлений, и воздействовать на нее можно только одной-единственной, подобной же, совокупностью. Следовательно, совокупность симптомов у больного человека может быть перекрыта совокупностью симптомов одного лекарства. Вот почему в гомеопатической практике всегда рекомендуется назначать на один прием только одно лекарство, если не преследуется цель просто облегчить состояние больного или нейтрализовать болезненные симптомы.

Можно привести и такую вескую причину, по которой следует давать только одно лекарство. Как уже было сказано, во время прувинга проходит испытание только одно средство, а какой результат, какие побочные эффекты может дать их комбинация, в точности не известно. Практикуя рациональное искусство излечения, врач не должен идти на непоследовательные, а зачастую и рискованные эксперименты, которые могут усугубить страдания больного.

Бывает, что врач, не изучив случай болезни в полном объеме, прописывает множество лекарств в надежде, что среди них найдется одно, которое подействует. И действительно, в некоторых

случаях одно из назначенных лекарств может принести облегчение. Однако врач остается в неведении, что из прописанного помогло, и, как следствие, не может планировать дальнейшие действия, направленные на полное излечение больного. Такие назначения в действительности ненаучны и беспринципны.

Закон потенцирования (минимальной дозы)

Проводя испытания, Ганеман обнаружил, что лекарство оказывало более сильный эффект, если применялось в очень маленьких дозах. Он стал еще уменьшать дозировку, убеждаясь, что эффективность лекарственного вещества при этом возрастала. Продолжая проводить исследования в этом направлении, Ганеман пришел к открытию закона потенцирования.

Уже с самого начала испытаний дозы испытываемых веществ были очень малы, но по мере того, как Ганеман уменьшал и эти количества, выяснилось, что они начинаю! вызывать и другие, более

выраженные симптомы. Полученный опыт привел к открытию принципа потенцирования, согласно которому чем меньше доза лекарства, тем сильнее ее действие на человека. Попадая в организм больного, лекарство начинает действовать на том же уровне, па каком действуют и болезнетворная, и жизненная силы организма, т. е. на динамическом уровне.

Минимальная доза - это наименьшее количество лекарства, которое необходимо для оказания лечебного эффекта. Если средство выбрано на основании совокупности симптомов, то требуется самое малое его количество. Другими словами, чем больше подобие, тем больше восприимчивость пациента к лекарству и тем меньшее количество его нужно.

Д-р Бир дал свое рациональное объяснение этому принципу. По его мнению, «...а) не все клетки тела больны; б) тонко измельченное лекарство минует здоровые клетки, потому что они его не привлекают; в) больные клетки обладают меныпим сопротивлением, и они сильнее реагируют на воздействие. Минимальная доза действует на сверхчувствительные больные клетки и стимулирует их реакцию. Подобное лекарство стимулирует нормальную реакцию. Если лекарство не подобно, его действие не является лечебным».

Глава 2. ХРОНИЧЕСКИЕ БОЛЕЗНИ

И ГОМЕОПАТИЯ

Бытует мнение, что хронические болезни тяжело лечатся, склонны прогрессировать и что они практически неизлечимы. Однако гомеопатия успешно борется со многими из них.

Люди, страдающие хроническими болезнями, обычно считают себя обделенными судьбой. Некоторые из них в поисках действенной помощи в отчаянии ходят от одного врача к другому, подвергаясь при этом самым разным методам лечения. Иногда это бывает небезопасно.

В медицине много различных систем, и каждой из них присущи свои возможности и ограничения, достоинства и недостатки. Лечение хронических болезней практикуется во всех системах, иногда успешно, иногда — нет. Как бы там ни было, лечение зависит от принятой концепции болезни. Следовательно, чтобы понять, как происходит гомеопатическое лечение хронических болезней, мы должны прежде всего рассмотреть концепцию болезни, существующую в гомеопатии.

В гомеопатии принято считать, что болезнь — это результат нарушения равновесия в организме, и это нарушение со временем начинает проявляться в тех или иных органах и тканях. Болезненные проявления — какой-то один симптом или их группа — свидетельствуют о том, что с человеком не все в порядке. С точки зрения гомеопатии больной человек, со всем комплексом имеющихся у него симптомов, представляет собой единое целое, поэтому при лечении редко принимается в расчет только больной орган или только группа общих симптомов. Например, кто-то страдает бессонницей и жалуется при этом на потерю аппетита, повышенную кислотность и боли непостоянного характера. В этом случае обособленное лечение таких симптомов, как потеря аппетита, повышенная кислотность и непостоянные боли, не будет успешным. К лечению пациента нужно подходить холистически, то есть понимать, что за каждым симптомом скрывается своя причина, и если мы хотим достичь успеха в лечении, мы должны принять ее во внимание.

Врач должен тщательно изучить пациента для того, чтобы понять истинную природу его болезни. И больной также должен понимать суть имеющейся у него проблемы. Таким образом, для того чтобы лечение было эффективным, нужно сообразовывать его с целостным взглядом на человека.

В течение жизни человек постоянно подвергается воздействию окружающей среды. Он реагирует на самые разные раздражители, как физические, материальные, так и нематериальные. Все эти факторы могут оказаться причинами болезни, следовательно, при лечении больного нужно учитывать множество разнообразных обстоятельств. В гомеопатии принято лечить человека, а не болезнь.

Хронические болезни по своей природе коварны. Они прогрессируют постепенно и незаметно, развиваются безостановочно, приводя к пагубным последствиям. Отследить их возникновение бывает нелегко, поскольку они зачастую протекают без выраженных внешних проявлений. Если хронические заболевания не лечить правильно, сами по себе они никогда не проходят. Острые же болезни, в отличие от хронических, начинаются внезапно, имеют стадию прогрессирования и заканчиваются либо выздоровлением пациента, либо его смертью.

В гомеопатии принято считать, что в основе хронических болезней

лежат коренные причины, которые передаются по наследству, определяя особенности характера человека и его предрасположенность к болезням. Также они могут появиться на ранней стадии развития ребенка в результате воздействия окружающей среды.

Неблагоприятные воздействия пагубно отражаются на психосоматической системе человека, вызывая в ней разнообразные изменения. Так зарождаются болезни, и если их не лечить, они начинают прогрессировать. Сначала болезнь проявляется на функциональном уровне, потом могут развиться и структурные изменения. Например, если вовремя не обратить внимания на такие симптомы, как потеря аппетита, повышенная кислотность и периодически появляющиеся боли, то у пациента может постепенно развиться хроническая болезнь в форме пептической язвы.

Коренные причины в гомеопатии называются миазмами. В зависимости от этиологии хронической болезни и ее проявлений различают четыре миазма. Это — псора, сикоз, сифилис и туберкулез.

Соответственно и хронические болезни можно разделить на четыре категории. Однако здесь не все так просто. В практике довольно часто встречаются и сочетания миазмов, и такие случаи, когда особенности течения той или иной болезни дают основания полагать, что различные ее стадии и проявления могут быть обусловлены различными миазмами.

Рассмотрим перечисленные миазмы на примере рецидивирующего ринита.

Псорный тип рецидивирующего ринита может быть следствием повышенной чувствительности организма к различным факторам внешней среды (пыли, некоторым видам пищи и т. д.) или реакцией на эмоциональную напряженность. Он проявляется чиханием, насморком и недомоганием с нормальной или повышенной температурой. Проходит без каких-либо осложнений. Однако, являясь по сути хроническим заболеванием, ринит часто рецидивирует.

Сикотический тип рецидивирующего ринита может привести к грудной конгестин, а со временем и к астме. На стадии сикоза регуляция в организме нарушена, и реакция в целом становится вялой. Картина болезни делается расплывчатой, а болезненные проявления менее отчетливыми, что несколько усложняет задачу врача. На этой стадии выздоровление происходит медленно.

Туберкулезный тип рецидивирующего ринита сопровождается повторным инфицированием организма с вовлечением в этот процесс миндалевидных желез и лимфатических узлов. На стадии туберкулеза все реакции человека усилены, отмечается повышенная активность как на психическом, так и на физическом уровнях. На этой стадии, как и на стадии псоры, все симптомы отчетливы, поэтому врач не испытывает трудностей при выборе лекарства. Однако часты рецидивы, и полного выздоровления, как правило, не происходит.

Четвертая стадия, сифилис, характеризуется значительными органическими изменениями. Назначенное лечение немного улучшает состояние, однако полностью вылечить больного уже трудно.

На стадии сифилиса возможно изъязвление носовой перегородки, миндалин и других тканей.

Как мы видим, для успешного гомеопатического лечения хронических болезней необходимо детальное изучение лежащих в их основе миазмов. И туз одна только нозологическая классификация заболеваний (например, астма, экзема, язва желудка, колит) не поможет. Чтобы описать болезнь в соответствии с понятиями о миазмах, необходимо изучить все признаки и симптомы, возникшие у больного в ответ на действие окружающей среды — как на психическом, так и на соматическом уровнях. Опираясь только на перечень симптомов хронической болезни и ее название, болезнь не победить.

В качестве примера рассмотрим случай хронического аллергического бронхита у ребенка, поступившего в нашу клинику. Кашель, который родители и врачи не могли одолеть с помощью антибиотиков и сиропа от кашля, прошел от одной дозы назначенного ребенку гомеопатического средства. Дальнейшее консетитуциональное лечение полностью вернуло ребенку здоровье. Успех здесь объясняется холистическим подходом, при котором лекарство выбиралось с учетом совокупности всех симптомов болезни и стадии ее развития.

Тяжелее всего поддаются лечению хронические болезни, отягощенные продолжительным приемом сильнодействующих, а нередко и опасных для здоровья лекарственных препаратов, назначаемых в больших и все более возрастающих дозах. Поэтому, чтобы избежазь ненужного лекарственного воздействия и превращения заболевания в неизлечимую хроническую болезнь, очень важно уже в самом начале выбрать правильный способ лечения.

На пути успешного излечения хронического заболевания встает ряд препятствии. Чаще всего к гомеопату попадают больные, находящиеся на поздней стадии заболевания. Они уже испробовали разные методы лечения, и гомеопатия для них — это последнее средство спасения. Однако картина болезни у такого пациента, как правило, уже искажена предыдущим лечением, сам пациент имеет лекарственную зависимость, а драгоценное время, необходимое для лечения, упущено.

При своевременном же обращении такие болезни, как насморк, кашель, тонзиллит, кожные заболевания, проблемы с суставами, хронические инфекции, эндокринные нарушения и пр., хорошо поддаются гомеопатическому лечению. Когда болезнь еще не запущена, успешно излечиваются даже некоторые случаи ревматоидного артрита.

Случается, что пациенты после частичного улучшения переходят от одного врача к другому. Однако новый врач не может в полной мере оценить произошедшие изменения. Поэтому пациент должен не только проявлять терпение, но и доверять своему врачу. Правильно сказал Джеймс Тайлер Кент: «Доверие пациента помогает врачу найти нужное лекарство. Врач работает гораздо успешнее, когда чувствует, что ему верят: вера больного обостряет его умственные способности».

Некоторые пациенты обращаются к гомеопату только для того, чтобы устранить определенную группу симптомов. Но нередко в процессе лечения на первый план начинают выходить совсем другие симптомы, и пациенты либо справляются с этим самостоятельно, либо обращаются к другим врачам. Например, у ребенка, страдающего астмой, в процессе гомеопатического лечения появляется лихорадка. Родители показывают его другим врачам, и те назначают ему жаропонижающие средства или антибиотики. После окончания курса лечения антибиотиками ребенка вновь приводят к гомеопату для продолжения лечения астмы. Это в корне неверно. Поступать так — значит препятствовать планомерному гомеопатическому лечению, поскольку острые и хронические болезни находятся между собой в сложной взаимосвязи. В процессе лечения хронической болезни пациент должен рассказывать врачу обо всех появившихся у него симптомах. Это будет способствовать правильному и успешному лечению.

Ошибочно считается, что лекарство при гомеопатическом лечении действует медленно. Такое представление лишено оснований. На самом деле, если лекарство выбрано с учетом совокупности симптомов, оно производит быстрое, бережное и окончательное устранение болезни.

Глава 3. ОСТРЫЕ БОЛЕЗНИ И ГОМЕОПАТИЯ

Состояния, при которых требуется срочное медицинское вмешательство, включают в себя несчастные случаи, обострения некоторых хронических болезней и острые заболевания.

Не следует забывать, что несчастный случай не является болезнью. При несчастном случае происходит повреждение органов и систем организма, и иногда это может стать причиной смерти. Лечсние должно соответствовать тяжести полученных повреждений. Правильно оказать помощь при несчастном случае — значит выполнить необходимые манипуляции, направленные на сохранение жизни. Например, при ранении и обильном кровотечении нужно прежде всего предотвратить кровопотерю, после чего врач решает, нуждается ли пациент в переливании крови. Эти мероприятия может выполнить любой специалист, независимо от принадлежности к той или иной медицинской системе. После оказания неотложной помощи наступает очередь лекарства, способствующего заживлению раны. Врачи-гомеопаты часто занимаются лечением последствий несчастных случаев в хорошо оборудованной для этого гомеопатической больнице.

При обострении хронических болезней симптомы, которые обычно бывают скрытыми, усиливаются. Например, у астматика, страдающего от кашля с мокротой, может развиться тяжелая дыхательная недостаточность. Это требует неотложной медицинской помощи. Периодические обострения характерны для большинства хронических болезней, в том числе таких как ревматоидный артрит, аллергический насморк и синусит.

При выборе лекарства, способного уменьшить тяжесть проявлений болезни, во внимание следует принимать прежде всего симптомы, причиняющие наибольшие страдания, а после того, как больному станет лучше, рассматривать уже все остальные. Большую роль при назначении лекарства играет личность пациента. Врач выясняет его занятия, привычки, отношения в семье и обществе, образ жизни, уровень физического и умственного развития, а также все болезненные симптомы. В итоге в распо

ряжении врача оказывается совокупность симптомов — та база, на основе которой выбирается гомеопатическое лекарство. При таком способе лечения хронических болезней частота и тяжесть обострений уменьшаются, и больной в результате превозмогает хронический недуг.

Причиной острых заболеваний является воздействие неблагоприятной внешней среды. Когда это воздействие превышает определенный порог или человек просто не может ему противостоять, возникает болезнь. Такие неблагоприятные воздействия называются болезнетворными факторами. Люди реагируют на них по-разному, в зависимости от индивидуальных особенностей. Если человек способен противостоять неблагоприятному воздействию, то у него вообще не будет жалоб. Например, группа людей попадает под дождь, однако на следующий день заболевают далеко не все. И даже те, кто заболеет, будут болеть по-разному: у одних разовьется озноб, у других — лихорадка, у третьих начнется насморк или синусит, у четвертых может появиться одышка. Такими же болезнетворными факторами для человека могут стать переедание, недоедание, сильные физические воздействия, переохлаждение, перегревание, нездоровый образ жизни, переутомление, физическое и эмоциональное возбуждение и т. д.

Острое заболевание обычно начинается внезапно. Оно быстро прогрессирует, развивается в определенном направлении и кончается либо выздоровлением, либо летальным исходом. Иногда (например, при неправильном лечении) течение болезни принимает затяжной характер, при этом органы или системы могут поражаться глубоко, структурно. В результате острая болезнь перерастает в хроническую. Но при надлежащем лечении острой болезни в большинстве случаев пациент все-таки выздоравливает.

Острые болезни делятся на спорадические и эпидемические. Спорадические поражают отдельных людей независимо от места их проживания. Эпидемические болезни поражают значительное число людей, проживающих на одной территории. Они характеризуются схожими проявлениями и вызываются одной причиной. Обычно это инфекционные заболевания, распространяющиеся в густонаселенных районах.

Гомеопатия успешно справляется с обоими типами острых болезней. К лечению каждого больного гомеопаты подходят индивидуально, в зависимости от симптомов, возникших в ответ на неблагоприятное воздействие. Поскольку все люди отличаются друг от друга, то и реакция на воздействие неблагоприятных факторов у каждого своя. Не бывает двух больных с одинаковыми симптомами, даже если им поставлен один диагноз. Так, один пациент, страдающий вирусной лихорадкой, испытывает чрезмерную жажду, сильную головную боль и ощущение внутреннего жара, а другой, с таким же диагнозом, ничего этого не ощущает. Разные симптомы — значит, и лекарства нужны разные.

Вопреки распространенному мнению эпидемические болезни можно успешно лечить и сдерживать их распространение с помощью гомеопатических средств. Это было доказано во время борьбы с крупными эпидемиями в Индии и других странах. Когда в 1830 1831 гг. в России разразилась эпидемия холеры, в двух населенных пунктах с помощью гомеопатических средств было излечено 70 заболевших. В гомеопатической больнице в Вене обычно выздоравливали две трети больных, тогда как в других больницах две трети пациентов умирали. Эти результаты привели в конце концов к отмене запрета на гомеопатию, существовавшего в Австро-Вснгсрской империи.

В 1854 г. эпидемия холеры началась в Великобритании. Из 341 случая болезни, при котором применялось гомеопатическое лечение, только один закончился летальным исходом. Самые блистательныс результаты лечения холеры во время эпидемии в Неаполе (Италия) принадлежат д-ру Рубини: из 225 больных, которых он лечил одной только потенцированной камфорой, не умер ни один.

В сущности, острые болезни легче лечить гомеопатически. Еще Ганеман писал: «В целом врачу легче всего исследовать острую болезнь или такую, что возникла недавно, поскольку в памяти пациента и его друзей все симптомы и отклонения от здоровья, только недавно утраченного, пока свежи и все еще кажутся новыми и необычными. В таких случаях врач, конечно, тоже должен знать обо всем, но ему не приходится много расспрашивать, так как чаще всего пациенты добровольно излагают ему все подробности».

Глава 4. ПОНЯТИЯ КОНСТИТУЦИИ

И КОНСТИТУЦИОНАЛЬНОГО ЛЕЧЕНИЯ

Конституция человека определяется строением его тела и особенностями душевного склада и интеллекта. Проявляется же она во внешнем облике, характерных желаниях, симпатиях и антипатиях, реакциях па воздействие окружающей среды, в индивидуальных чертах эмоциональной и психической сфер.

Каждый человек рождается с конкретной программой развития, которая определяется наследственностью и влиянием окружающей среды в период внутриутробного развития. В это время плод зависит от физических и эмоциональных реакций матери на различные раздражители. В ответ на них у него начинают формироваться определенные свойства, индивидуальные характеристики, с которыми он и появляется на свет. При рождении ребенок попадает в совершенно незнакомый ему мир, и то, как он будет принят этим миром и как на него действуют новые условия существования, значительно влияет на его конституцию.

Взрослея и попадая в разные жизненные ситуации, ребенок на собственном опыте учится к ним приспосабливаться. У него формируются определенные пристрастия и антипатии, положительные или отрицательные реакции. Со временем это становится частью его поведенческой модели. Конечно, человек продолжает учиться всю жизнь, однако импульс, полученный в самом начале, играет важную роль в формировании его конституции. Ее можно рассматривать как суммарный результат воздействия внешних факторов на наследственные характеристики.

От своих предков человек наследует определенную программу развития, склонности, качества и миазмы, и это обуславливает его чувствительность и способ реакции на окружающее. Человек постоянно отвечает на воздействия среды и стремится при этом сохранить равновесие, потому что это состояние равновесия, или здоровье, позволяет ему пользоваться ресурсами среды, не испытывая неудобства. Нарушение равновесия вызывает болезнь, которая проявляется расстройством функций организма и выражается

в конкретных признаках и симптомах. Поскольку болезнь представляет собой реакцию на неблагоприятное воздействие, то ее модель будет определяться не только факторами, ее вызвавшими, но и конституцией заболевшего. И хотя диагноз, или нозологическое название болезни, у нескольких людей может быть одним и тем же, симптомы во всех случаях будут разными. Как не существует двух одинаковых людей, так не существует и двух одинаковых больных. Универсальный закон, гласящий, что все люди отличаются друг от друга, способствовал возникновению в гомеопатии понятия об индивидуализации. Это логично: каждый человек уникален, и, когда он заболевает, ему требуется индивидуальное лечение. В гомеопатии каждый случай можно лечить в соответствии с его особенными проявлениями, поскольку Materia mcdica учитывает все индивидуальные особенности человека и назначение лекарства основано на законе подобия.

Как известно, гомеопатические лекарства испытывались на здоровых людях — мужчинах и женщинах самого разного возраста. Им назначались лекарственные средства, и происходящие с ними изменения фиксировались. Эти записи и составили основу гомеопатической Materia medica. Врачи, проводившие испытания, обратили внимание на то, что одни испытуемые оказались невосприимчивы к назначенным лекарствам, тогда как другие показали высокую чувствительность к ним, выдав множество симптомов как на психическом, гак и на физическом уровне. Это привело гомеопатов к заключению, что люди определенного типа склонны быстрее других реагировать на определенные стимулы (воздействия, раздражители), а значит, для лекарственного прувинга тип человека имеет большое значение. Человеческий фактор подробно обсуждался, разъяснялся и описывался знатоками Materia mеdica. В итоге в ней не только представлена богатая информация относитсльно изменений функций и ощущений, но и рассказывается о физическом строении и психических особенностях людей, которые с легкостью реагировали на определенные лекарства. Это положило начало концепции индивидуальных типов, или «конституции лекарства», существующей в рамках изучения гомеопатической Materia medica.

Мы уже отметили, что несмотря на вредные воздействия окружающей среды заболевают далеко не все. Большое значение имеет фактор восприимчивости человека к тому или иному воздействию.

Как при лекарственном прувинге (т. е. своего рода моделировании болезни), так и при возникновении естественной болезни важную роль играет конституция индивидуума. Она также имеет ключевое значение в деле успешного излечения, потому что, зная конституцию пациента и зная лекарства с соответствующими конституциональными показаниями, врач может достичь более высокой степени подобия назначаемого средства.

«Конституцию лекарства» можно установи ть с помощью многочисленных руководств по Materia medica. Чтобы определить конституцию человека, врач должен изучить его облик, телосложение, желания и антипатии, выяснить, какая пища ему не подходит, какие у него выделения, каковы температурные реакции, а также все. что касается его сексуальной сферы. Не менее важно знать ментальные особенности пациента, а именно: характер его эмоциональных и интеллектуальных реакций и проявлений. Это может многое сказать о восприимчивости, присущей данной конституции. Также характер конституции обнаруживается в различных стрессовых ситуациях (прорезывание зубов, менструация, беременность, менопауза и многое другое).

Конституциональное назначение должно основываться на совокупности психических и соматических реакций пациента и соответствовать степени его восприимчивости, склонностям, поведенческой модели и лежащим в основе болезни миазмам.

Изменяя восприимчивость человека, конституциональное лекарство способно корректировать его девиантное поведение и реакцию на воздействие окружающей среды. Помогает также успешно преодолевать конституциональные в своей основе хронические болезни.

Конституциональное лекарство — потенциально мощное средство, и его нужно применять правильно. Ею следует подбирать с осторожностью. руководствуясь всей совокупностью симптомов. А это и частные симптомы на уровне органов или систем, и относительно стабильные общие симптомы, предшествующие острому заболева

нию или сопровождающие его. Назначение конституционального средства в остром периоде заболевания может оказаться весьма рискованным. В большинстве случаев его назначают только после того, как с помощью специально подобранного средства преодолен острый кризис. В этом случае выздоровление бывает скорым, а болезнь протекает без осложнений и рецидивов. Причем достигается это все поддержанием и стимуляцией естественных защитных сил организма.

Таким образом, и при острой, и при хронической болезни искусный гомеопат сначала получает развернутый и четкий концептуальный образ пациента, а затем внимательно ищет его точную копию в Materia medica.

Так он выбирает лекарство для лечения острого заболевания или конституциональное средство для лечения хронического заболевания, выполняя тем самым высшую миссию врача — возвращать здоровье больному человеку.

Изучением человеческих конституций занимались многие видныс гомеопаты, предлагая свои классификации и определения. При этом непреходящее значение имеет классификация Эдварда фон Грауфогля (1811-1877).

Д-р фон Грауфогль классифицировал типы конституции человека, обуславливающие предрасположенность к тем или иным патологиям, в зависимости от избытка или недостатка определенных элементов в его тканях и крови. Несмотря на то, что эта концепция довольно стара, полностью оценить ее рациональное зерно еще только предстоит.

По Грауфоглю, конституции людей, предрасположенных в определенных ситуациях к тем или иным заболеваниям, бывают трех видов.

Гидрогеноидная (гидрогенная, водородная) конституция

Характеризуется избытком водорода и, соответственно, воды в крови и тканях. Тесно соотносясь с ганемановским сикозом, эта конституция, однако, охватывает более широкую область, поэтому

ее никоим образом нельзя ограничивать рамками приобретенной или унаследованной гонорейной инфекции. Она также включает последствия вакцинации.

Для водородного типа конституции характерно появление и усиление симптомов под воздействием холода и воды или любых факторов, имеющих отношение к ним: в холодную сырую погоду или в дождь, во время купания, а также при употреблении рыбы и водных растений, холодной пищи и напитков, кислого, молока, огурцов и грибов. Также болезнь обостряется при проживании вблизи озер, рек, моря или у водоемов со стоячей водой. Особое место в рамках этой конституции занимают жалобы, усиливающиеся вследствие сильных волнений. Для них характерна выраженная периодичность.

Лекарства, имеющие подобные черты и показанные при такой конституции, представлены следующими препаратами: Natrum sulphuricum, Thuja, Antimonium tartaricum. Ipecacuanha и др.

Оксигеноидная (оксигенная, кислородная) конституция

Отличается избытком кислорода или, по меньшей мере, усиленным влиянием кислорода на организм. Люди, принадлежащие к этой конституции, имеют худощавое телосложение; они часто жалуются на потерю веса при хорошем аппетите и усиленном питании. У них увеличены гланды, ослаблен костяк и есть анемия. Они любят жирную пищу и не любят углеводы. Им становится хуже, когда сухая погода сменяется влажной, когда наплывает туман, перед грозой, перед приближением порывистого ветра и во время него. Им лучше, когда начинает идти дождь или снег. Людей с кислородной конституцией называют «нервными субъектами», для них характерна повышенная физическая и умственная активность.

Кислородная конституция соответствует ганемановскому сифилису. Наиболее подходящие при этой конституции лекарства: Kali iodatum, группы Ferrum и Carbonicum.

Карбонитрогеноидная(карбонитрогенная, углеродно-азотистая) конституция

Характеризуется избытком углерода и азота или недостаточной оксигенацией. Жалобы, как правило, вызваны замедленным усвоением пищи.

Представителям этой конституции свойственны тучность, со временем сменяющаяся истощением, учащенное и неглубокое дыхание, одышка, учащенный пульс; запор с последующим поносом, метеоризм, проблемы с мочеиспусканием; ощущение отупения, зевота, раздражительность и нетерпеливость. В большинстве своем эго замотанные, уставшие люди, не стремящиеся к какой-либо активной деятельности. У них нездоровая кожа, пот с неприятным запахом, вызывающий раздражение на коже, угри и т. д.

Недомогание появляется и усиливается от переедания, от физической нагрузки.

Эта конституция соответствует ганемановской псоре. При ее патологических проявлениях лучше всего подходят такие лекарства, как Lycopodium, Phosphorus, Sulphur.

Глава 5. ПОСТИЖЕНИЕ РЕБЕНКА

Представление о ребенке не может быть полным без учета социокультурных особенностей среды, в которой он растет. К тому же в медицинскую практику постоянно внедряются все новые достижения в области молекулярной биологии, генетики и иммунологий. В этих условиях подход к лечению многих нарушений у детей постоянно меняется, и более того, меняются некоторые общепринятые правила ухода за ними. Все больше внимания врачи уделяют поведенческим и социальным аспектам здоровья.

Хорошо известно, что на внутриутробное развитие плода влияют различные факторы окружающей среды. Они вносят значигельный вклад в формирование личности ребенка. То, каким он вырастет, зависит также 03 воздействия окружающей среды во время родов и в первые годы его жизни. Это факт, признанный научной медициной.

Сегодня родители все больше интересуются тем, как нужно ухаживать за ребенком, чтобы он вырос здоровым. Они часто посещают врача, беседуя с ним о том, что касается здоровья их ребенка, его поведения, отношений с другими членами семьи, одноклассниками и остальным социальным окружением. Неудивительно, что врач, помимо своих прямых обязанностей, берет на себя дополнительные функции консультанта.

Это большая ответственность, и поэтому врачу следует не только постоянно совершенствовать знания в рамках своей специализации, чтобы быть в курсе последних достижений науки, но и заниматься изучением обычаев и верований, принятых в социуме, к которому принадлежит ребенок. Врач должен быть осведомлен о том, к какой культуре принадлежит ребенок, как в данном слое общества относятся к работе системы здравоохранения, к тем или иным болезням. Ему нужно понимать, что в разных культурах по-разному понимают причины возникновения болезней у детей. Соответственно этому строятся и правила ухода за детьми, нормы поведения ребенка и принципы его воспитания. И это не всегда соответствует системе взглядов и понятий, принятых в современной биологии и медицине. Так, во многих сельских и городских районах Индии преобладает мнение, что болезни посылаются во искупление грехов, что они вызываются сверхъестественными силами, что ребенка можно сглазить или наслать на него порчу.

Родители прибегают к тому или иному способу лечения в зависимости от своих убеждений. Иногда они приносят детей к врачу, чтобы облегчить их страдания, но одновременно с этим ищут помощи и у народных целителей, уповают на молитвы и «заговоры».

В этих случаях врачу лучше не противоречить родителям, но попробовать разъяснить ситуацию с точки зрения биологии и медицины. Хотя такая попытка изменить укоренившиеся взгляды во время короткого визита скорее всего не увенчается успехом.

Часто родители скрывают от врача тот факт, что они прибегали к народным средствам. Вот почему важно установить с ними доверительные отношения и постараться выяснить, какие народные средства все-таки применялись при лечении. Если этого не сделать, вас ожидает череда недоразумений. А бывает, родители все

равно идут искать помощи у народных целителей, даже если им в клинике сказали, что болезнь у ребенка вскоре пройдет. До тех пор, пока верования не мешают лечению, не следует подвергать их резкой критике. Врач должен лечить своего пациента, признавая и уважая особенности того социума, к которому принадлежит семья, поскольку принятые в нем этические ценности, культурная ориентация, уклад жизни, религиозные верования создают, как правило, почву и для здоровья.

Для правильного понимания проблем ребенка решающее значение имеет опрос, проводимый врачом. Врач должен внимательно следить за реакцией родителей, поскольку это помогает получить представление об отношениях внутри семьи. Если маленький пациент способен отвечать на вопросы врача, обращаться лучше непосредственно к нему. При этом нужно позаботиться, чтобы он чувствовал себя спокойно, в случае необходимости его следует подбодрить. Врач также должен установить доверительные отношения с родителями — даже если некоторые родители не склонны вникать в детские проблемы, особенно касающиеся гениталий и кишечника. Во время опроса врач должен постараться узнать подробности ухода за ребенком, когда он здоров и когда он болен. При таком подходе к опросу родители и ребенок все больше проникаются ролью участников клинического обследования.

Общаясь с настороженными родителями и их детьми, не следует проявлять слишком настойчивый интерес к их вере и образу жизни. Даже слишком продолжительный, по мнению родителей, осмотр ребенка способен вызвать у них подозрения. Иногда можно встретиться и с проявлениями скрытой враждебности, если задавать вопросы напрямую, без должной тактичности. В любом случае изучение ребенка во всей полноте его проявлений — дело непростое и деликатное.

Само собой разумеется, врач должен знать параметры нормального развития ребенка, чтобы понимать, какие нарушения имеются в каждом конкретном случае. К примеру, месячный ребенок дышит почти в два раза чаще, чем трехлетний, совершая примерно 45 дыханий в минуту. Он близорукий, его зрение фокусируется на объектах, находящихся на расстоянии 30-60 см от глаз, а предме

ты, попадающие в периферическое поле зрения, он может просто игнорировать. У грудничка имеется врожденный рефлекс на прикосновение к области рта, который способствует сосанию. Наличие этого рефлекса после двух лет свидетельствует о нарушениях центральной нервной системы.

В восемь месяцев у малыша формируется восприятие отдельной личности, он может испуганно реагировать на появление незнакомых людей и бояться разлуки со своими родными. Во время осмотра он может кричать, лягаться и швырять предметы, особенно если ему уже делали уколы.

Когда ребенок начинает ходить и говорить, небольшие отклонения, имеющие отношение к прорезыванию зубов, могут быть вариантами нормы. Они помогают постичь его индивидуальную конституцию и не требуют медицинского вмешательства. Врач должен знать об этом и не бить тревогу раньше времени.

Известно, что при рождении голова и туловище ребенка относительно велики по сравнению с конечностями. Знание соотношения U/L (длины верхнего сегмента тела и длины нижнего сегмента, равного длине тела от лобка до пола) помогает оценить, правильно ли происходит рост тела ребенка на разных этапах его развития. При рождении этот показатель равен примерно 1,7. В три года— 1,3 и в семь лет — 1. Более высокое значение характерно для детей с укороченными конечностями, карликов или детей с костной патологией, например рахитом.

Глава 6. ОПИСАНИЕ СЛУЧАЯ БОЛЕЗНИ

В гомеопатической практике чрезвычайно важно детальное описание случая болезни. «Хорошо описанный случай наполовину излечен», — считает Элизабет Райт. И родители, и врач, и ребенок — все они вовлечены в этот процесс, каждый из них вносит свой вклад.

Описание случая болезни не должно сводиться к фиксированию отдельных признаков и симптомов. Нужно исследовать также окружение ребенка и его реакцию на это окружение. Врач должен

изучить эмоциональное состояние ребенка, характерную для него реакцию на стресс, изучить взаимоотношения, сложившиеся в семье симпатии и антипатии, границы возможностей ребенка дома и в школе, а также образ жизни родителей. Лишь при соблюдении целостного подхода к осмотру ребенка врач получает в результате представление о его конституции. Это помогает найти необходимое конституциональное лекарство, т. е. сделать уникальное, подходящее только для этого случая болезни, жизненно важное гомеопатическое назначение.

Опрашиванию нужно уделить достаточное время, потому что опрос, проведенный в спешке, неэффективен. Кроме того, это свидетельствует об отсутствии должного внимания и сочувствия со стороны врача. Полученная в спешном порядке информация может оказаться достаточной лишь в случае острой болезни, когда необходимо определиться с тем, что предпринять в первую очередь. Но после того, как кризис минует, болезнь необходимо изучить более полно.

Чтобы общение было продуктивным, следует почаще отрываться от записей и смотреть на родителей и ребенка. Тот, кто умеет внимательно и заинтересованно слушать, выказывает неподдельную заботу о ребенке и обращается к нему по имени, собирает

граздо более точную информацию, чем тот, кто спешит и отвлекается. Во время осмотра ни в коем случае нельзя заниматься другими делами. Внимательное наблюдение за ребенком и его родителями, их реакцией на вопросы поможет понять, например, достаточно ли времени родители уделяют заботе о здоровье и интересах ребенка, какие существуют в семье предписания и запреты и т. д.

При работе с детьми врачу надо проявлять особую чуткость

и внимание. Попадая в непривычную обстановку и общаясь с незнакомыми людьми, ребенок чувствует себя неуверенным и встревоженным. Ему следует дать некоторое время, чтобы он успокоился и освоился в новом для него окружении. Врач должен проявить дружелюбие и сердечность и установить хорошие, доверительные отношения с ребенком и его родителями. Нередко нужную информацию можно получить, только поговорив с ребенком наедине. А для этого требуется создать комфортные для него условия.

При опросе ребенка очень важно считывать информацию, передающуюся на невербальном уровне. Тон голоса, скорость речи, интонация, с которой произносится фраза, жесты и телодвижения часто могут сказать больше, чем слова. Врач должен помнить об этом и когда сам обращается к маленькому пациенту. Иногда интонация взрослого, выражение его лица, манеры могут так повлиять на ребенка, что установить тесный контакт с ним уже будет невозможно.

Врач имеет право затронуть какую-либо сложную ситуацию, связанную с родителями, если у него есть основания полагать, что она отрицательно действует на ребенка. В нашей повседневной практике мы часто видим, что проблемы родителей отражаются на их детях. Это проявляется в разнообразных, зачастую неопределенных, жалобах ребенка. К примеру, бессонница может оказаться результатом страхов, связанных с отцом-алкоголиком или ссорами между родителями.

Разговаривая с ребенком, нельзя смеяться и подшучивать над тем, о чем он говорит серьезно; нельзя его все время развлекать и забавлять; нельзя поддразнивать ребенка, которого вы плохо знаете. Если проблема связана с корректировкой поведения ребенка, следует подумать над тем, каким образом лучше давать рекомендации: отдельно ребенку и отдельно родителям или всем вместе.

Конечно, не сразу получится собрать все необходимые сведения. Врачу потребуется не одна такая встреча. Но он каждый раз должен стремиться понять ребенка, вникнуть в суть происходящих с ним изменений.

Придерживаясь этих советов, врач может приступить к сбору необходимой информации по следующей схеме.

1. Знакомство.

На этом этапе, кроме личных данных ребенка (имя, возраст, пол), нужно зафиксировать сведения о родителях: их имена и возраст, род занятий, финансовое положение, образовательный уровень, религиозная принадлежность, семейный анамнез. Полезно также отметить, чем ребенок обычно занят в течение дня (например, находится дома, посещает школу, играет на улице и т. д.).

2. Основные жалобы.

Если ребенок уже способен вступить в общение, предоставьте ему возможность первому рассказать о своих затруднениях. Родители могут высказать свое мнение относительно недомоганий ребенка только после него. Конечно, врач должен видеть, что ребенок не испытывает при этом неловкости и что он спокоен. Если ребенок еще слишком мал, дайте слово родителям — пусть они расскажут о причине визита. Рассказ ребенка или сопровождающих его лиц должен быть записан как можно более точно — теми же словами, без каких-то изменений и добавлений. В колонке, где были записаны основные жалобы, которые явились причиной визита к врачу, нужно записать наиболее близкие к ним. И помните: объективная информация может быть получена только в ответ на тщательно сформулированные вопросы.

Раздел II

ЛЕЧЕНИЕ ДЕТЕЙ

Введение

Однажды в нашу клинику пришла молодая красивая пара с шестимесячным младенцем. Он был в меру упитан и не проявлял никаких признаков беспокойства. Родители с нетерпением ожидали своей очереди и, когда наступил их черед, с порога заявили: «Доктор, посмотрите нашего малыша, сегодня у него не было стула».

На самом деле в таких случаях лечения не требуется. Дети могут испражняться один раз в три дня или три раза в день — это находится в пределах нормы и не должно вызывать беспокойства.

Очень часто родители, особенно молодые, судят о физических и умственных способностях своего чада, опираясь на свой опыт, сравнивая его с собой: ребенок должен делать то, что хотят его родители, он должен есть то, что любят они, и вести себя так, как они того пожелают.

Однако мы не должны забывать, что ребенок — это индивидуум со своим собственным характером, симпатиями и антипатиями. Стараясь сформировать ребенка в соответствии со своими представлениями о наследнике, некоторые родители практически полностью разрушают его личность. Более того, ожидая воплощения связанных с ним надежд, они проявляют нетерпение, подгоняют его, в результате делая глубоко несчастным человеком.

Во многом от родителей зависит, чтобы их ребенок был физически хорошо развит, психически здоров и социально адаптирован. Для этого родители должны обладать знаниями о потребностях растущего организма, а также об основах гигиены и правильного питания. Некоторые мамы не могут успокоиться, пока врач даже при легком недомогании ребенка не назначит целый список лекарств. Многие дети получают лекарственные препараты потому, что их родители совершенно невежественны в этом вопросе.

Безусловно, дети наиболее уязвимы для инфекций, и у них очень быстро развиваются болезни, от которых родители впада

ют в панику. Риск заболеть повышается из-за недостатка чистой питьевой воды и продуктов питания, отсутствия канализации, загрязнения воздуха, почвы и воды, плохих жилищных условий. Эти факторы наиболее сильно влияют на детей, потому что у них еще недостаточно развито сопротивление инфекциям. Все метаболические процессы у них ускорены, и последствия неблагоприятного воздействия наступают гораздо быстрее, чем у взрослых. Дети не могут выбирать себе окружение — в семье, в школе, в социуме они подвергаются определенным физическим и психологическим воздействиям, не всегда подходящим для них. Каждый год из-за плохих условий жизни миллионы детей либо умирают, либо заболевают, либо отстают в физическом и умственном развитии.

Чтобы физический и интеллектуальный потенциал ребенка полностью реализовался, необходимо, чтобы на каждой ступени своего развития ребенок получал от родителей должную физическую и психологическую поддержку. Он нуждается в любви, заботе и внимании так же, как в пище, крове и необходимом лечении.

Человек рождается с заданной программой развития, которая представляет собой соединение качеств, унаследованных от родителей, и свойств, приобретенных на раннем этапе развития — во внутриутробный период и сразу после рождения. В дальнейшем на склонности ребенка влияет окружение — его семья и та социальная среда, в которой он растет и воспитывается. Особая роль в уходе за ребенком принадлежит, конечно, матери. Постепенно ребенок приобретает отчетливую предрасположенность, или конституцию, в соответствии с которой он реагирует на каждое изменение окружающей среды. Поскольку мы не в состоянии существенно влиять на окружающую нас среду, мы должны воздействовать на конституцию ребенка таким образом, чтобы он мог приспособиться к этой среде с наименьшими потерями.

Для этого мы должны действовать с самого момента его зачатия. Если беременная женщина получает конституциональное лекарство, соответствующее ее физическим и ментальным особенностям, то это помогает не только ей, но и ее ребенку. Следовательно, для правильного развития ребенка важен надлежащий дородовый уход и соответствующее конституциональное лечение.

Анти миазматическое лекарство

Sulphur или Psoriпит

Thuja или Medorrhinum

Tuberculinum

Syphilinum

Когда ребенок родился, ему нужно дать антимиазматическое

лекарство, которое в дальнейшем улучшит его способность про-

гивостоять неблагоприятному воздействию окружающей среды.

Для выбора нужного антимиазматического лекарства необходимо

изучить семейный анамнез и на основании этого решить, какой

миазм наиболее сильно «пустил корни» в семье: псора, сикоз,

туберкулез или сифилис.

Миазм

Псора

Сикоз

Туберкулез

Сифилис

Одно из этих лекарств в высокой потенции может быть назначено однократно в первую же неделю жизни ребенка.

В целом назначение конституционального лекарства во время беременности и антимиазматического лекарства при рождении улучшит конституцию новорожденного настолько, что ему будет легче противостоять неблагоприятным воздействиям окружающей среды.

Матери после родов для уменьшения послеродовых болей, заживления ран и царапин и предотвращения чрезмерно сильного кровотечения следует давать 4 гранулы Arnica 30 трижды в день в течение недели. Ребенку также можно дать несколько раз это лекарство.

Глава 1. ПРОБЛЕМЫ У НОВОРОЖДЕННЫХ

При рождении резко изменяются условия окружающей ребенка среды: из темного, безопасного и удобного убежища он попадает в шумный, открытый и яркий мир. Чтобы выжить, он должен приспособиться к новым условиям. Правильно организованный уход за ребенком — существенная помощь ему в борьбе за существование. Следует как можно раньше приложить ребенка к материнской груди, поскольку это не только даст ему нужную пищу, но и установит эмоциональный контакт с матерью.

Большинство матерей неотступно следит за своими детьми, и маленькие, даже совсем незначительные, изменения в их поведении способны вызвать у них беспокойство. Чате всего тревога родителей и родственников напрасна, однако врачу следует всегда прислушиваться к материнским жалобам и не оставлять их без должной оценки. В гомеопатии имеются большие возможности для устранения таких незначительных жалоб, причем без каких-либо побочных эффектов.

Рвота

Рвота в первый же день после рождения обычное явление у новорожденного. Она может быть обусловлена наличием в его желудке амниотической жидкости, которая окружала его до рождения и которая сейчас вызывает раздражение и приступы рвоты. Такое состояние обычно продолжается недолго и никакого лечения не требует. Если роды происходят в больнице, ребенку промывают желудок физиологическим раствором и вместо двух следующих кормлений дают пятипроцентный водный раствор глюкозы. Бывает, что ребенка рвет вскоре после кормления. Причиной может быть неправильная техника кормления.

Некоторые гомеопатические лекарства очень эффективно снижают раздражение желудка. Большое облегчение приносят, например, Aconituni, Chamomilla, Nux vomica.

Если рвота у ребенка продолжается долгое время, необходимо провести тщательное обследование, чтобы установить ее причину

Слишком сильный плач

Дети плачут, когда голодны или когда испытывают неудобство. Оно может возникнуть при наполнении мочевого пузыря, при болезненном испражнении твердым калом или просто когда ребенок мокрый или испачканный. Опытная мать по плачу определит, когда ребенок голоден, а когда он испытывает дискомфорт.

Приступы плача после того, как ребенка покормили, сменили пеленки и стали укачивать, могут объясняться кишечными коликами, которые, как правило, сопровождаются урчанием в животе

Ребенку становится легче, когда он лежит на животе, поскольку в этом положении у него легче отходят газы.

Некоторые младенцы спят весь день, а ночью плачут, некоторые же наоборот. Это может быть обусловлено тем, что у ребенка продолжает действовать внутриутробная модель активности. В случаях слишком сильного и продолжительного плача такие гомеопатические лекарства, как Lycopodium, Chamomilla, Jalapa, творят чудеса. Плач, связанный с некоторыми болезнями, требует соответствующего лечения. Например, в Индии одной из причин ночного плача может служить укус москита.

Расстройство кишечника

В первое время нерегулярный стул не должен вызывать у родителей серьезных опасений. У детей, находящихся на грудном вскармливании, из-за низкого содержания в молоке лактозы стул золотисто-желтый, вязкий, полужидкий. Дети же, питающиеся молочными смесями на основе коровьего молока, часто страдают запорами, потому что содержащийся в молоке казеин образует твердые сгустки.

С запором легче справиться, давая водный раствор глюкозы, растворенный в молоке сахар, мед или апельсиновый сок. Сообразуясь с физическим состоянием ребенка, ему назначают Calcarea carhonica, Sulphur или Lycopodium.

Жидкий стул во время кормления или вскоре после него встречается у многих детей. Это результат усиленного кишечного рефлекса, сохраняющегося в течение пары недель после рождения. Несмотря на это, такие дети хорошо набирают вес. Появление у ребенка жидкого стула также могут вызвать некоторые продукты (апельсины, вишня, помидоры, острые соусы на основе красного перца) и лекарства, употребляемые матерью. Он может быть и следствием обычного перекармливания и употребления большого количества водного раствора глюкозы или меда.

Игнорировать любое значительное отклонение от обычной работы кишечника не следует.

Большую помощь оказывают прописанные по соответствующим показаниям гомеопатические лекарства, такие как Aloe, Podophyllum, Aconitum, Chamomilla, Sulphur и пр.

Чрезмерная сонливость

Известно, что с возрастом человек тратит на сон меньше времени. Больше всего спят новорожденные, меньше всего пожилые люди. Если ребенок первые 48 часов после рождения не открывает глаза, то это не должно вызывать тревогу.

Одной из причин чрезмерной сонливости у ребенка может быть действие сильных успокаивающих лекарств, принимаемых матерью. Чтобы покормить ребенка, его нужно разбудить, пощекотав подошву стопы или за ушком.

Особое внимание и консультация со специалистом требуется в случае, если отсутствие интереса к кормлению и необычную сонливость проявляет ребенок, бывший до этого активным и подвижным.

В соответствии с показаниями можно дать Aconitum, Arnica, Opium, Nux moschata, Calcarea carbonica, Phosphorus.

Желтуха

Термин «желтуха» употребляется в медицине для обозначения желтого окрашивания кожи и склер глаз из-за отложения в тканях пигмента под названием билирубин.

Желтуха является наиболее частым отклонением от нормы в первую неделю жизни ребенка. Более чем у двух третей новорожденных наблюдается клиническая картина желтухи. Если же применить к ним стандарты, разработанные для взрослых, то желтуха будет у всех новорожденных. Появление желтизны, очевидно, зависит от толщины кожи в разных местах. Поскольку на лице она более тонкая, а на ладонях и подошвах более толстая, то желтуха становится заметной сначала на лице и только потом на конечностях. Клинические проявления желтухи на лице возникают при уровне билирубина в сыворотке крови 5 мг/100 мл. Когда подошвы и ладони приобретают отчетливую желтую окраску, то ожидаемый уровень билирубина в сыворотке достигает 15 мг/100 мл.

Желтизну склер у новорожденных заметить трудно, потому что при ярком освещении они, как правило, закрывают глаза. Не пы-

тайтесь насильственно раздвинуть ребенку веки, лучше осмотрите сю при рассеянном дневном свете. Обратите внимание на то, чтобы поблизости не оказалось желтой одежды или желтых занавесок.

Чтобы вовремя определить появление или усиление желтухи, в роддоме необходимо ежедневно осматривать всех новорожденных. Появление желтухи в первый день жизни всегда говорит о налинии серьезного заболевания. Такою ребенка лучше перевести в центр, где имеются соответствующие возможности для лечения новорожденных.

У многих здоровых детей на второй-третий день развивается умеренная желтуха, причем сильнее она выражена у детей, родившихся раньше срока. Обычно она проходит в течение первой или второй недели жизни. Эти дети хорошо растут, активны, у них хороший аппетит.

Сегодня уже признано, что на развитие и степень желтухи могут влиять генетические и этнические факторы, события в перинатальный период, болезни матери и вид вскармливания. К перинатальним событиям относятся запоздалое перевязывание пуповины, вакуум экстракция, назначение окситоцина и пр. Другими причинами желтухи могут быть незрелость плода, несовместимость матери и плода по группе крови, инфекции, ферментная недостаточность, лекарства и пр.

Способ лечения желтухи зависит от причины ее появления. «Физиологическая желтуха не требует специального лечения, поскольку проходит сама по себе. Тем не менее нужно внимательно следить за состоянием ребенка и периодически оценивать степень выраженности желтухи.

Во всех случаях печень не в состоянии справиться с переработкой повышенного количества поступающего к ней билирубина. Поскольку в виде желтухи выражается целая цепочка биохимических реакций, необходимо понять, что именно происходит с ребенком, т. с. установить правильный диагноз.

В гомеопатии большинство случаев желтухи успешно лечится. Помимо лекарства, мать и ребенок должны получать большое количество жидкости; особенно важно установить правильные ингервалы между кормлениями. Мать должна избегать любых

волнений и потрясений, острой, слишком пряной или слишком калорийной пищи. Предпочтение следует отдавать питательным и легкоусвояемым продуктам. Гомеопатические лекарства, назначенные новорожденному по совокупности симптомов, значительно улучшают его состояние. В большинстве случаев лечебное действие оказывают Aconitum, Bovista, China, Natrum sulphuricum, Sepia и Mercurius.

Если желтуха после приема показанных лекарств не проходит в течение нескольких дней, требуется полное обследование и лечение под наблюдением специалиста.

Кожная сыпь

У большинства новорожденных на второй-третий день жизни появляется мелкая красноватая сыпь, похожая на волдыри, слегка приподнятые над поверхностью кожи. Обычно она появляется сначала на лице, а потом на других частях тела — например, в области промежности, прилегающей к бедрам. Точная причина ее появления неизвестна, ясно лишь одно: так нежная кожа новорожденного реагирует на воздействие окружающей среды — различные гигиенические средства, пеленки и пр. У большинства доношенных детей это проходит безо всякого лечения, не вызывая в дальнейшем осложнений, но если высыпания держатся более 4-5 дней или меняют окраску, то это повод для беспокойства. Помимо обычного поддержания в чистоте окружающей обстановки и предметов, касающихся тела ребенка, может потребоваться назначение некоторых мягко действующих лекарств.

Гомеопаты придерживаются мнения, что организм пытается адаптироваться к любой новой ситуации путем дополнительной работы своих систем. Самое значительное изменение окружающей ребенка среды происходит при его рождении. Попытки приспособиться к этому оборачиваются различными кожными изменениями. Такие симптомы нельзя подавлять сильнодействующими лекарствами, поскольку это идет вразрез с усилиями организма по восстановлению равновесия. Если изменения проходят сами собой, значит, новорожденный способен преодолеть первичный

стресс. Однако к рецидиву сыпи или появлению другой кожной патологии следует отнестись внимательно и, возможно, начать лечение. В противном случае может сформироваться болезненная конституция, которая будет проявляться частыми заболеваниями даже при незначительных вредных воздействиях. Эта проблема решается своевременным назначением таких антипсорных лекарств, как Sulphur, Lycopodium, Calcarea carhonica, Psorinum и пр.

У новорожденных могут наблюдаться и другие неопасные симптомы: сухость и шелушение кожи, утолщенные поперечные складки на коже, светло-желтые пятнышки на носу — скопления кожного сала, редкие розовато-серые пятнышки на задней части шеи, верхнем веке, лбу и в области переносицы, неправильной формы пигментные пятна синеватого оттенка, как правило, в нижней части спины и на ягодицах. Через некоторое время все перечисленные симптомы обычно проходят сами собой, поэтому лечения не требуют. Однако если они сохраняются длительное время, то возникает необходимость посоветоваться со специалистом.

Назначение конституциональных лекарств кормящей матери и противопсорных лекарств ребенку поможет быстрее устранить все эти проявления.

Глаза

Наблюдательная мать может заметить в глазу своего ребенка, иногда в обоих, красную метку в форме полумесяца. Это кровоизлияние под конъюнктиву — обычное явление у новорожденных. За ним следует последить несколько дней. Обычно кровь без следа рассасывается. Arnica, назначенная ребенку после рождения, ускорит рассасывание.

Наружные гениталии

У мальчиков не всегда можно прощупать яички, особенно если ему холодно или он плачет. Иногда у здоровых детей может наблюдаться небольшое увеличение мошонки, обусловленное скоплением в ней жидкости. Это обычно проходит без лечения в течение нескольких месяцев.

У всех новорожденных младенцев мужского пола крайняя плоть не оттягивается назад. Родителей нужно предупредить, что это нормально и чтобы они не пытались насильственно оттягивать ее.

У девочек, родившихся в срок, можно заметить вагинальное кровотечение или выделения. Иногда встречается небольшая припухлость вокруг сосков. Вероятной причиной этого можно считать действие материнских гормонов.

Назначение конституционального лекарства кормящей матери и противопсорного лекарства новорожденному облегчает и ускоряет купирование описанных состояний.

Глава 2. ГРУДНОЕ ВСКАРМЛИВАНИЕ

Природа предусмотрела все необходимое для сохранения здоровья человека с самого начала жизни. Нет ничего лучше того, что предоставлено Природой, и женское молоко — одно из ее совершенств.

Новорожденный, подобно детенышам других млекопитающих, с самого рождения обеспечен готовой пищей, причем грудное молоко является идеальным питанием — ведь малышу не нужно специально приспосабливаться к его усвоению. Кроме того, материнское молоко повышает защитные силы организма новорожденного: оно содержит иммуноглобулины, клеточные элементы и неспецифические гуморальные защитные вещества, оно стерильно и свободно от примесей.

Приложить ребенка к груди нужно сразу же, как только он сможет сосать, а мать будет готова дать ему грудь. В большинстве случаев это можно сделать в течение 12 часов после родов. Однако до сих пор во многих странах и регионах преобладают неверные представления относительно первого кормления. Некоторые считают, что в первые часы после ролов ребенку лучше давать обычную воду или водный раствор глюкозы. Но ведь первые порции материнского молока (молозива) содержат максимальное количество целебных и защитных веществ, которые создают основательную защиту на всю последующую жизнь. Кроме того, во время кормления грудью

у ребенка возникает чувство защищенности, он получает сильную эмоциональную поддержку со стороны матери.

У некоторых женщин в силу конституциональных особенностей лактация может быть недостаточной. Ситуацию можно улучшить, если принять во внимание следующие моменты.

- В период вскармливания мать должна увеличить прием жидкости и твердой пищи.

- На образование молока могут негативно влиять беспокойство, страх, подавленность и другие отрицательные эмоции. Напротив, радость, покой, чувство уверенности в себе могут улучшить положение.

- Лучше всего стимулирует образование молока акт сосания. Даже если поначалу молока немного, мать должна настоять на кормлении грудью, и тогда положение понемногу выправится.

- Полное опорожнение молочной железы во время кормления способствует усилению лактации.

- Кормящая мать должна иметь возможность полноценного отдыха и избегать переутомления и усталости. Иногда ситуацию может ухудшить простое недосыпание.

- В первое время грудь нужно давать только тогда, когда она полна молока, но позже грудь можно предлагать, даже если она наполовину пуста.

Большое значение при кормлении имеет поза. Она должна быть удобной, мать должна чувствовать себя спокойно и уверенно, головку малышу следует несколько приподнять. Ребенок начинает сосать сразу же, как только сосок касается его рта, — это происходит рефлекторно. Давать нужно поочередно то правую, то левую грудь. Чтобы ребенок не засыпал во время кормления, можно пощекотать ему подошвы стоп или за ушками.

Если мать переносит острое заболевание с повышенной температурой, если у нее абсцесс молочной железы или она получает антитиреоидные, антикоагуляционные, радиоактивные и некоторые другие препараты, то кормить ребенка грудью нельзя. Если нет особых рекомендаций врача, мать должна воздержаться от трудного вскармливания и при длительных хронических болезнях.

Поскольку недостаток или отсутствие молока обусловлены конституцией, то и лечение нужно проводить конституциональным средством. В сочетании с правильным образом жизни оно всегда помогает нормализовать лактацию. И происходит это без вредных последствий для матери и ребенка. На количество и качество молока положительно влияет маточная настойка Ricinus communis в дозе 5 капель ежедневно. Могут оказаться полезными Lac caninum, Conium, Phytolacca, Urtica urens.

Такие средства, как Causticum, Chamomilla, и некоторые другие помогают восстановить лактацию, нарушенную вследствие эмоционального срыва — гнева или возбуждения. Если ребенок не может сосать грудь, ему помогут Borax, С ale area phosphorica. Лекарства также подбирают в соответствии с цветом и качеством молока.

Глава 3. НЕКОТОРЫЕ «ПРОСТО НЕДОМОГАНИЯ»

Иногда врачу показывают детей с недомоганием, которое скорее беспокоит не ребенка, а его родителей. Обычно такие случаи не требуют пристального внимания, но врач все равно должен полностью осмотреть ребенка, потому что жалобы, какими бы банальными они ни казались, могут свидетельствовать о серьезном нарушении. Только проведя тщательный осмотр, врач может сосредоточиться на имеющихся симптомах. Расскажем о некоторых из них.

Заложенность носа, дыхание ртом и храп

При хронической заложенности носа, сочетающейся с дыханием через рот и храпом во сне, может возникнуть впечатление, что у ребенка аллергия или аденоиды.

В большинстве случаев это действительно так, однако могут встретиться и другие причины — например, частые инфекции верхних дыхательных путей, синуситы, инородное тело, врожденные аномалии, разрастания наподобие полипов. Все это необходимо исключить, проведя дифференциальную диагностику.

Некоторые дети храпят во сне или спят с открытым ртом, имея совершенно нормальную проходимость дыхательных путей. Спе

циального лечения в таком случае не требуется. Обычно назначают следующие гомеопатические препараты: Teucrium, Lemna minor, Sambucus, Arum triphyllum, Kali bichromicum.

Слезотечение

Обильное слезотечение в большинстве случаев встречается у детей в возрасте 2-3 месяцев. Если слезная жидкость не стекает через носослезный канал, глаз переполняется слезами. Как правило, причинами слезотечения выступают закупорка носослезного протока, аллергический или травматический конъюнктивит.

Иногда слезотечение может быть симптомом конъюнктивита при детской глаукоме. В случае длительной закупорки слезного протока возможно присоединение инфекции и появление гнойного отделяемого с типичным склеиванием век.

Обычно назначаемые гомеопатические препараты: Euphrasia, Allium сера, Mercurius י Calcarea.

Повышенное слюноотделение и слюнотечение

У маленького ребенка секреция слюны зачастую регулируется не так, как у взрослого. Со временем неуместное или чрезмерное слюноотделение исчезает, но если слюнотечение стало поводом для беспокойства, врач должен найти его причину. Это может быть атрезия пищевода, замедленное умственное развитие, церебральный паралич, острые инфекции, неврологические заболевания, вызывающис слабость лицевых мышц, наследственная нервно-мышечная дискоординация, прием лекарств. Слюнотечение может быть также обычным симптомом прорезывания зубов.

Традиционно назначают Mercurius, Baryta carbonica, Natrum muriaticum.

Апатичность

Некоторые дети поступают с жалобами на слабость, недостаток энергии, нежелание чем-либо заниматься, быструю усталость и т. д. Нужно подробно исследовать все, что связано с ожиданиями родителей и возможностями ребенка, изучить уклад жизни в семье.

Чаще всего озабоченность родителей является излишней — они просто сравнивают своего ребенка с другими детьми.

Иногда ребенок, достигнув пубертатного возраста, оказывается выведен из равновесия происходящими в его организме соматичсскими изменениями и связанными с этим ощущениями. Как следствие, он начинает замыкаться в себе. Однако подробные расспросы и тщательное физикальное обследование способны выявить и специфическую причину апатии: эндокринные нарушения, инфекцию, аллергию, депрессию, анемию, недосыпание, прием лекарственных препаратов, плохое питание. Не следует забывать и о нервно-мышечных заболеваниях, которые также вызывают у ребенка апатию.

В таких случаях назначаются Phosphoricum acidum, Kali carbonicum, Silicea terra, Tuberculinum, Agaricus.

Отечность лица

Нередко беспокойство родителей вызывает отек на лице ребенка. Он может быть как общим, так и локальным — чаще всего под глазами или на боковых поверхностях лица. Наиболее вероятной причиной является аллергия, но возможны также нефротический синдром, острый гломерулонефрит, сердечные и эндокринные нарушения, инфекционный мононуклеоз, трихиноз и синуситы. Врачу необходимо исключить травму, конъюнктивит, целлюлит, а при отеке щеки и шеи - травму, грипп, паротит, воспаление шейных лимфоузлов и г. д.

Обычно назначают следующие гомеопатические лекарства: Аrsenicum album, Lycopodium, Calcarea carbonica, Arum triphyllum, Apis mellifica.

Зловонное дыхание (халитоз)

Иногда обеспокоенные родители называют зловонным дыханием не совсем приятный запах изо рта у ребенка, поскольку им кажется, что рог у ребенка всегда чистый и никакого запаха быть не может. При таких жалобах в первую очередь нужно исследовать полость рта на предмет соблюдения правил гигиены и наличия заболеваний

периодонта. Кроме того, сухость во рту и, как следствие, неприятный запах способны вызвать некоторые лекарства. Причиной же действительно зловонного дыхания бывают инфицированные гланды, аденоиды, синуситы и герпетический гингивостоматит.

Назначаемые в таких случаях гомеопатические лекарства: Кrеоsolum, Mercurius, Chamomilla, Chelidonium, Tuberculinum.

Усиленное потоотделение

Степень потоотделения у детей варьируется в широких пределах. Повышенное потоотделение обычно бывает во время лихорадки, при повышенной активности, боли, волнении и эмоциональном возбуждении. В любом случае необходимо определить причину этого явления, чтобы исключить гипогликемию, феохромоцитому, нейробластому, тиреотоксикоз, сердечную недостаточность с застоем крови, аритмию сердечной деятельности, наследственную нейромышечную дискоординацию, которая проявляется во время еды или при возбуждении.

Обычно назначаются такие гомеопатические лекарства, как Calcarea carbonica, Mercurius, Tuberculinum, China, Thuja.

Гинекомастия

Незначительное увеличение молочных желез у мальчиков во время полового созревания считается обычным явлением. Этот симптом встречается примерно у 40% мальчиков в этом возрасте. Он может быть как односторонним, так и двусторонним. В большинстве случаев лечения не требуется. Самопроизвольная регрессия чаще всего происходит в течение двух лет.

Слегка увеличенные молочные железы могут отличаться повышейной чувствительностью, и это часто беспокоит ребенка. Кроме такого естественного увеличения молочных желез у мальчиков в пубертатный период, гинекомастию могут вызвать ожирение, гормональные нарушения, опухоли, заболевания печени, а также некоторые лекарства.

Традиционно назначаемые гомеопатические лекарства: Conium, Calcarea carbonica, Phytolacca.

Потеря веса

Само по себе уменьшение массы тела ребенка при остром заболевании не должно вызывать беспокойства родителей, поскольку при выздоровлении ситуация достаточно быстро возвращается к норме. Если же ребенок неуклонно теряет вес, несмотря на хороший уход и отсутствие острых заболеваний, то требуется всестороннее обследование. Прежде всею причиной здесь может быть недостаточное питание, а также дефицит и плохое усвоение питательных веществ. В некоторых случаях сказывается повышенный обмен веществ при какой-то хронической инфекции — например, туберкулезе, инфекции дыхательной или мочевыделительной системы. Достаточно редко причинами потери веса выступают сахарный диабет, коллагеназы, лейкемия и другие злокачественные заболевания, тиреотоксикоз и пр.

Обычно назначают такие гомеопатические препараты, как Abrotanum, Tuberculinum, lodium, Silicea terra, Natrum muriaticum.

Боли в груди

Такой симптом в повседневной практике наблюдается нечасто, но всякий раз очень пугает родителей. Если ребенок регулярно жалуется на боль в груди, необходимо провести всестороннее обследование с использованием рентгеноскопии и других методов диагностики. Самыми распространенными причинами появления боли в груди являются кашель, воспаление реберных хрящей, бронхит, растяжение мышц, травмы и пр. Нередко боль в груди связана с поражением сердца и легких, а также заболеваниями пищевода. Не следует упускать из виду и психологические причины.

Обычно в этом случае назначаются Ranunculus bulhosus, Bryonia, Oxalicum acidum, Lycopodium.

Скрежетание зубами (бруксизм)

Этот распространенный симптом чаще всего наблюдается во сне. Он может быть постоянным или случайным, сильным или умеренным. Независимо от степени выраженности он обычно связывается с наличием остриц, вызывающих раздражение кишечника.

повышенной чувствительностью желчного пузыря, желудочнокишечного тракта и пр. Однако доводы в пользу того, что именно эти факторы вызывают скрежетание зубами, недостаточно убедительны.

В большинстве случаев скрежетание зубами во сне является проявлением эмоционального напряжения, испытываемого ребенком. Родители могут решительно это отрицать, между тем настойчивые расспросы маленького пациента обнаруживают существование у него определенного внутреннего конфликта с окружением. Врач должен убедить родителей, что помимо еды, одежды и игрушек ребенок нуждается в постоянном внимании и заботе и что именно их отсутствие проявляется скрежетанием зубами во сне. Отметим, что из-за такого скрежетания у ребенка может сформироваться неправильный прикус.

Обычно при таком симптоме назначают Ciņa, Tuberculinum, Kali carboniewn, Mercurius.

Глава 4. РВОТА

Однажды нам принесли четырехлетнего малыша с жалобами на рвоту — за последние сутки его вырвало несколько раз. Ребенок плохо себя чувствовал, был очень вялым, сонливым, однако признаков обезвоживания не наблюдалось. В ходе расспросов выяснилось, что проблема периодически возникает с тех пор, как ребенку исполнился год. Было проведено несколько исследований, но они ни к чему не привели. Ребенку назначили гомеопатическое лечение, и оно позволило уменьшить частоту приступов и их силу.

Эта разновидность рвоты известна под названием циклической. Ее рецидивы продолжаются от нескольких дней до одной недели. В промежутках между ними ребенок чувствует себя нормально. Рвота может быть упорной и сильной, в отдельных случаях быстро развиваются выраженная слабость и обезвоживание. Это требует проведения заместительной гидратационной терапии растворами электролитов (орально или внутривенно).

Клинический опыт показывает, что появление циклической рвоты связано с нездоровым образом жизни, нарушением режи-

ма питания (изменением времени приема пищи или се качества) и эмоциональными срывами. Приступы в основном следуют за поздним ужином, в ожидании длительной, тяжелой поездки или после нее, перед школьными экзаменами, после каких-либо стрессовых ситуаций.

Другая разновидность рвоты, так называемая привычная, может быть спровоцирована неблагоразумным отношением родителей к питанию ребенка. Ошибочно полагая, что ребенок в определенные часы должен съедать определенное количество пищи — независимо от того, хочет он есть или нет, — родители начинают кормить его насильно. Но ведь известно, например, что ребенок, который торопится утром в школу и потому завтракает в спешке, равнодушен к еде и даже испытывает к ней отвращение. Проглоченный через силу завтрак может способствовать появлению привычной рвоты.

Некоторые матери уверены, что плач грудного ребенка всегда сигнализирует о том, что он голоден. По их мнению, если ребенок плачет, его нужно немедленно покормить. Однако слишком частое и обильное кормление грудным молоком может усилить дискомфорт и вызвать рвоту. К этому может привести и заглатывание воздуха при неправильной технике кормления. В этом случае рвота происходит без усилий в течение нескольких минут после cocaния. Непосредственной причиной рвоты также может стать резкое движение ребенка сразу после еды или надавливание на область его желудка. Эту проблему можно свести к минимуму, если после кормления подержать ребенка несколько минут в вертикальном положении, прислонив к плечу и слегка похлопывая по спинке, пока он не отрыгнет.

При упорном течении такой функциональной рвоты может потребоваться помощь гомеопатического лекарства типа Chamomilla в сочетании с питанием более густой пищей. Для этого две чайные ложки злаковой смеси для детского питания разводят в одном стакане молока. Рекомендуется также перейти на смеси, содержащие растительные жиры.

Причиной рвоты, помимо прочего, могут стать переохлаждение, кашель, лихорадка, нарушение диеты, прием лекарств и некоторые 62

инфекции. Рвота, связанная с инфекцией, часто не имеет никакого отношения к съеденной пище. Она может произойти спустя несколько часов после еды.

Иногда на прием приводят детей с жалобами на тошноту, рвоту, понос, боль в животе и незначительное повышение температуры. Некоторые при этом испытывают сильную жажду, но каждый раз, когда они что-нибудь выпьют, их рвет. В таких случаях следует ограничить количество потребляемой жидкости, ввести дробное питье маленькими порциями. При правильном лечении симптомы обычно проходят в течение 24-72 часов.

Сильная рвота «фонтаном», случившаяся перед завтраком, может быть обусловлена скрытым поражением нервной системы, связанным с непереносимостью пищи, или почечной недостаточностью, пищеводным рефлюксом, рядом хирургических болезней — таких как аппендицит или некоторые заболевания кишечника.

Гомеопатическое лечение направлено на то, чтобы устранить частую рвоту и предотвратить развитие у ребенка состояния обезвоживания. При уже развившейся дегидратации необходимо принять неотложные меры для восстановления водного баланса в организме. Циклическая и привычная рвота нуждаются в конституциональном лечении. Выбор лекарства основан на совокупности психических и физических проявлений ребенка. Острые приступы рвоты требуют назначения «острых» гомеопатических лекарств, таких как Arsenicum album. Ipecacuanha. Colchicum autumnale. Cocculus. Aethusa. Nux vomica. Veratrum album. Кроме того, необходимо провести беседу с родителями, постаравшись объяснить им причины приступов и то, как следует относиться к питанию ребенка. И всегда нужно помнить, что рвота является виражением внутренних расстройств и что полное излечение возможно лишь при условии правильного определения ее причины. Вот несколько подсказок решения этой проблемы: если рвота связана со вспышкой гнева, дайте ребенку Chamomilla. Nux vomica. Colocynthis\ если она возникла после жирной пищи — Pulsatilla. после мороженого — Arsenicum album. Ipecacuanha. Pulsatilla. Рвота, сопровождающая прорезывание зубов, требует назначения Calcarea carhonica. Bismuthum.

Глава 5. ДИАРЕЯ

Жидкий стул, или диарея, - один из самых обычных людских недугов, который чаще всего поражает детей. Состояние, когда стул учащается, кал становится жидким и его объем увеличивается, называется диареей. Именно с этим чаще всего приходят к врачу родители с ребенком. В течение первых трех лет жизни обязательно происходит несколько острых приступов диареи. Причем некоторые из них обусловлены специфическими причинами, а некоторые совершенно беспричинны. По динамике понос может быть острым, перемежающимся и длительным вялотекущим.

Острая диарея остается одной из главных проблем детей младшего и дошкольного возраста. В большинстве случаев причиной является нарушение равновесия между организмом и окружающей средой. Это может быть обусловлено различными вирусами, бактериями или паразитами. Вирусные инфекции, как правило, развиваются внезапно, им предшествуют или сопутствуют заболевания дыхательных путей с насморком, кашлем, опуханием горла, выделениями из ушей. В основном это касается детей в возрасте до двух лет. Некоторые инфекции сопровождаются лихорадкой, болью, позывами к дефекации и пр. Паразитарный понос может продолжаться длительное время. Наиболее частой его причиной в Индии становится заражение лямблиями.

Очень часто встречается хроническая неспсцифическая диарея. Причины ее неизвестны. По меньшей мере раз в четыре недели у детей в возрасте 6-36 месяцев случается обильный жидкий стул с частицами непереваренной пищи. В течение дня он может повторяться несколько раз. Это состояние не сопровождается никакими другими симптомами вроде боли или замедления роста. Тем не менее родителям приходится нелегко, особенно когда дитя еще не выросло из пеленок и такой обильный стул приводит к дополнительным заботам по поддержанию чистоты.

Весьма существенную роль в возникновении диареи может играть изменение бактериальной среды в толстом отделе кишечника вследствие приема антибиотиков широкого спектра действия. Указанные препараты пагубно действуют на нормальную кишечную флору, которая является важным защитным барьером, препятствуя

размножению потенциально патогенных бактерий. Такая диарея обычно протекает достаточно мягко и через некоторое время проходит сама собой, но бывает и гак, что спустя 4-10 дней после начала приема антибиотиков или через четыре недели после его окончания развивается тяжелый хронический энтероколит с обильным жидким поносом.

Среди наиболее частых причин диареи встречаются также анатомические дефекты, гормональные нарушения, различные опухоли и наследственные болезни. Иногда жидкий стул вызывает плохая усвояемость пищи или непереносимость некоторых видов продуктов. Эмоциональная неустойчивость также может привести к появлению хронического затяжного поноса.

Если у ребенка началась диарея, родители ни в коем случае не должны впадать в панику. Их встревоженный вид только напугает ребенка и ухудшит его состояние.

Летальный исход при диарее бывает очень редко, и то если вовремя не было принято должных мер. Причиной смерти, как правило, становится потеря жидкости и вызванные этим осложнения. Потерянную жидкость необходимо возместить, давая больному специальный солевой раствор для регидратации. Этот метод носит название оральной регидратационной терапии. Каждый год он спасает миллионы детских жизней. Солевой раствор можно приготовить в домашних условиях. Для этого в одном лигре воды разводят 3,5 г поваренной соли, 2,5 г питьевой соды, 1,5 г хлористого калия и 20 г глюкозы. Вместо глюкозы можно использовать рисовый отвар (на литр воды 50 г риса). Такой отвар сам по себе или в виде кашицы даже лучше глюкозы помогает сократить объем стула и продолжительность поноса у детей и взрослых.

При умеренной дегидратации пациент должен получить солевой раствор из расчета 50 мл/кг веса тела в течение 4 часов. Если понос не проходит, если рсгидратация неполная, количество и частоту приема солевого раствора нужно увеличить. В первые часы питья раствора возможно появление рвоты, поэтому его следует давать малыми порциями, не торопясь и через короткие интервалы.

Если поносу сопутствует неукротимая рвота, а также в тех случаях, когда количество выделяемых каловых масс превышает 100 мл/кг веса тела в час или когда пациенты не могут принимать

солевой раствор орально из-за сильнейшей слабости и ступора, требуется госпитализация и внутривенное введение жидкостей. Госпитализация также показана при возникновении каких-то серьезных осложнений, например, при сильном вздутии желудка.

Ключевым моментом в лечении диареи у детей, особенно в тех местностях, где существует проблема недоедания, становится налаживание питания. Сразу же, как только будет достигнута первоначальная регидратация, необходимо продолжить грудное вскармливание — несмотря на отсутствие у детей аппетита, продолжающуюся рвоту и понос. Многие родители совершенно неправомерно отказывают в этот период своим детям в пище и питье.

По данным ВОЗ, каждый год на создание лекарств, предназначенных для лечения детской диареи, в мире расходуется более миллиарда долларов. Большинство из этих лекарств бесполезны и даже вредны. В отличие от них гомеопатические средства на деле доказали свою эффективность, безвредность и доступность по цене.

При диарее у детей помогают следующие гомеопатические препараты: Podophyllum, Aloe, Veratrum album, Arsenicum album и ряд других.

Глава 6. ЗАПОР И НЕДЕРЖАНИЕ СТУЛА

Характер опорожнения кишечника у детей настолько вариабелен, что порой это вызывает беспокойство у молодых и неопытных родителей. Придя в этот мир, маленький человек должен приспособиться к новой для него обстановке. Для успешной адаптации нужно, чтобы все системы организма функционировали в гармонии друг с другом, а физиологические отправления обретали рсгулярность. Налаживание этих процессов требует некоторого времени и зависит от различных физических, эмоциональных и социальных факторов.

Акт дефекации (испражнения) у новорожденных является рефлекторным и связан, как правило, с кормлением. Но даже в этом возрасте бывают варианты. Так, у детей, находящихся на грудном вскармливании, стул менее частый, чем у тех, кто питается искус-

ственными смесями. Контроль над актом дефекации у 50% детей устанавливается к году, а к трехлетнему возрасту уже 90% ребятишек привыкают проситься на горшок. Известно также, что большинство 6-месячных детей опорожняет кишечник раз в день.

Обычными симптомами запора принято считать нерегулярность стула (его задержку), твердый, скудный кал, неполное опорожнение кишечника. Для многих родителей любое изменение стула ребенка является поводом для беспокойства. Они обращаются в клинику даже в том случае, когда стул бывает один раз в день и единственная их жалоба это твердый и скудный кал.

Частота и консистенция стула у детей существенно варьируются, поэтому дать точное определение запора достаточно трудно. Иногда редкое опорожнение кишечника является причиной появления болей, дискомфорта, недомогания. Если стул при этом твердый, сухой, необычно обильный или, наоборот, скудный, отходит с трудом, то это должно вызвать беспокойство.

Запор у детей может быть обусловлен диетой с пониженным содержанием клетчатки и большим количеством молока и рафинированных углеводов. Стул в этом случае будет сухим, твердым, а дефекация затрудненной. Если питание сбалансированное, выраженный запор указывает на небольшие анатомические или физиологические отклонения.

Чаще всего запор свидетельствует о неспособности организма к нормальному формированию системы регуляции, но в редких случаях он может быть и следствием неполадок в уже сформировавшейся системе. Иногда родители своим беспокойством и излишней озабоченностью вызывают у ребенка болезненную возбудимость и снижение самооценки, а это важный фактор, влияющий на проблему в целом.

Обеспокоенность родителей можно понять, когда наблюдается непроизвольное выделение жидкого или водянистого кала, пачкающего трусишки. Однако есть серьезное нарушение, называемое энкопрезом, при котором происходит отхождение нормально сформированного кала никак не на горшке, а «где попало», кал марает белье, одежду. Это, как правило, связано с серьезными психическими нарушениями. Дети с энкопрезом отказываются идти в туалет, сознательно стремясь отсрочить нормальную дефекацию. Такое

поведение может быть и следствием неправильного приучения ребенка к туалету. Слишком энергичное и напористое приучение к горшку, принудительная чистоплотность, излишняя строгость матери, се чрезмерное внимание к функционированию кишечника могут, по мнению детских психологов и психиатров, привести к бунту ребенка. Зачастую у него просто нет другой возможности выказать свой протест. Он удерживает стул в ответ на требование матери опорожнить кишечник должным образом, а затем испражняется в штаны. В основном это встречается в семьях с нездоровой психологической атмосферой — там, где отношения между родителями напряжены, мать по характеру диктатор, а отец — мягкий, слабохарактерный человек.

Любая тревожная ситуация — расставание с матерью, жизнь в интернате, рождение младшего брата или сестры, начало посещения школы — также может вызвать недержание стула, а если оно уже наблюдалось, то усилить его.

Поскольку нарушения стула обусловлены многими факторами, проблему нужно рассматривать в целом, т. е. нужно принимать во внимание все аспекты жизни ребенка, а не одни лишь проявления со стороны кишечника.

Прежде всего следует изучить все физические, эмоциональные и социальные факторы, влияющие на работу кишечника. Только уяснив истинную причину нарушения стула у ребенка, родители с помощью врача смогут добиться результата. Небольшие анатомическис и физиологические отклонения, если таковые имеются, должны быть выявлены и излечены соответствующими методами. Ребенку, страдающему запорами, следует давать достаточное количество воды и различных жидкостей и назначить диету, богатую клетчаткой. Тем. у кого твердый кал, нужно включить в рацион измельченную зелень, вареную морковь и другие овощи.

Если проблема вызвана психологическими и социальными причинами, нужно постараться их устранить. При энкопрезе, возможно, следует смягчить применяемые в семье наказания, снять эмоциональнос напряжение у ребенка и поднять его самооценку. В конце концов, самое важное — это ребенок, и соблюдение любых правил должно прежде всего идти ему на пользу. Постарайтесь в простых и понятных выражениях объяснить ребенку, что представляет собой

акт дефекации. Доброжелательная и спокойная обстановка поможет ему преодолеть проблему недержания кала, а система поощрений станет наиболее подходящей и успешной формой лечения. Внимание, похвала, любимые лакомства, объятия и поцелуи — все это помогает вылечить энкопрез, наказание же почти никогда не достигает цели. На любой стадии заболевания важно хвалить ребенка за успехи, сохраняя и культивируя в нем чувство достоинства и самоуважения.

Иногда первоначальной причиной удерживания стула является боль, связанная с отхождением кала. Причины этого, как правило, локальны, их следует выявить и устранить.

Весьма эффективны при запорах Alumina, Bryonia, Lycopodium. Nux vomica, Opium, Calcarea carhonica. Если причины носят эмоциональный характер, то следует назначить Bryonia, Nux vomica, Staphysagria, Ignat ia. Pulsatilla, Chamomilla. Если кал уже долгое время находится в прямой кишке без позывов на стул, попробуйте Alumina, Graphites, Opium.

Глава 7. ПОВТОРЯЮЩИЕСЯ БОЛИ В ЖИВОТЕ

Однажды к нам в клинику привели ребенка, которого время от времени беспокоили боли в желудке. Жалобы в основном были утром, позже боль проходила. Мы наблюдали другого ребенка, который испытывал отвращение к определенному виду пищи, и каждый раз, когда ему ее предлагали, он жаловался на боль в желудке.

Такие недомогания встречаются часто. Известно, что каждый десятый школьник жалуется на регулярные боли в животе. Однако органические изменения, способные вызвать такую боль, обнаруживаются менее чем у 10% таких детей, в остальных же случаях это функциональные или психогенные боли.

Как известно, ребенок с самого рождения вынужден адаптироваться к окружающей обстановке. Это касается и его желудочно- кишечного тракта. Процесс адаптации имеет разные варианты, и порой он отмечается теми или иными расстройствами, обусловленными различными физическими, эмоциональными и пищевыми факторами. У 2-4-недельных младенцев наблюдаются колики — спастические сильные боли в животе, которые могут про

должаться до 3-4 месяцев. Обычно колики начинаются во время утреннего кормления грудью, к вечеру они усиливаются. Ребенок сжимает кулачки, сгибает ножки и часто при этом производит сосательные движения, как будто ищет грудь. Зачастую причина боли одна — скопление большого количества газов в кишечнике, симптомов же бывает много, от обычного вздутия живота до мучительных приступов плача. Облегчение наступает только после отхождения газов.

Нужно отметить, что вздутие живота и плач не всегда являются признаками колик. Вообще небольшое вздутие и плач свойственны маленьким детям, и это не должно вызывать у родителей панику: за исключением случаев, когда эти симптомы носят длительный и регулярный характер, они не означают развитие колики. Сказать точно, какой процент детей страдает от колик, достаточно сложно. Можно лишь отметить, что в большинстве случаев причинами колик являются незрелость кишечника, конституциональная предрасположенность ребенка к гипертонусу, недоедание, неправильное кормление, аллергия. Тем не менее врач должен убедиться в отсутствии заболеваний центральной нервной системы, врожденных дефектов желудочно-кишечного тракта и других органических причин.

Рассмотрим возраст от 3 до 13 лет. Ребенок попадает в разные жизненные ситуации, которые могут быть не всегда благоприятными. Реакцией на окружающее иногда становятся рецидивирующие боли в животе (психогенные факторы - более частая причина болей, чем органические дефекты желудочно-кишечного тракта). Конечно, такой симптом пугает родителей. Дети хватаются за живот, бледнеют, теряют интерес к играм. Порой кажется, что их жизни грозит опасность.

Врачу следует отнестись со всей серьезностью к любому такому случаю. Прежде всего нужно определить, вызваны боли органическими или функциональными расстройствами. Это бывает непросто сделать, потому что ребенок, обладающий недостаточным запасом слов, не может описать характер боли, а занятые родители оказываются не слишком наблюдательными. Как правило, боли, возникающие вследствие органических дефектов, появляются ночью, и ребенок из-за них просыпается. Степень выраженности боли

не может в данном случае служить надежным показателем, потому что некоторые впечатлительные или излишне эмоциональные дети вместе со своими родителями склонны преувеличивать боль, тогда как флегматики могут ее недооценивать.

Специфическую причину боли обнаружить всегда непросто, но основанием для постановки диагноза могут служить характер боли, место ее локализации и сопутствующие симптомы. Так, боли в середине живота и повыше могут быть обусловлены неполадками в печени, поджелудочной железе, желчных протоках, желудке и верхних отделах кишечника. Боли, ощущаемые ниже, указывают на проблемы в дистальном отделе толстой кишки, мочевыводящих и других тазовых органах.

Если боль локализуется вокруг пупка, то это может быть связано с обычным несварением или скоплением газов. Если боль в животе сопровождается болью в других частях тела, то она скорее всего не имеет органических причин.

Но если боли сопутствуют такие симптомы, как анемия, персистирующая или возвратная лихорадка, отсутствие аппетита, рвота или потеря веса, то возникает основание предположить какое-то органическое расстройство. Боль в животе, сопровождаемая повышением температуры и рвотой, как правило, указывает па аппендицит, воспалительный процесс в кишечнике или инфицирование мочевыделительных органов. Запор, отсутствие перистальтики, рвота и громкое урчание говорят о возможности развития кишечной непроходимости. Боль в сочетании с рвотой и повышенной чувствительностью в верхних отделах живота может быть обусловлена панкреатитом. Боль при язве двенадцатиперстной кишки часто успокаивается после приема пищи или молока. Кислый вкус во рту в сочетании с болью в животе может быть проявлением пищеводного рефлюкса.

Нередко боли в животе, имеющие функциональное происхождение, являются следствием эмоциональных переживаний ребенка по поводу тех или иных проблем в семье и школе: это могут быть родительские ссоры, физическое или психическое нездоровье родителей, неспособность ребенка справиться с враждебным чувством по отношению к членам семьи, чувство вины; неумение адаптироваться к школьной среде, трудностям, возникающим в процессе

обучения, и т. д. Рецидивирующие абдоминальные боли, обусловленные психологическими или органическими причинами, часто сопровождаются запором.

А теперь приведем в порядке убывания наиболее распространенные причины хронических рецидивирующих болей в животе. Это функциональные (эмоциональные) нарушения, непереносимость лактозы, запоры, мышечные боли, паразитарные инвазии (острицы, лямблии), пищеводный рефлюкс, язвенная болезнь, воспалительные заболевания кишечника.

Чтобы лечение имело наибольший успех, необходимо тщательно проанализировать всю жизненную ситуацию, сложившуюся вокруг ребенка. Это позволит выявить возможные органические изменения или психологические причины болей в животе.

Что касается младенцев, особое внимание следует обратить на то, в каком положении производится кормление ребенка. Нужно, чтобы положение это было вертикальным (сидячим) и чтобы срыгивание проглоченного воздуха предотвращало его попадание в кишечник. В случаях, когда абдоминальные боли вызваны эмоциональными расстройствами, следует серьезно поговорить об этом с родителями и нелишне бывает убедить их в том, что незначительная и неопределенная по характеру и локализации боль не должна быть поводом для пропуска школьных занятий.

Здравомыслящие родители часто способны самостоятельно оценивать значимость тех или иных симптомов и справляться с проблемной ситуацией без врачебной помощи. Иногда помогает простое прикладывание нагретой подушки в качестве отвлекающего средства. Однако если боль сильная, необходимо вмешательство профессионала.

При болях в животе наибольший лечебный эффект оказывают гомеопатические средства, которые прописывают в самом начале болезни и далее, по мере развития четких симптомов. Вот некоторые из этих лекарств.

Колики у младенцев: Chamomilla, Rheum.

Боли, связанные с эмоциональными факторами: Chamomilla, Cocculus indicus, Colocynthis, Nux vomica, Staphysagria, Sulphur.

Боли при воспалении: Aconitum, Belladonna, Magnesia phosphorica, Colocynthis.

Конституциональные лекарства, предназначенные для улучшения ситуации: Tuberculinum^ Calcarea carbonica, Natrum mūriaticum, Silicea terra.

Боли при глистной инвазии: Cina, Sabadilla.

Боли, связанные с пищей: Chininum arsenicosum, Pulsatilla, Natrum carbonicum, Aethusa.

Острые абдоминальные боли, вызванные хирургическими проблемами (аппендицит, заворот кишок, кишечная непроходимость), должны стать объектом внимания детского хирурга.

Есть немало примеров, когда врач не находит органических причин боли, а она продолжает рецидивировать. Это вызывает обеспокоенность родителей, они начинают ощущать свою беспомощность. Врач должен убедить их, что боль в принципе не угрожает жизни и здоровью ребенка и что она пройдет при лечении, улучшении жизненной ситуации, по мерс физического и умственного развития ребенка.

Глава 8. ЗАМЕДЛЕННЫЙ РОСТ И ОТСТАВАНИЕ В ВЕСЕ

Все мамы и папы хотят, чтобы их дети были упитанными и здоровыми. Между тем эти ожидания не всегда оправдываются, и родители начинают волноваться. Они сравнивают своих детей с их сверстниками, выискивают разные рекомендации по питанию, то и дело меняют рацион ребенка, но все напрасно. Тогда они приводят его к врачу, чтобы тот провел полное обследование и назначил какие-нибудь лекарства.

Максимальный прирост веса и длины тела приходится на период между 2-й и 12-й неделями после рождения, если не считать, конечно, кульминационную точку усиленного роста в подростковом периоде. Для месячного младенца недостаточное поступление питательных веществ чревато намного более губительными последствиями в плане роста (как немедленными, так и отдаленными), чем сопоставимое недоедание в возрасте одного года. В норме содержание жира у новорожденного, родившегося в срок, составляет примерно 11%: в четыре месяца, когда вес тела удваивается.

содержание жира также возрастает. С четырех месяцев до двух лет процент жира становится меньше, а протеинов — больше.

Материнское молоко дает ребенку все необходимые для его развития вещества. Исследователи полагают, что контакт между матерью и ребенком в первые часы жизни новорожденного влияет на их поведение и привязанность в дальнейшем. Трудно поверить, что программы питания, поведения, иммунной защиты, чувственного восприятия и гормонального баланса, находящиеся в столь чудесном взаимодействии и щедро одаряющие мать и ребенка, запускаются во время первого кормления грудью!

Если мать хорошо питается, ребенок, находящийся на одном только грудном вскармливании, в течение первых шести месяцев развивается правильно. Фактически в период внутриутробного развития и грудного вскармливания организм ребенка подготавливается к выживанию во внешнем мире.

Замедленный рост и отставание в весе зависят от многих обстоятельств, и врачу придется приложить немало усилий, чтобы выявить истинную причину этого. Вес — один из важнейших критериев оценки роста и развития ребенка, начиная с самого рождения, и, если этот критерий не выдерживается, а должные меры вовремя не принимаются, состояние можез стать катастрофическим. Так, проблема отставания в весе на ранних этапах жизни нередко сочетается с нежеланием улыбаться, общаться с окружающими, принимать от них ласку. Такие дети ничем не интересуются и ничего особо не требуют; у них тонкие, веретенообразные руки и ноги, большой живот. Ребенок больше похож на сморщенного и настороженного старичка.

Врожденные аномалии редки; чаще всего отставание в весе на ранних этапах жизни является результатом неправильного ухода, некоторых органических и функциональных проблем или недостаточного питания.

Уже общепризнано, что нехватка любви и внимания со стороны родителей может привести к запаздыванию физического, умственного и эмоционального развития ребенка. Более того, это первая из трех основных причин отставания в весе.

Такой ребенок бывает сильно истощен, у него могут наблюдаться причудливые отклонения в поведении. При отсутствии

органических причин истощение и плохое развитие в основном характерно для детей, потерявших мать. Но нередко это следствие жестокого обращения или просто недостатка заботы и внимания. Иногда мать или то лицо, которое ухаживает за ребенком, просто не знает, сколько на самом деле он съел. Бывает, что ребенок после долгого перерыва или по каким-то другим причинам ест быстро и жадно, и из-за этого его причисляют к отличным едокам. Ухаживающий просто не может взять в толк, почему он в таком случае медленно растет.

Есть еще некоторые факторы, которые могут тормозить рост и набирание веса. Это: разлука ребенка с матерью по причине болезни; депрессия или другая психологическая проблема у одного из родителей; очень замкнутые, эмоционально холодные родители, наличие серьезных разногласий между ними; кризис в семье и. как следствие, расходование времени, сил и энергии, предназначенных для ухода за ребенком, на его преодоление (вариант: и отец, и мать с утра до вечера на работе и не могут уделять должного внимания малышу); нежеланность ребенка в многодетной семье, или родители ожидали, например, что родится мальчик, а родилась девочка, и они не могут скрыть разочарования, а это сразу отражается на ребенке. Может сказываться также отсутствие одного из родителей или отсутствие помощников, а также юный возраст матери.

Второй основной причиной плохого роста ребенка и его отставания в весе может быть дефицит питательных веществ. В развивающихся странах, например в Индии, главным фактором плохого роста и медленного набора веса является неудовлетворительное (как по количественным, так и по качественным характеристикам) питание, тогда как в развитых странах причиной подобных жалоб чаще становится неполноценный родительский уход.

Питание играет важную роль в развитии ребенка с самого момента его зачатия. Если будущая мать во время беременности не получает достаточного количества питательных веществ, то это может иметь неблагоприятные последствия как для матери, так и для плода, и самым распространенным из них является низкий вес ребенка при рождении. Недоедание также пагубно влияет на лактацию - состав грудного молока в этом случае обедняется.

В самом начале жизни ребенку нужно лишь грудное молоко; в 3-6-месячном возрасте ему требуется дополнительное питание; с двух лет ребенок может получать пищу того же состава, что и взрослый человек. Для нормального роста рацион ребенка должен включать белки, жиры, углеводы, воду, витамины, минералы и микроэлементы. Необходимо, чтобы все это присутствовало в достаточном количестве и чтобы приготовленная пища была удобна и легка в употреблении и усвоении.

Самым распространенным заболеванием, возникающим из-за недостаточного питания, является кахексия. Она проявляется низким весом, атрофией мышц и потерей подкожного жира, объем грудной клетки становится меньше объема головы, сохраняется чувство голода. Это состояние обусловлено главным образом недостатком всех необходимых организму питательных веществ. Крайне важно распознавать и лечить заболевание на ранних стадиях, поскольку в запущенных случаях, когда оно продолжается несколько месяцев, ребенок может перестать расти и замедлится развитие его головного мозга.

Распространенной формой недостаточности питания является малое содержание в пище животного белка. Это также проявляется отставанием в весе и замедлением роста, специфическими симптомам и являются отеки, плохой аппетит, раздражительность, апатия, умеренная анемия, жидкий стул, депигментация кожи и волос, дерматозы. Возможны органические изменения печени и поджелудочной железы.

Все это может быть обусловлено как недостаточным поступлением в организм необходимых питательных веществ, так и неспособностью организма их усваивать.

Когда мать перестает кормить ребенка грудью, он лишается источника высокоценного животного белка. А резкое отлучение от груди еще и травмирует психику ребенка, заставляет его страдать. Во время отлучения необходимо позаботиться о психологической поддержке и о правильном дополнительном питании. В шесть месяцев ребенок ежедневно должен употреблять 3 г животного белка и 6,7 г растительного белка на килограмм массы тела.

Третьей основной причиной плохого роста ребенка и отставания в весе являются различные физиологические нарушения. К ним

относятся плохое усвоение сахара, непереносимость лактозы, упорная рвота, метаболические нарушения, хронические заболевания, а также врожденные аномалии.

Для установления точного диагноза необходимо тщательно исследовать ребенка, изучить психологическую и социальную обстановку, в которой он растет, особенно взаимоотношения между ним и родителями, выяснить все подробности его рациона и историю вскармливания.

Если врач подозревает наличие психосоциальной проблемы, то ему следует проявить осторожность и деликатность, чтобы не вызвать у родителей чувства вины, которое может привести к различным неточностям и недосказанностям. В конце беседы врач должен на основе полученных данных определить характер проблемы и классифицировать ее в соответствии с вызвавшими ее причинами - неправильным уходом, недостаточным питанием или физиологическими нарушениями, в том числе обусловленными врожденными аномалиями.

Если проблема заключается в неправильном уходе, то родителям нужно доступно разъяснить, как им следует теперь поступать, обратив особое внимание на необходимость поддержания эмоционального контакта с ребенком. Любые проблемы, вызванные неорганизованностью матери, требуется решать без промедления.

В соответствии с показаниями прописываются гомеопатические средства, помогающие в данной ситуации: Calcarea phosphorica, Natrum muriaticum, Phosphorus, Antimonium crudum и другие.

Если отставание в весе обусловлено недостаточным питанием, ребенка нужно обеспечить полноценной сдой. Основой рациона может служить молоко с добавлением сахара и растительного масла, а к нему уже примешивается доступная в этой местности твердая пища. Важным источником ценного белка является коровье и козье молоко. В некоторых случаях, когда есть непереносимость лактозы, можно использовать альтернативные источники белка, например соевые бобы.

Физиологические нарушения следует лечить исходя из конкротных обстоятельств. Врожденные анатомические отклонения необходимо исправлять хирургическим путем.

В гомеопатии успешно справляются с состояниями, возникающими при непереносимости ряда продуктов. Так, при непереносимости молока назначают Nat rum carbonicum, при непереносимости яиц Calcarea carbonica, Ferrum, а при непереносимости жиров — Pulsatilla, Natrum phosphoricum.

Глава 9. ТРУДНОСТИ, СВЯЗАННЫЕ

С ПРОРЕЗЫВАНИЕМ ЗУБОВ

Многие из вас, наверное, слышали о знаменитом индийском праведнике и поэте Тулсидасе и его великом творении — поэме «Рамачаритаманаса». Говорят, он родился уже с прорезавшимися зубами. Такое иногда случается, и это не является ни свидетельсгвом зрелости интеллекта, ни Божьим даром новорожденному, как считали раньше. Дети могут родиться с одним-двумя прорезавшимися зубами или обрести их в течение первого месяца жизни. Такие зубы называются неонатальными. Обычно прорезываются нижние средние резцы. Коронки у них твердые, тогда как корни развиты недостаточно, поэтому такие зубы почти всегда шатаются и подлежат удалению.

Формирование зубов происходит еще в период внутриутробного развития, однако прорезывание начинается только через четыре месяца после рождения. Это нормальный физиологический процесс, и, казалось бы, у здорового ребенка с этим не должно быть никаких проблем. Между тем в большинстве случаев прорезывание зубов сопровождается разными расстройствами: повышением температуры, судорогами, поносом, рвотой. В этот период дети худеют, плохо спят, становятся раздражительными, часто плачут и т. д. При усилении симптомов ухудшается и общее состояние ребенка. Он перестает играть, теряет аппетит, что. естественно, не может не вызывать у родителей беспокойства.

Говорят, что прорезывание зубов — это настоящая проверка здоровья ребенка и терпения его родителей. Расстройства обычно появляются в 8-9 месяцев, когда начинают резаться боковые резцы, и сохраняются до двух-трех лег. В период с 4-го по 30-й месяц обычно появляется 20 молочных зубов, однако здесь возможны откло

нения. Нижние зубы, как правило, прорезываются немного раньше верхних. В норме последовательность и сроки прорезывания зубов выглядят следующим образом: центральные резцы — 6-8 месяцев, боковые резцы — 8-9 месяцев, первые моляры — 12-14 месяцев, клыки — 16-18 месяцев, вторые моляры — 20-24 месяца.

Проблемы, сопутствующие прорезыванию зубов, могут быть вызваны как внешними причинами (факторами окружающей среды), так и внутренними (конституцией ребенка). В этот период детский организм подвергается немалому стрессу. Находясь в состоянии напряжения, он становится восприимчив к любым, даже самым незначительным, изменениям окружающей среды. Такая обостренная восприимчивость проявляется множеством самых разных симптомов. Например, у ребенка повышается чувствительность десен, и он начинает тянуть в рот самые разнообразные предметы. Вместе с ними в организм попадают возбудители инфекции, и, как следствие, начинаются рвота и понос. Кстати, родителям нужно иметь в виду, что такая пагубная привычка может появиться не только в период, когда у детей режутся зубы.

Расстройства, вызванные прорезыванием зубов, напрямую связаны со способностью конституции противостоять физиологическому стрессу. Таким неестественным, болезненным образом на естественную в общем-то ситуацию может реагировать только нездоровая конституция.

Как и в других случаях, здесь нужен целостный подход к анализу каждого конкретного случая. Назначенное конституциональное лекарство поддержит все системы организма, подействует на его чувствительность и восприимчивость, поможет противостоять неблагоприятным внешним факторам, преодолеть стресс и легче перенести недомогания, связанные с прорезыванием зубов.

Симптомы в виде жидкого стула, рвоты, лихорадки нужно лечить как острые болезни. В это время ребенок нуждается в дополнительном уходе. После того как острые проявления будут взяты под контроль, для предотвращения повторения симптомов необходимо назначить конституциональное лекарство. Родители должны рассказывать врачу обо всех серьезных симптомах, сопровождающих прорезывание зубов, поскольку каждый из них требует соответствующего лечения. Прорезывание зубов — важная веха

в развитии ребенка, и все сопутствующие этому процессу проявления являются характерными признаками его конституции.

В период прорезывания зубов необходимо строго соблюдать правила ухода за полостью рта, оказывать ребенку всемерную поддержку, наладить правильное питание. Родители не должны в этот период проявлять излишнее беспокойство.

Десна в месте появления зуба может покраснеть и стать чувствительной к прикосновению. Лечения не требуется, это обычно проходит после прорезывания зуба.

Иногда верхний и нижний ряды зубов не примыкают плотно друг к другу. Это не мешает достаточному контакту зубов при жевании. Физиологическая норма допускает расстояние между рядами в несколько миллиметров.

Лекарства, помогающие при прорезывании зубов: Calcarea phosphorica, Chamomilla и ряд других.

Глава 10. ПРОБЛЕМЫ ПИТАНИЯ

Часто матери приносят совершенно здоровых детей с просьбой провести их полное медицинское обследование. Причина для этого у них одна: ребенок плохо ест.

Встревоженная мать ходит от одного врача к другому в поисках лекарства, способного повысить аппетит. Однако при обследовании выясняется, что ребенок хорошо растет, набирает нормальный вес и ест достаточно для своего возраста. Просто у него такая модель питания, которая тревожит его мать. Что делать? Возможно, его следует реже кормить, или давать ему больше времени на еду, или скорректировать рацион, исходя из его вкусов.

Несомненно, понятие питания гораздо шире, чем просто акт приема пищи. Поэтому так называемые стимуляторы аппетита могут только ухудшить ситуацию.

Голод — мощный природный стимул к еде и одна из главных причин плача малыша. Когда он голоден, таким образом он выражает свои неприятные ощущения. Если за ним правильно ухаживают и вовремя его кормят, голод не выходит за свои физиологические

рамки, не доставляя тем самым никаких забот. Если ребенок испытывает чувство голода и требует нищи, значит, пришло время кормления. В случае, когда у ребенка меняется потребность в пище, необходимо выяснить, почему это произошло. Нередко проблемы, связанные с питанием, оказываются отражением серьезных трудностей в отношениях между ребенком и тем. кто за ним присматривает. Врачу следует обратить на это внимание.

В одном из наблюдаемых нами случаев работающая мать-одиночка, устав от плача ребенка и его плохого аппетита, начала давать ему седативные препараты. Позже, во время доверительной беседы, она призналась, что была измучена постоянными трудностями, связанными с кормлением ребенка, и тем, что не могла уделять ему достаточного внимания. Давая ребенку успокоительное, она прежде всего стремилась дать покой самой себе.

Гомеопатическая система лечения успешно справляется и с такими случаями. Назначаемые лекарства очень эффективно действуют на эмоциональные и физические причины подобных проблем, не вызывая при этом побочных эффектов и привыкания. Однако прежде чем назначить лекарство, врач должен оценить совокупность проявлений в целом. Это важно, потому что в решении проблем, связанных с питанием, какого-то одного средства не существует.

Имея дело с детьми, у которых имеются нарушения аппетита, нужно учитывать ряд моментов.

- Ведущую роль в воспитании ребенка играют мать или няня. Иногда даже самая малая проблема, оставленная ими без внимания, может вызвать у ребенка внутреннее напряжение. А когда ребенок напряжен, он плохо ест. При этом ухаживающий за ним человек может подумать, что такое поведение обусловлено негативным отношением к нему самому. Он может рассердиться и раньше времени завершить кормление, ребенок же останется голодным и нервным. Таким образом, порочный круг замкнется, а ситуация с каждым днем будет становиться все сложнее.

- Дети нуждаются в играх, ласковых прикосновениях, нежных словах любящей матери. Они любят, когда с ними разговаривают, носят на руках. Именно этого они добиваются от окружающих. Иногда ухаживающий просто не понимает желаний и потребностей

ребенка, и всякий раз, когда ребенок «что-нибудь» просит, он предлагает ему пищу. Естественно, что ребенок отказывается от еды.

- Иногда ребенок, получая слитком мало пищи за один прием, начинает часто и настойчиво просить его покормить. Это также может быть отнесено к проблемам питания. Перекармливание, в свою очередь, может привести к тошноте, отрыжке, вялости и другим расстройствам.

- Некоторые дети отказываются от наскучившей или незнакомой им пищи.

- Многие родители считают, что ребенок должен полностью очищать тарелку, не понимая, что аппетит у всех разный и что он связан с настроением и физической активностью.

- Иногда в силу разного темперамента мать и ребенок не могут найти общий язык. Когда речь идет о питании, то проблемы возникают в случае, если ребенок ест медленно, а мать спешит и проявляет нетерпение.

-Ребенку нужно позволить есть то, что ему нравился, и давать еду, когда он голоден. Иногда рутинные правила, неукоснительное соблюдение часов приема пищи и однообразная пища могут отбить у ребенка аппетит.

Когда истинные причины проблемы с питанием обнаружены, решить ее уже не составляет особого груда. В некоторых случаях это вообще происходит само собой. Если причина заключается в непонимании или незнании родителями правил кормления, достаточно будет небольшой просветительской беседы. Добавим: иногда нужно убедить мать, что изменение модели питания не отразится пагубно на ее ребенке. Если же причина в беспокойстве, напряжении или депрессии у матери или человека, который ухаживает за ребенком, то наверняка помогут подходящее случаю гомеопатическое лекарство и советы врача.

В случаях, когда у матери имеются достаточно выраженные эмоциональные нарушения, ей помогут такие лекарства, как Nuxvomica, Ignatia, Natrum muriaticum, Opium, Argentum nitricum, Silicea terra, Sepia.

Если ребенок отказывается от любой предлагаемой ему пищи, то можно назначить Hyoscyamus, Kali muriaticum, Phosphoricum acidum, Tarentula, Veratrum album.

Если ребенок отказывается от материнского молока, помогут Ztorar, Calcarea carbonica, Calcarea phosphorica, Ciņa. Lachesis, Mercurius, Silicea terra.

Глава 11. НОЧНОЕ НЕДЕРЖАНИЕ МОЧИ (ЭНУРЕЗ)

Проблема ночного недержания мочи, или энуреза, характерна для детского возраста. Считается, что дети способны контролировать себя в этом плане лишь по достижении ими двух лет. Безусловно, формирование механизма контроля происходит у всех по-разному и в разные сроки. Если в возрасте одного года лишь единицы остаются сухими в течение всей ночи, то в 3 года примерно 75% детей уже не мочатся ночью в постель, а к 5 годам этот показа гель достигает 90%.

Ночной энурез начинает представлять собой проблему, когда ребенок продолжает мочиться в постель после четырех лет. Иногда дети достаточно рано начинают контролировать свой мочевой пузырь, однако в силу каких-то причин теряют эту способность и начинают мочиться в постель. Это может длиться вплоть до семи лег и даже дольше.

Ночной энурез смущает ребенка и доставляет много хлопот родителям. Некоторые дети, особенно старшего возраста, очень стесняются, когда об этом становится известно другим. Некоторые родители не сдерживаются и начинают ругать и бить ребенка. В нашей клинике стало известно об одном случае, когда мать обливала ребенка холодной водой всякий раз, когда он мочился в постель, — кто-то сказал ей, что это безотказный способ отучить его делать это. Однако наказания в таких случаях никогда не помогают, а лишь усугубляют положение.

К проблеме энуреза имеет отношение не только мочевой пузырь. Врачу прежде всего необходимо понять, каковы отношения в семье, как ребенок чувствует себя в школе, во время игры со сверстниками и пр. Чувствительные дети могут мочиться в постель из-за перенесенного наказания, напряженной ситуации в классе или страха перед экзаменами. У большинства детей при этом нет

ни органических поражений, ни психических заболеваний. Чаще всего энурез обусловлен психологическими и социальными факторами, имевшими место в раннем детстве. Имеет значение также наследственная предрасположенность: у 74% мальчиков и 58% девочек, страдающих энурезом, в анамнезе обоих родителей наблюдалось ночное недержание мочи. Этот недуг более характерен для первенцев, чаще всего мальчиков до 12 лет. но бывает, что он продолжается и в более старшем возрасте.

Ночное недержание мочи обычно не связано с анатомическими аномалиями мочевого пузыря. Вероятность их очень низка. Иногда энурез свидетельствует об инфицировании мочевыводящих путей. Не раз сообщалось о связи частого инфицирования мочевыводящих путей с аллергическим поражением дыхательной системы и желудочно-кишечного тракта. Исследования феномена сна не подтверждают гипотезу о том, что контроль над мочевым пузырем теряется па стадии глубокого сна. Скорее это происходит на выходе из него.

Чтобы разобраться с ночным недержанием мочи и правильно оценить ситуацию, необходимо выявить все значительные события, происходившие во время беременности, выяснить, как протекали роды, как прошло раннее детство, каково воздействие окружения, какие у ребенка условия в школе, как складываются взаимоотношения со школьными товарищами и учителями и пр. Каждый этап развития ребенка содержит ценную информацию, помогающую понять его конституцию. Также следует уточнить, что ребенок привык есть и пить, как происходят у него дефекация и потоотделение, каковы его желания и антипатии.

После составления истории болезни врач уже может правильно оценить случай и помочь ребенку и его родителям. Лучшим лекарством от ночного недержания мочи является конституциональное средство. Оно не только прекратит ночной энурез, но и поможет увереннее противостоять неблагоприятным воздействиям окружающей среды.

Какие вообще гомеопатические лекарства наиболее действенны в этом случае? Назовем некоторые. Если ребенок мочится в постель во время первого сна, дайте Causticum, Ciņa, Kreosotum, Phosphori-

cum acidum, Sepia. Если мочится, когда ему снится мочеиспускание, попробуйте Kreosotum, Lycopodium, Senega, Sepia, Sulphur.

При этом родителям, конечно, нужно следить за тем, чтобы ребенок не пил много жидкости за несколько часов до сна. Можно также использовать различные приемы и приспособления, которые бы своевременно будили его для опорожнения мочевого пузыря. А главное, помните, что ни ругань, ни наказания не помогают избавиться от ночного энуреза! Только забота и внимание, эмоциональная поддержка, любовь и поощрение. И не допускайте, чтобы ребенок чувствовал себя незащищенным. Это может проявиться потерей контроля над деятельностью мочевого пузыря.

Глава 12. НАРУШЕНИЯ СНА

Однажды к нам на прием пришла работающая мать с шестимесячным малышом. Она выглядела очень уставшей и расстроенной. Причина была в том, что се сын не спал в часы, отведенные для сна. Он становился раздражительным и беспокойным, и мать, чтобы он успокоился и уснул, была вынуждена прибегать к тем или иным уловкам. В конце концов она нашла «подходящий» способ утихомирить ребенка: носить его на плече. Пока его носили, он спокойно спал. Это вошло у него в привычку, но было слишком обременительно для матери.

Через несколько дней после того, как ребенку назначили Chamomilla 30, проблема исчезла.

Врачу очень часто приходится иметь дело с подобными ситуациями, причем нарушения сна могут быть временными, перемежающимися или хроническими.

Нужно сказать, что дети вообще спят меньше, чем того хогелось бы их родителям. У новорожденных совсем отсутствует четкий ритм смены сна и бодрствования. Определенная модель сна начинает формироваться только между 3-м и 6-м месяцами жизни, модель же непрерывного сна между полуночью и ранним утром у большинства детей закрепляется лишь после полугода. В возрасте 6 месяцев продолжительность сна уменьшается до 10- 12 часов в сутки против первоначальных 18, в два года ребенок

спит 10 часов и меньше. Однако у разных детей модели сна могут значительно разниться.

Неспособность сформировать четкую модель сна может быть результатом хронического недомогания, повышенной впечатлительности ребенка или того, как родители обходятся с ним.

У многих детей время отхода ко сну связано с определенным психологическим напряжением. Дошкольники испытывают преходящие ночные страхи (боязнь грабителей, похитителей детей, грозы, привидений и пр.). Их богатая фантазия рисует множество образов, связанных с тем. что они слышали в течение дня. и это не даез им уснуть. Боязливый ребенок просится спать с родителями или приходит к ним в спальню, когда они засыпают. Проблемы со сном у ребенка часто возникают из-за страха разлуки с ними: бессознательно дети отождествляют сон с разлукой, и это их беспокоит. Состояние усугубляется, если в семье есть конфликтная ситуация или родители находятся в разводе. У некоторых детей может возникнуть страх смерти — они боятся умереть во сне. Это состояние может стать навязчивым, если в семье кто-то недавно умер.

Прерывистый сон у детей, начинающих ходить, и вообще у дошкольников может объясняться тревожными сновидениями, негативными впечатлениями, полученными , или подавленными эмоциями. Иногда ребенок отказывается ложиться в постель, поскольку верит, что сны и населяющие их чудовища существуют сами по себе и что они только того и ждут, чтобы он поскорее уснул. Порой родители сами провоцируют ночные страхи, давая неверные или легкомысленные ответы на вопросы ребенка отосительно смерти, привидений, ночных звуков, грабителей и пр.

В школьном возрасте ситуация меняется, и ребенок не может уснуть уже из-за беспокойства по поводу реальных или надуманных проблем в школе— например, соперничества в классе. Врачу обязательно следует изучить его отношения с ровесниками. Также ребенка могут беспокоить навязчивые мысли по поводу природных бедствий и катастроф.

Некоторые дети просыпаются среди ночи в состоянии спутанного сознания и дезориентации. Они несвязно говорят и выглядят испуганными, потеют, проявляют беспокойство, у них может быть затруднено дыхание; некоторые пытаются что-то сделать или ходят

во сне. Перенесенный стресс или чувство страха усугубляют эти состояния.

Все перечисленные нарушения сна объясняются в основном психологическими причинами. Врач должен вместе с родителями выявить такую причину. Если она связана с чувством незащищенности и страха, то помочь ребенку может только поддержка со стороны родителей, которая вселит в него уверенность в том, что он любим и защищен. Также помогут правильный уход и различные поощрения. А вот к угрозам и наказаниям ни в коем случае нельзя прибегать. Родители должны придерживаться определенной линии поведения быть строгими, но снисходительными. Только так они смогут вернуть ребенку крепкий, здоровый сон.

Значительную помощь в этом окажут следующие рскомендации:

- соблюдайте определенное время ужина и отхода ко сну;

- перед сном избегайте просмотра шумных телевизионных программ;

- избегайте всего, что возбуждает ребенка, будоражит его воображение;

- расскажите ребенку перед сном короткие веселые истории — это избавит его от тревожного чувства;

теплая ванна, легкий ужин, спокойные, ласковые жесты родитслей настроят ребенка на сон;

- разрешите ребенку несколько минут почитать в постели любимую книжку — некоторые от этого быстрее засыпают;

- полежите немного рядом с ним, пока он не заснет: присутствие одного из родителей действует успокаивающе;

приглушите свет — он не должен быть слишком ярким, но и полной темноты также следует избегать.

Гомеопатические лекарства, подобранные с учетом причин, вызвавших нарушения сна, и с учетом проявлений этих нарушений, показывают удивительные результаты. Они устраняют проблему без формирования какой-либо лекарственной зависимости.

Нарушения сна вследствие тревожных сновидений: Ferrum, Graphites, Lycopodium, Sulphur, Arsenicum album и т. д.;

- если при этом снятся грабители: Alumina. Magnesia carbonica, Nat rum muriaticunr.

- если возникают видения, как только ребенок закрывает глаза: Apis mellifica, Calcarea carbonica, Thuja и г. д.;

при ночных кошмарах: Calcarea carbonica, Camphora, Natrum carbonicum, Paeonia, Sulphur,

- при хождении во сне: Aconitum, Natrum muriaticum, Opium, Phosphorus, Silicea terra, Zincum.

Чтобы помочь ребенку вернуться к нормальной модели сна, следует выбрать одно из этих лекарств, учитывая всю совокупность имеющихся у него симптомов.

Глава 13. АЛЛЕРГИЯ

Аллергия является причиной многих заболеваний, и ее жертвами становится все большее число детей. Она возникает, когда ребенок входит в соприкосновение с определенными веществами, называемыми аллергенами. При каждом контакте с ними возникают определенные симптомы. Это происходит довольно часто, периодически повторяется, носит затяжной характер и доводит родителей до отчаяния.

Так, родители одного ребенка, страдающего аллергией, рассказали нам, что вся семья с беспокойством ждет 6 часов утра, когда ребенок начнет чихать. Приступы чихания обычно протекают очень тяжело, изматывая ребенка и родителей.

Аллергическими поражениями в основном охватываются дыхательная система (нос, горло, органы дыхания), кожа и пищеварительный тракт. Как правило, поражается только одна из этих систем, хотя в процесс могут быть вовлечены и другие. Например, у ребенка одновременно могут быть поражены дыхательная система и кожа. С точки зрения гомеопатии, наш организм старается удерживать симптомы на периферии, т. е. на более отдаленных от центра органах. Часто мы наблюдаем, как при одновременном поражении кожи и дыхания кожные проявления становятся менее выраженными, когда усиливаются симптомы со стороны органов дыхания, и наоборот. Поэтому подавление кожных симптомов является большой ошибкой, ведь это может усилить симптомы со стороны других систем, вовлеченных в аллергический процесс, и способствовать дальнейшему распространению процесса.

Известный постулат гомеопатии гласит, что если симптомы не могут проявиться на поверхности тела, они проявляются на более глубоком уровне — во внутренних органах. В этом случае заболевание становится гораздо серьезнее.

По сути аллергия представляет собой повышенную чувствительность к веществу, которое само по себе совершенно безобидно. Иммунная система постоянно борется с вредными для организма веществами, обеспечивая тем самым его адаптацию к окружающей среде. Но бывают случаи, когда этот защитный механизм становится чрезмерным и неадекватным ситуации, когда он начинает повреждать собственные ткани организма. Тогда мы и говорим об аллергической реакции. Это не соответствующий конкретным условиям иммунный ответ, приводящий к воспалению и повреждению ткани, т. с. появлению симптомов.

Еще в 20-х годах XIX в. Ганеман при проведении прувинга обратил внимание на то, что некоторые испытатели особым образом отвечали на воздействие тех веществ, которые у большинства людей вообще не вызывали никакой реакции. Ганеман назвал это состояние идиосинкразией. Он писал: «Имеются особые конституции, которыс, будучи во всех других отношениях здоровыми, предрасположены к формированию более или менее болезненного состояния под действием определенных факторов; между тем эти факторы, кажется, никак не влияют на других людей и не вызывают у них никаких изменений».

Термин «идиосинкразия» очень близок по смыслу к современным понятиям «аллергия» и «гиперчувствительность». Термин «аллергия» был введен в употребление в 1906 году австрийским педиатром К. Пирке, который предложил использовать его для обозначения измененной реакции организма человека на воздействие определенных факторов.

Исследования, проведенные в начале 1920-х годов, показали, что у людей, страдающих аллергией, чаще, чем у здоровых, рождаются аллергизированные дети. Если этому недугу подвержены оба родителя, то вероятность рождения ребенка-аллергика еще больше повышается.

Помимо генетических факторов, большое значение в развитии аллергии имеют частота воздействия аллергена, система питания

ребенка и наличие у него очагов хронической инфекции или острой вирусной болезни.

Аллергены можно разделить на вдыхаемые, контактные и пищевые. Вдыхаемые — это пыльца растений, споры грибов, перхоть животных и частицы домашней пыли. Пищевые — это различные виды продуктов, пищевые добавки, а также лекарства. Они вызывают аллергические реакции после всасывания в пищеварительном тракте. Контактные аллергены — пыльца растений, косметические средства и т. д. — входят в прямое соприкосновение с кожей и вызывают у пациентов, обладающих повышенной чувствительностью, либо местную крапивницу, либо определенные симптомы со стороны внутренних органов. Однако истинной причиной аллергических проявлений следует считать не какие бы то ни было вещества. Истинная причина аллергии кроется в самом организме человека, в его конституции. Аллергены же являются лишь провоцирукмцими факторами.

Целью проводимого лечения должно быть грамотное воздействие на конституцию, исправление измененной чувствительности организма, а не обнаружение аллергенов и построение защиты от них. На деле очень трудно оградить пациента от контакта с аллергенами, особенно если речь идет о ребенке. Ему противопоказаны, например, холодная пища, мороженое, шоколад и пр. Но объяснить маленькому ребенку необходимость таких ограничений непросто. Вместо того чтобы получать удовольствие от этих и многих других вещей, он с раннего детства вынужден подчиняться строгим рамкам.

При правильном конституциональном лечении конституция ребенка постепенно улучшается, приступы аллергии становятся слабее и происходят все реже и реже. Не подлежит, однако, сомнению, что острые проявления требуют лечения соответствующим «острым» гомеопатическим лекарством.

АЛЛЕРГИЧЕСКИЙ РИНИТ

Одним из самых распространенных и обычных для детей симптомов является чихание. Как правило, это временное явление, обусловленное действием защитного механизма, который стремит

ся вывести чужеродные частицы, попавшие в организм через нос. Но чихание может быть и симптомом начинающегося простудного заболевания. Если ребенок чихает изредка, ему не требуется лечения, но если продолжительно и часто — это, несомненно, должно стать объектом внимания врача.

Именно с чихания обычно начинается вся «простудная цепочка»: у ребенка появляется насморк, заложенность носа, потом в болезненный процесс вовлекаются горло, уши, глаза. Бывает, такое состояние длится продолжительное время, и бывает, что симптомы часто рецидивируют. Оба варианта огорчают родителей. Обычно они говорят врачу: «Доктор, я не могу понять, почему мой ребенок так часто простужается!» Они начинают связывать приступы чихания и насморк с употреблением тех или иных продуктов и сажают ребенка на диету. Однако, несмотря на все предосторожности и ограничения в питании, приступы чихания, сочетающиеся с другими симптомами, не проходят. Чувствуя, что не могут самостоятельно справиться с проблемой, родители начинают ходить от одного врача к другому. Но и это не приносит результатов. И тогда они прибегают к помощи гомеопатии своей последней надежде на излечение ребенка. Таким образом врачу-гомеопату приходится иметь дело уже с хроническими, запущенными случаями болезни, и всякий раз это для него большое испытание, настоящая проверка его знаний и способностей.

Перечисленный выше набор симптомов известен под названием «аллергический ринит». Он может длиться в течение одного сезона, а может продолжаться и весь год. Встречаются также смешанные варианты. В прибрежных районах Индии аллергический ринит наблюдается более чем у половины детей. Сезонный ринит может рецидивировать в определенное время года — во время цветения растений и появления в воздухе пыльцы или грибных спор.

Травянистые растения, опыляемые воздушными потоками, рассеивают на значительные расстояния огромное количество легкой пыльцы, и избежать контакта с ней попросту невозможно. Пыльца же цветущих деревьев тяжелее, и она уносится не так далеко, поэтому пациент с аллергией страдает, только находясь в непосредственной близости от дерева. Растения с яркими, привлекательными цветами, опыляемые насекомыми, редко вызывают аллергический

ринит, поскольку у них также тяжелая пыльца. Споры цветущих грибов-сапрофитов появляются в дождливый сезон, когда создаются условия для гниения растений. У пациента, чувствительного к спорам грибов, аллергические симптомы могут появиться во время его пребывания в местах, подходящих для роста грибов, например в сенном сарае, сырых подвалах и даже на газонах после выкашивания травы.

Симптомы аллергии могут появляться у чувствительных детей во время сенокоса. Иногда аллергический ринит круглый год поддерживается воздействием домашней пыли и перхоти животных. Некоторые дети обладают повышенной чувствительностью к определенным продуктам питания, другие начинают чихать, ощущать заложенность носа и кашлять при воздействии нсспецифических раздражителей, таких как табачный дым, парфюмерные ароматы или запах типографской краски.

Аллергический ринит может стать причиной гнусавости. Кзади от носовой полости начинает скапливаться отделяемое, и это способствуст хроническому кашлю, раздражению горла, изменению голоса и снижению утреннего аппетита. Вынужденное дыхание ртом и храп нарушают сон, из-за постоянных затруднений с дыханием ребенок становится утомленным и раздражительным. Он часто и энергично трет нос, чтобы облегчить зуд, лицо его становится бледным, опухшим, под глазами образуются мешки. При аллергическом рините и сенной лихорадке в нижней трети носа может образоваться поперечная складка.

Частую простуду с повышенной температурой и без нес нужно лечить как острую болезнь, в соответствии с совокупностью симптомов. Наиболее эффективны такие лекарства, как Arsenicum album, Sabadilla, Pulsatilla, Chamomilla, Ammonium carbonicum и т. д. Конституциональное лекарство обычно назначается после острого периода, но аллергический ринит, продолжающийся круглый год, следует с самого начала лечить конституциональным средством.

В большинстве случаев результаты гомеопатического лечения весьма обнадеживающие. И хотя приступы болезни, несмотря на проводимое конституциональное лечение, могут еще некоторое время продолжаться, постепенно они становятся менее выражен

ными и более редкими, пока наконец совсем не прекратятся. Для улучшения конституции требуется время, но когда это произойдет, ребенок избавится от надоевшей и мучительной проблемы.

АСТМА

Однажды к нам в отделение принесли ребенка, у которого в течение двух дней были насморк, чихание, зуд в глазах и носу, а потом добавились першение в горле и сухой отрывистый кашель. Ситуация не казалась нам серьезной, но мать была очень встревожена, поскольку знала, что на следующий день у ребенка появится свистящее дыхание и удушье.

Это типичная картина бронхиальной астмы, очень серьезного и весьма распространенного заболевания у детей. Как правило, аллергический ринит является предшественником бронхиальной астмы.

Обычно астма начинает себя проявлять симптомами со стороны носа, затем в болезненный процесс вовлекаются горло и органы грудной клетки. Типичные симптомы — это хрипы, шумы типа «гхурху-гхурху», «музыкальные» стоны в грудной клетке. Дыхание ребенка могут слышать все члены семьи. В тяжелых случаях оно сопровождается настоящими стонами, воющим звуком на вдохе и выдохе. У ребенка бледные кожные покровы, он дышит часто, проявляет беспокойство. В дальнейшем отмечается напряжение мышц шеи, раздувание ноздрей и втянутость межреберных мышц на фоне умеренного затруднения дыхания. О более глубоком нарушении дыхания свидетельствует втянутость в области яремной ямки и грудины. Иногда страх и опасения родителей сообщаются ребенку, что еще более усиливает проявление симптомов. Во время приступа он выглядит вялым, уставшим. Губы и ногти у него могут стать синюшными, и синева будет быстро усиливаться, хотя шумы и хрипы при дыхании могут исчезнуть. Это свидетельствует об ухудшении состояния и необходимости неотложной врачебной помощи. Тишина в грудной клетке фактически может оказаться самым угрожающим симптомом при бронхиальной астме.

Для астмы характерны гиперреактивность бронхиального дерева, эпизодическое сужение бронхов и тяжелое свистящее дыхание,

сопровождающееся значительным увеличением сопротивления току воздуха в отсутствие значительных органических расстройств. Нужно отметить, что, кроме определенной цепочки реакций, никаких специфических дефектов при астме выявлено не было, по крайней мере, до сих пор. В промежутках между приступами ребенок выглядит совершенно нормальным.

Во многом неясно, почему происходит формирование такой последовательности симптомов; известно лишь, что в качестве пускового механизма могут выступать самые разные факторы: фармакологические агенты, инфекции, физическая нагрузка, холодный воздух, психологические факторы, неспецифические раздражители. И конечно, среди последних основными являются обычные аллергены, такие как пыльца растений, домашняя пыль, перхоть животных, споры грибов, продукты питания. Причем продукты наиболее часто вызывают гиперреактивность дыхательных путей у детей.

По сути астма — это гиперчувствительный, т. е. измененный ответ иммунной системы.

Иногда встречается сочетание аллергического и эмоционального факторов, причем отделить один от другого не всегда легко. Например. инфекции верхних дыхательных путей у студентов чаще происходят во время экзаменов. Очевидно, значительную роль в этой ситуации играет экзаменационный стресс, который напрямую или опосредованно нарушает функции иммунной системы, приводя к снижению сопротивляемости организма различным инфекциям и аллергенам.

После сообщения Джеймса Маккензи в 1886 г. о случае аллергического приступа, возникшего в качестве реакции на искусственную розу, большой интерес стал вызывать вопрос: имеет ли аллергия психосоматическое происхождение? Выяснилось, что неадекватность иммунной системы (гиперчувствительность) больного нередко сочеталась с изменением его поведенческой модели и эмоциональною статуса, хотя сами эти изменения патологическими не были. Сейчас все более становится очевидным, что наряду с лекарствами свое место в спектре лечебных воздействий при иммунологически резистентных заболеваниях и заболеваниях

промежуточного типа должно занимать воздействие на психику больного, корректировка его поведенческой модели.

Помимо аллергической, бывают и другие виды астмы. Идиопатическая астма обычно связана с инфекцией и характеризуется обильным гнойным отделяемым. Она не так часто встречается у детей. Астма, вызванная физической нагрузкой, наблюдается у некоторых детей после бега или тяжелых упражнений. Аспириновая астма часто связана с полипами в носу и чувствительностью к аспирину, она является исключительно тяжелой формой, но у детей бывает очень редко. При этой форме астмы наблюдается высокая смертность среди пожилых людей. Механизм заболевания неизвестен.

В настоящее время ученые исследуют последствия применения антибиотиков, пытаясь определить, имеется ли связь между ними и тревожным ростом числа детей, заболевших астмой и другими аллергическими болезнями. Д-р Джулиан Хопкин, специалист по грудным болезням в больнице им. Черчилля в Оксфорде, в результате обследования более 2000 пациентов обнаружил, что дети, которым до двух лет проводили лечение антибиотиками широкого спектра действия, впоследствии в три раза чаще заболевали астмой, экземой и сенной лихорадкой. Он полагает, что оральное применение антибиотиков резко уменьшает количество обычных бактерий в кишечнике ребенка, тем самым приводя к нарушению нормальной иммунной защиты и к повышению в дальнейшем риска развития астмы.

Вероятно, в этом ответственном периоде жизни ребенка, когда его иммунная система еще только формируется, оставаясь уязвимой для внешних воздействий, подавление здоровой микрофлоры кишечника может способствовать возникновению реакции иммунной системы по типу Тh2, при котором возникает аллергия. В нормальных же условиях иммунная система склонна формировать защитные реакции по типу Тh1, направленному против многих видов инфекции и аллергенов.

Лечение аллергических проявлений должно быть хорошо спланированным мероприятием, в нем следует задействовать разные подходы и использовать разные лекарства во время приступа и во

время затишья. Родителям нужно объяснить, что лечение не заканчивается в момент окончания приступа, что оно должно проходить и между приступами, когда ребенок чувствует себя хорошо и нет никаких симптомов болезни. Самым действенным методом лечения аллергии является, конечно, конституциональное лечение, но его лучше проводить между приступами. Во время же острых приступов придерживайтесь следующих рекомендаций.

- Никогда не показывайте ребенку, что вы напуганы.

- Дайте ребенку кислород — это принесет ему облегчение. Некоторых детей пугает такая процедура, но вы не должны ее прерывать. Продолжая удерживать маску на лице ребенка, постарайтесь его успокоить.

- Если есть возможность, дайте ребенку подышать водяными парами.

- Помогите ему принять удобную позу, чтобы он мог дышать свободно.

- Давайте ребенку больше жидкости, лучше воды, желательно теплой.

- Успокойте и приободрите ребенка, чтобы уменьшить его напряжение и страх.

Наряду с этими мерами в острых случаях применяются, например, следующие лекарства: Antimonium tartaricum, Ipecacuanha. Arsenicum album. Принятые орально, они в большинстве случаев приносят быстрое облегчение.

Бронхиальная астма — тяжелое рецидивирующее заболевание. Задачей гомеопатического лечения является уменьшение частоты и тяжести приступов и увеличение спокойного периода в результате повышения общей сопротивляемости организма. Иногда у ребенка вследствие действия аллергенов или из-за сильных эмоциональных переживаний может случиться несколько приступов после целого года спокойствия. Такая ситуация не должна расстраивать родителей, поскольку это еще не означает возвращения проблемы в целом. При длительном лечении большинство детей рано или поздно избавляется от астмы. Результат лечения также зависит от продолжительности и характера предыдущего лечения и особенностей сопутствующих болезни осложнений.

ПИЩЕВАЯ АЛЛЕРГИЯ

Однажды в нашу клинику обратилась женщина с четырехмесячным ребенком. Ее беспокоило состояние ребенка и то, как это сказывалось на ее карьере. Дело в том, что она уже воспользовалась чстырехмесячным материнским отпуском и теперь была вынуждена откладывать возвращение на работу на неопределенный срок.

Женщина объяснила нам, что у ребенка несколько часов назад появились жидкий стул, рвота и свистящее дыхание. Малыш и в самом деле выглядел вялым, измученным, был раздражителен, по малейшему поводу кричал. В ходе беседы выяснилось, что все эти симптомы развились после того, как мать попробовала заменить грудное молоко коровьим. Раньше, когда она давала ребенку коровье молоко, тоже возникали проблемы: чихание, насморк, понос. На этот раз появились рвота и дыхание с присвистом.

Наиболее распространенным видом пищевой аллергии у детей является аллергия на коровье молоко. По разным данным, сю страдают от 0,3 до 7% детей. Кроме коровьего молока, аллергия возникает на яйца, шоколад, зерновые (пшеница, кукуруза), апельсины, орехи, бобовые (арахис, бобы) и морепродукты (рыба, устрицы, креветки, омары). У некоторых чувствительных детей с ослабленной конституцией эти продукты вызываю! немедленную болезненную реакцию. Но наряду с ней встречается и менее выраженная, запоздалая по времени, аллергическая пищевая реакция в виде чихания, насморка, удушья, крапивницы и болей в животе или рвоты, появляющейся через несколько часов после еды и продолжающейся несколько дней.

Феномен патологической реакции на пищу может охватывать почти все системы организма. Со стороны дыхательных путей это насморк, чихание, свистящее дыхание (одышка), кашель; со стороны пищеварительной системы — тошнота, рвота, жидкий стул или запор; со стороны мочевыделительной системы — учащенное мочеиспускание, жжение при мочеиспускании, энурез. У ребенка могут возникнуть различные кожные симптомы, например, крапивница, экзема и сыпь. В некоторых случаях появляются симптомы и со стороны центральной нервной системы: головные боли, судороги, отупение, чередование апатии с раздражительностью

и беспокойством, характерологические изменения личности. Как проявление аллергии на яйца, томаты, картофель и злаковые, может отмечаться зуд в области ануса.

Поскольку феномен пищевой аллергии затрагивает основную потребность растущего организма и в состоянии тем самым серьезно повлиять на его нормальное развитие, врачу потребуется приложить все усилия, чтобы победить этот недуг. И хотя у 80% детей, страдающих от пищевой аллергии, состояние улучшается уже при исключении из их рациона молока, шоколада и некоторых злаковых (пшеницы и кукурузы), а понос с жидким зеленоватым или слизистым стулом проходит при замене коровьего молока соевым или молоком на основе муки, наилучшим решением проблемы все же является восстановление нарушенной конституции, проявляющейся такой патологической реакцией на обычную пищу. Только в этом случае ребенок сможет, как и все нормальные дети, с удовольствием употреблять любую пищу, какую захочет.

Вот некоторые лекарства на каждый день:

- при симптомах, вызванных употреблением молока, принимают Natrum carbonicum, Chamomilla, Lac vaccinum defloratum, Magnesia muriatica',

- при симптомах, вызванных употреблением рыбы, — Carbo vegetabilis, Lycopodium, Urtica urens״,

- при симптомах, вызванных употреблением мяса, — Arsenicum album, Ferrum, Pulsatilla',

- при симптомах, вызванных употреблением яиц, — Ferrum,

- при симптомах, вызванных употреблением свинины, — Carbo vegetabilis, PulsatiIla;

- при симптомах, вызванных употреблением овощей, — Вгуоnia, Petroleum, Lycopodium.

КОЖНАЯ АЛЛЕРГИЯ^3

Наряду с рецидивирующей простудой, одышкой и жидким стулом значительное число аллергических расстройств составляют поражения кожных покровов тела. Это самые распространенные

симптомы, которые поначалу нередко игнорируются, однако впоследствии их рецидивирующее течение вынуждает родителей обращаться за медицинской помощью. У многих детей-аллергиков поражение кожи появляется приблизительно в возрасте двух лег, потом развивается астма, которая продолжается и в период полового созревания. После этого состояние временно улучшается, но позднее, уже у взрослого человека, может развиться аллергический ринит или опять вернуться астма.

Обычно аллергическое поражение кожи представляет собой зудящую сыпь, нередко в сочетании с другими аллергическими проявлениями. У пациентов отмечаются положительные кожные тесты и высокий уровень соответствующих иммуноглобулинов в сыворотке крови. Такое состояние больше известно под названисм «контактный дерматит». Этот термин используется двояко: во-первых, для обозначения любой сыпи, появившейся в результате контакта кожи с каким-то веществом, а во-вторых, в качестве синонима аллергического контактного дерматита. Дело в том, что вещества, входящие в соприкосновение с кожей, могут вызвать как аллергический, так и неаллергический дерматиты. Когда задействован аллергический механизм, сыпь называют аллергическим контактным или атопическим дерматитом (иногда вместо названия «атопический дерматит» используется термин «детская экзема»). Вещества, действующие на кожу без вовлечения иммунных механизмов, вызывают обычное раздражение.

Оба этих состояния свидетельствуют о повышенной чувствительности кожи по отношению к веществам, которые для большинства людей остаются совершенно безобидными. Контактный дерматит довольно широко распространен среди детей, и его появление зависит от потенциальной чувствительности организма, интенсивности воздействия раздражающего вещества и способности ребенка противостоять ему. Нередко аллергические заболевания возникают от воздействия растений или сильнодействующих наружных средств, например кремов и защитных лосьонов, содержащих в своем составе антимикробные агенты. Одна мать сообщила нам, что у ребенка появилась сыпь вокруг рта от контакта с популярной смесью для детского питания. Как известно, такие смеси включают зерновые культуры. У некоторых детей ал-

лергические проявления возникают после укуса насекомых, в том числе комаров.

В ряде случаев аллергические реакции сопровождаются зудом с покраснением и отеком, который может распространяться на ротовую полость, язык и внутренние отделы горла и продолжаться от нескольких дней до нескольких недель и даже месяцев.

Лечение аллергических поражений кожи основано на общих принципах лечения аллергии. Считается, что наружные кожные проявления в действительности свидетельствуют о существовании внутренних расстройств. Именно на внутренние причины нужно воздействовать, чтобы добиться полного искоренения болезни. В период обострения врач прежде всего должен выявить поражающий агент - аллерген или раздражающее вещество, а во время ремиссии назначить конституциональное лекарство. Только так можно будет избежать рецидивов болезни.

Определить причину появления крапивницы или сыпи обычно бывает непросто, однако некоторые аллергические проявления весьма типичны, например, волдыри при крапивнице вдоль линий расчесывания или в местах давления и трения одежды. При папулезной крапивнице, вызванной укусами насекомых (клопов и клещей), поражение кожи упорно держится в течение нескольких дней. Часто причиной крапивницы становятся физические факторы, особенно действие холода или жара. Продолжительное эмоциональное напряжение также может быть причиной крапивницы, причем хронической. Такое случается, например, в неблагополучных семьях или при наличии проблем в школе и на работе. Вот почему для того, чтобы правильно оценить имеющуюся проблему, важно внимательно изучить анамнез заболевания. Поддающийся интерпретации анамнез, имеющий отношение к контактному дерматиту, должен быть основан на клинических наблюдениях. Нужно также выяснить все, что касается занятий ребенка, его увлечений; прививок, использования наружных средств, косметики, лекарств; имевшихся в прошлом кожных проявлений, схожих с нынешними или отличающихся от них, перенесенной аллергии; семейных болезней, в том числе кожных, и т. д.

На основе собранных сведений врач уже может назначить лечение. При этом ему следует избегать назначения наружных средств.

подавляющих кожные проявления. Лечение открытых, мокнущих, зудящих и воспалительных поражений кожи лучше проводить с помощью влажных компрессов с солевым водным раствором или слабым лосьоном из календулы.

Глава 14. ПРОСТУДА

Причиной большинства недомоганий ребенка является обычная простуда. Поскольку при этом воспаляются слизистые оболочки носа и верхней части горла, то заболевание носит название «назофарингит». При частых рецидивах в болезненный процесс также вовлекаются среднее ухо и околоносовые пазухи.

Это заболевание поражает практически каждого ребенка минимум раз в год, но в большинстве случаев родители успешно справляются с ним сами. Если же ребенок простужается часто или возникаю! какие-то осложнения, то ситуация становится серьезной.

Простуда — это вирусное заболевание, вызываемое более чем двумястами серологическими типами вирусов, основным из которых является риновирус: он обуславливает треть случаев. Частота заболевания зависит от восприимчивости ребенка к вирусам. Она возрастает при перемене погоды, резком изменении температуры — внезапном переходе от жары к холоду и, наоборот, от холодного питья и пищи. Некоторые дети предрасположены к инфекции «непонятно почему», и тогда родители не могут точно определить причину недомогания. В детских дошкольных учреждениях и интернатах обычная простуда может приобретать характер эпидемии.

Обычная простуда передается от человека к человеку воздушнокапельным путем при сморкании и чихании, через носовые платки или при непосредственном контакте с выделениями.

Обычно в первый день простудного заболевания появляются раздражение в горле, заложенность носа и чихание; со второго по четвертый развиваются насморк, слезотечение, охриплость голоса, может также появиться кашель. Кашель и выделения из носа могут продолжаться дольше всего.

У детей простуда, как правило, начинается с внезапного жара, беспокойства, затрудненного дыхания. Через несколько часов появляются выделения из носа, вскоре носовое дыхание блокируется, из-за чего грудной ребенок не может сосать грудь. Но иногда температура не повышается или повышается незначительно.

У некоторых детей появляются симптомы со стороны ушей, глаз и придаточных пазух носа. Наиболее часто инфекция поражает среднее ухо. Также она может распространяться на нижние дыхательные пути, что проявляется разнообразными нарушениями. У чувствительных детей простуда часто запускает развитие астматических симптомов.

Как правило, обычная простуда не требует специального медицинского вмешательства, если только она не принимает тяжелые формы, распространяясь на другие органы и вызывая осложнения. Внимания врача заслуживает частая простуда.

Для симптоматического лечения и устранения раздражимости, беспокойства и чихания у детей, независимо от того, сопровождается это жаром или нет, успешно используются Arsenicum album, Aconitum, Chamomilla. Основным лекарством является Arsenicuт album, его можно давать часто и в более низких потенциях (6, 12, 30).

Если в болезненный процесс вовлекаются глаза и нос, и при этом из них постоянно течет, быстро помогут Allium сера или Euphrasia.

При густом и зеленоватом отделяемом лучше выбрать Pulsatilla или Dulcamara. При боли в горле следует подумать о таких лекарствах, как Hepar sulphuris, Belladonna, Wyethia. При простуде с сухостью во рту, усиленной жаждой и тяжестью в голове нонадобится помощь Bryonia. У большинства детей с обычной простудой аппетит снижен, поэтому упрашивать их что-нибудь съесть бесполезно. Лучше почаще давайте пить то, что ребенок хочет. Некоторые дети могут также жаловаться на запор. Он не зребуст специального лечения.

Если ребенок часто мается простудой, то после затухания острых проявлений следуез назначить конституциональное лекарство. В этом случае частота простудных заболеваний снизится.

Глава 15. КАШЕЛЬ

Кашель — наиболее характерный симптом респираторных заболсваний. Он представляет собой важный механизм защиты дыхательных путей. Чаще всего кашель проходит без специального лечения и не причиняет много неприятностей.

Существует и так называемый привычный кашель, или же затянувшийся. Начинается, как правило, при инфицировании верхних дыхательных путей, потом они выздоравливают, проходит и легочная патология, причин для кашля больше нет, а пациент продолжает кашлять. Это состояние известно также под названием «психогенный кашель». Но на практике лучше пользоваться термином «привычный», поскольку у большинства детей с привычным кашлем серьезные эмоциональные проблемы отсутствуют.

Однако в ряде случаев кашель свидетельствует о серьезных скрытых заболеваниях, при которых требуется неотложная врачебная помощь. Например, когда кашель сильный, продолжительный или сопровождается кровохарканьем.

Врач должен тщательно изучить случай болезни, сопровождающийся кашлем, выяснить все обстоятельства, включая данные о семье, окружении и вредных воздействиях.

Физикальное обследование

Информацию о природе и причине кашля получают с помощью осмотра, пальпации, перкуссии и аускультации.

По характеру кашля можно судить о вызвавшем его заболевании. Если попросить ребенка несколько раз сделать глубокий вдох и резкий выдох, то это вызовет кашлевой рефлекс. Потливость, поверхностное дыхание, синюшность свидетельствуют о нарушении дыхания по типу астмы с кашлевым синдромом.

При клиническом физикальном обследовании нужно тщательно проверить нос, горло и уши, а также шейные железы, обратить внимание на форму грудной клетки. Очень важно провести перкуссию, пальпацию и аускультацию.

Оценить состояние пациента при хроническом кашле помогает лабораторное обследование. Анализы крови и мокроты дают важ

ные сведения относительно причины кашля. Если первоначальные анализы не выявили причину, показаны специальные методы диагностики: иммунологические исследования и определение аллергического статуса пациента, визуализация^4 придаточных пазух носа, пищевода, тесты на наличие желудочно-пищеводного рефлюкса, специальные микробиологические исследования, исследования морфологии и функционирования ресничного эпителия, бронхоскопия.

Основываясь на данных анамнеза и физикального обследования, принимая во внимание характер кашля и мокроты, уже нетрудно определить специфические причины болезни.

Причины кашля

Наиболее частой причиной кашля является инфекционное пораженис верхних и нижних дыхательных путей. При инфицировании верхних дыхательных путей развиваются фарингит, синусит, трахеит, ринит и пр. Инфекция нижних дыхательных путей может вызвать бронхит, пневмонию, абсцесс, эмпиему и пр. Причиной кашля также могут быть аспирация инородного тела и желудочно- пищеводный рефлюкс.

Анатомические дефекты, хотя и редко, также могут служить причиной кашля у детей. Поэтому при длительности кашля более 2-3 недель следуез провести соответствующее обследование ребенка.

Хронический кашель может быть также следствием пассивною курения (табак, марихуана), хотя эта причина большинством педиатров не принимается во внимание. Кроме того, вызвать у детей кашель могут аспирин, аэрозольные антибиотики, бронходилататоры, бета-адреноблокаторы и т. д.

Особо следует отметить причины рецидивирующего кашля:

- повышенная бронхиальная реактивность, включая бронхиальную астму;

- аспирационный синдром;

- часто повторяющееся инфицирование дыхательных путей;

- идиопатический легочный гемосидероз.

Назовем также причины продолжительного кашля:

- постинфскционная гиперчувствительность кашлевых рецепторов:

- реактивные заболевания дыхательных путей (астма), астматический бронхит;

- хронический синусит или же бронхит вследствие хронического инфицирования;

- бронхостаз;

- аспирация инородного тела;

рецидивирующая аспирация вследствие дефектов глотки, наличия трахеопищеводной фистулы;

- желудочно-пищеводный рефлюкс;

- синдром коклюша;

- сдавливание извне трахеобронхиального отдела (сосудистое кольцо, новообразование, лимфатический узел, легочная киста);

- размягчение трахеи, бронхов;

- эндотрахеальпые или эндобронхиальные опухоли;

- эндобронхиальный туберкулез;

- вдыхание раздражающих веществ, включая табачный дым;

- раздражение наружного слухового прохода.

Характер и тип кашля

Тип и характер кашля часто определяют его клиническую сущность. Ниже приведены некоторые параллели между характером кашля и причиной болезни.

Тип кашля

Возможная причина

Отрывистый, болезненный и наполовину сдерживаемый

Сухой плеврит, сопровождающий пневмонию

Продуктивный, неукротимый

Инфекции, астма, кистозный фиброз, бронхоэктазы

Сухой, непродуктивный кашель

Воспаление, раздражение

Тип кашля

Возможная причина

Пароксизмальный, с последующим коклюшным кашлем

Коклюш, кистозный фиброз, инородное тело

В течение всего дня и никогда ночью

Эмоциональное напряжение, вредная привычка

Лающий, с металлическим оттенком

Круп, эмоциональное напряжение, размягчение трахеи

Откашливание

Отделяемое в носоглотке

После физической нагрузки

Реактивное заболевание дыхательных путей

Сопровождает прием пищи, питья

Аспирация, желудочно- пищеводный рефлюкс, трахеопищеводная фистула

Сезонный

Аллергический ринит, реактивные заболевания дыхательных путей

Хриплый

Поражение трахеи

Частый, приступообразный, в сочетании с хрипами и затрудненным дыханием

Астма, бронхит

Ночной кашель

Синусит, реактивные заболевания дыхательных путей

Во время разговора, смеха или крика

Круп, астма

Приступообразный, вызывающий рвоту

Коклюш, бронхиальная астма

Внезапное начало кашля

Инородное тело, эмболия легких

Ночной; при утреннем пробуждении

Аллергические реакции верхних и нижних дыхательных путей, синусит, кистозный фиброз, другие бронхоэктазы, хронический бронхит

Усиливается при энергичных упражнениях

Астма, кистозный фиброз, другие бронхоэктазы.

Характер мокроты

Прозрачная слизистая мокрота чаще всего сопровождает аллергическис реакции, астматический бронхит. Мутная (гнойная) мокрота свидетельствует об инфицировании дыхательных путей; вязкая, тянущаяся — об астматическом процессе, при котором увеличивается число эозинофилов. Мокрота с большим количеством гноя характерна для бронхоэктазов. Зловонная мокрота бывает при анаэробной инфекции в легких. При кистозном фиброзе мокрота, даже если она гнойная, редко имеет неприятный запах.

Нередко в мокроте встречаются кровянистые прожилки. Небольшое их присутствие не должно вызывать беспокойства, вообще появление таких прожилок объясняется инфицированием дыхательных путей, присутствием инородного тела, врожденными дефектами, травмой, опухолями, коагулопатией (нарушением свертывасмости крови), носовым кровотечением и т. д.

Лечение

Тщательное изучение случая болезни помогает собрать все необходимые сведения о кашле: его появлении, продолжительности, характере, модальностях и сопровождающих симптомах. Все это образует совокупную картину кашля, которую необходимо учитывать при выборе подобного лекарства. Оно способно быстро устранить кашель, но если он рецидивирует и при этом упорный, то показано конституциональное лечение.

Для лечения кашля подходят следующие лекарства.

Hepar sulphur is. Кашель от холодного ветра. Сухой, сиплый кашель, крупозный, лающий, различим шум мокроты, которую ребенок не может откашлять. Афония, легкая спастическая одышка; от кашля пациент просыпается, в приступе страха хватается руками за горло; лицо красное, глаза вытаращены; обильный пог, частый пульс; сильная жажда. Сухой спастический кашель из-за щекотания в гортани в течение всей ночи; мокрота отделяется только утром. Хронический кашель с гнойной мокротой, ночью мокроты нет.

Хуже: от холода, перед полуночью или ближе к утру, после еды.

Лучше: в тепле.

На последних стадиях пленочного крупа Hepar нужно давать с большой осторожностью, поскольку при передозировке кашель становится сухим и упорным.

Arsenicum album. Сухой, нспрекращающийся, изматывающий кашель с саднящим ощущением и жжением в горле и груди. С постоянным раздражением в гортани. Кашель с пенистой мокротой и свистящим дыханием. При ходьбе на открытом воздухе ощущение удушья и дыхание, сопровождающееся сильным беспокойством.

Мокрота - скудная, соленая, водянистая, пенистая, часто имеются прожилки крови (первая стадия болезни). Гнойная, белесоватая. желтоватая или желтая, густая, трудно отделяемая (вторая стадия).

Хуже: при вдыхании холодного воздуха, пыли или дыма; при перемещении с улицы в теплое помещение; от напряжения, в положении лежа (когда начинается кашель, больной должен сразу же сесть), в полночь, от сильных эмоций (они вызывают приступы кашля), после сильного беспокойства, еды, разговора.

Лучше: от тепла; если садится, как только кашель начинается.

Antimonium tartaricum. Сухой кашель всю ночь и весь день; повторяется с небольшими перерывами, вызван раздражением в гортани, гортань болезненна и воспалена. Тошнота, отрыжка или даже рвота жидкой слизью. Сильный кашель вызывае! рвоту. Ощущение, что в груди скопилось много мокроты, но ничего не откашливается или откашливается очень мало. Приступ может развиться от приема пищи. Больной в сильной тревоге вскакивает и хватается за горло или цепляется за окружающих (Allium сера, Sambucus). Кашель с удушьем и испариной на лбу. Изматывающий кашель с одышкой и шумом в груди; когда кашляет, плачет; удушающий кашель в 3 часа утра.

Хуже: лежа, ночью, когда согреется в постели; после еды, после кислой пищи, после того, как рассердится, или когда плачет.

Лучше: в положении сидя, когда носят на руках, после откашливания мокроты.

Ipecacuanha. Сухой спастический кашель; продолжительные, особенно ночью, приступы кашля, которые сопровождаются болезненной пульсацией в голове и желудке и заканчиваются тошнотой и рвотой. От раздражения в области между гортанью и нижними бронхами; коклюшный кашель, носовое кровотечение, рвота, остановка дыхания; больной бледнеет или синеет и становится неподвижным.

Неукротимый, удушающий кашель, который препятствует дыханию, с громкими хрипами в грудной клетке; приступ заканчивается тем, что ребенка рвет слизью.

Хуже: на открытом воздухе, утром, вечером, ночью, от малейшего усилия.

Лучше: в положении сидя и после отхождения мокроты; на открытом воздухе дышать легче, но кашель усиливается.

Spongia tosta. Хриплый, лающий, крупозный кашель, склонность к спазму гортани; кашель из-за жжения и щекотания в гортани; хуже становится при отхаркивании и прочищении горла. Сухой грубый кашель, как будто пилят сосновую доску. Сухой, отрывистый, раздражающий кашель. Гулкий, лающий, сухой кашель.

Мокрота — скудная, соленая, густая, желтая, отходит с трудом.

Хуже: вечером, после первого сна, в положении лежа, перед полуночью, когда в комнате слишком жарко, в сырую погоду, от холодного питья, табачного дыма, разговора, при чтении.

Лучше: во время еды, от теплого питья, в положении сидя, при наклоне туловища вперед.

Rumex. Сухой, сильный, продолжительный, изматывающий кашель вследствие раздражения и болезненности за грудиной (верхняя часть), возникающий при каждом глубоком вдохе. С непроизвольным отхождением мочи, с ощущением, будто в горле щекочет перо, с внезапным изменением голоса. Ощущение царапанья в горле.

Мокрота — очень скудная, липкая, отходит с трудом.

Хуже: в 2 часа ночи, вечером с 7 до 11 часов, при изменении температуры, при вдыхании холодного воздуха.

Лучше: при укрывании головы, при спокойном дыхании.

Sambucus nigra. Крупозный кашель: ребенок просыпается от хриплого, удушающего кашля, хватаясь руками за горло; лицо ста-

новится пунцовым; хуже становится после полуночи и при низком положении головы.

Постоянный неукротимый кашель, с обильной соленой мокротой, истощением, слабостью (или хронический кашель и обильная мокрота с отвратительным сладковатым вкусом).

Грубый, гулкий, глубокий, крупозный кашель. С затрудненным выдохом и легким вдохом; лицо синее, кашель отрывистый, затрудненный.

Мокрота — только в течение дня. Вязкая, густая, липкая, желтая, соленая или сладкая, с отвратительным вкусом.

Хуже: после сна, с 9 часов вечера до 2 часов ночи, или с полуночи до 4 часов утра, или в 3 часа ночи, от холодного сухого воздуха, при низком положении головы.

Лучше: когда немного двигается (лучше, чем когда находится в абсолютном покос); от тепла.

Spongia. Rit тех, Chamomilla. īgna tig являются хорошими средствами от привычного кашля.

Глава 16. ЛИХОРАДКА

С лихорадкой обычно связывают жар в теле (хотя он может быть и при других состояниях, например при тепловом ударе).

Повышение температуры тела ребенка чаще всего вызывае! у родителей тревогу, поэтому они всеми возможными способами пытаются ее снизить.

Однако сама по себе лихорадка не столь уж вредна. Само по себе повышение температуры не является заболеванием. Это отражение неких болезненных процессов, происходящих в организме, ответ на воспалительный процесс.

Лихорадка участвует в защите организма от инфекционного агента, а возможно, и от других болезней. Повышение температуры тела до 4(ГС угрожает росту и выживаемости некоторых бактерий и вирусов. Возрастает бактерицидная активность лейкоцитов и увеличивастся образование интерферона.

Конечно, есть у лихорадки и нежелательный эффект: ребенок становится беспокойным, ему тяжело. У крепкого ребенка лихо-

радочнос состояние проходит без особых последствий, но если у него больное сердце или ослабленные легкие, эта стрессовая ситуация может оказаться достаточно опасной. Кроме того, лихорадка может сопровождаться судорогами, которые вызывают панику у родителей.

Причины лихорадки

Оз 5 до 20% случаев лихорадки не сопровождаются никакими местными симптомами, которые бы объясняли ее причину. Лихорадка без локальных признаков патологии, или фебрилитет, вообще свойственна детям младше 5 лет. причем пик этого феномена приходится на возраст от 6 до 24 месяцев.

Лихорадка, имеющая инфекционную этиологию, происходит в 35-52% случаев (ее могут обусловить, в частности, поражения мочевыделительных путей, синуситы, подострый бактериальный эндокардит, абсцессы, остеомиелит, ревматизм). 6-20% случаев лихорадки вызываются аутоиммунными заболеваниями. 9-13% новообразованиями. Причины также могут быть неопределенными или смешанными.

Физикальное обследование

Это важнейший этап изучения случая болезни, который помогает определить причину лихорадки.

Обследование включает осмотр глаз, носа, горла, синусов, шеи, грудной клетки, других частей тела, кожи (наличие сыпи, повреждений, петехий).

Лихорадка в сочетании с тремором, учащенным сердцебиением, пульсацией, экзофтальмом, лагофтальмом, сокращением век, гладкими пятнами гиперемии и усиленным потоотделением свидетсльствует о гипертиреозе.

Лечение

Лихорадка не всегда требует немедленного снижения температуры тела до нормальных значений. Чтобы ребенок легче перенес лихорадочные проявления, можно подобрать ему гомеопатическое

лекарство на основе подобия общих симптомов (учитываются аппетит, раздражительность, беспокойство, жажда, стул, моча и пр.).

Наиболее действенными лекарствами являются Aconitum, Belladonna, Bryonia, Arnica, Rhus toxicodendron, Arsenicum album, Chamomilla. Они быстро помогают преодолеть недуг.

Aconitum napellus. Когда температура тела внезапно повышается и остается высокой; сухой жгучий жар, распространяющийся от головы и лица вниз по телу. Беспокойство и тревога, больной мечется; когда лежит, лицо у него красное, когда поднимается, лицо бледнеет и может случиться обморок. Сильная жажда. Лихорадку могут вызвать сухой, холодный воздух или сквозняк (если пациент вспотевший), последствия ограниченного потоотделения. Внезапный испуг также может способствовать повышению температуры.

Belladonna. Сильный жар с выраженной жаждой и желанием холодной воды, которая кажется слишком холодной. Постоянный сухой жар, при котором потеет только голова. Жгучий жар в теле, сочетающийся с расширением периферических кровеносных сосудов. Раскалывающая головная боль с сильной пульсацией, особенно сонных артерий; расширенные зрачки, очень бледное лицо, беспокойство, бред. Больной не выносит, когда его раскрывают, чувствителен к свету и шуму. Язык красный, сухой; по краям красный, в центре обложен белым налетом. Причиной лихорадки могут быть простуда, сквозняк, особенно при непокрытой голове или после стрижки волос. Лихорадка может сочетаться с тонзиллитом, судорогами. Больной сонлив, но спать не может.

Для снижения температуры иногда в дополнение к лекарству проводят наружное охлаждение, в основном обтирание влажной губкой. При тепловом ударе и других формах тепловой болезни наружное охлаждение является предпочтительным.

Bryonia alba. Сухой, жгучий, внутренний жар в сочетании с выраженной сухостью во рту и жаждой. Внезапные острые головные боли и боли в грудной клетке, которые усиливаются при вдохе и в движении. Горечь во рту и сухой твердый стул; на языке толстый слой желтого налета. Пациент ищет покоя, хочет, чтобы его не трогали. Лихорадка может наступить из-за того, что ребенок

промок (и в холодную, и в жаркую сухую погоду); когда после холодных дней наступает жара; от холодного питья, а также питья в жару. Лихорадка может случиться от горя, унижения или злости. Дети Bryonia не любят, когда их поднимают и носят на руках.

Arnica montana. Жар в верхней половине тела, холод — в нижней. Жажда рано утром. Сухой жар во всем теле с апатией, ступором и такой слабостью, что больной, пытаясь сесть, теряет сознание. Когда жар становится невыносимым, больной пытается раскрыться, однако, раскрывшись, мерзнет. На чем бы он ни лежал, все кажется твердым. Все тело у него болит, как побитое.

Язык никогда не бывает чистым. Дыхание кислое, зловонное, во рту горечь, запах гнилостный, отдает тухлым яйцом.

Rhus toxicodendron. Жар с жаждой, иногда без нее. Жар с усталостью, зевотой и сонливостью. Понос с резями в животе, губы сухие, сильный жар внутри и холод снаружи. Жар в левой половине тела и холод в правой. Пациент беспокойный, все время меняет позу.

Язык красный, кончик языка трехгранный. Из-за сухости во рту сильная тяга к молоку, холодной воде. На губах вскакивают волдыри. Лихорадка может начаться по ряду причин: оттого, что пациент промок под дождем и не переоделся в сухую одежду; от слишком частого купания в холодной воде; от проживания в сыром помещении; от пользования сырым постельным бельем; от сырой дождливой погоды.

Arsenicum album. Жар сильный, продолжительный, сухой и жгучий, с неутолимой жаждой и желанием пить холодную воду; больной пьет понемногу, но часто; после питья бывает неоднократная рвота. Сильное беспокойство, признаки тревоги и бреда. Больной стремится накрыться одеялом.

Язык по краям обложен, по центру проходит красная полоса, кончик языка красный. Отвращение к пище. Лихорадка может быть вызвана изменением погоды, особенно резким похолоданием, наступившим после жары, промокшей одеждой, испугом и т. д.

Chamomilla. Жар с небольшой жаждой. Продолжительный жар, больной во сне часто вздрагивает. Жар и озноб одновременно, одна щека покрасневшая, другая — бледная. Жгучий жар в местах, даже

легко укрытых; если же совсем не накрываться, то больному становится холодно, он почти замерзает. Во время еды и питья лицо горит, покрывается испариной. Сильное возбуждение, тревога, раздражительность, больной с трудом заставляет себя вежливо отвечать на вопросы. Ребенок просится на руки.

Лихорадка может быть вызвана гневом. Лекарство подходит нервным и чувствительным детям, особенно проживающим в больших городах.

Глава 17. ГОЛОВНАЯ БОЛЬ

К нам на консультацию привели дсвятилетнего ребенка с жалобой на сильную головную боль, которая обычно появлялась по возвращении его из школы. Все проводившиеся обследования, в том числе глаз, никаких отклонений от нормы не выявили. Ребснку назначили лекарства, но раскалывающие головные боли у него не прошли.

В ходе беседы выяснилось, что головная боль начинается, как правило, после каких-либо напряженных ситуаций, огорчения или после пребывания на солнце. Последнее ребенок особо подчеркнул. Обычно головная боль сопровождается нечетким зрением, тошнотой и рвотой. Ребенку назначили одну дозу Natrum muriaticum 50М, и головные боли прекратились.

Головная боль у детей часто становится причиной посещения врача или вызова неотложки. В большинстве случаев она непродолжительна и случается время от времени. Под термином «головная боль» понимают разного рода недомогания, связанные с болью или ощущением дискомфорта в области черепа, лица и глотки. Головная боль снижает качество жизни и является распространенной причиной пропуска школьных занятий. Наиболее часто ее вызывают те или иные состояния эмоционального напряжения и инфекции. Последние, как правило, поражают горло, уши, глаза, десны, зубы и пр.

При изучении рецидивирующих или упорных головных болей у детей важно правильно собрать анамнез. Он должен включать информацию о локализации и характере боли, ее продолжитель-

пости, интенсивности и прогрессировании, времени и условиях появления, наличии сопутствующих симптомов. Следует также обратить внимание на семейный анамнез по мигрени. И, конечно, необходимо выяснить, нет ли у ребенка, страдающего головной болью, причин для напряженности, тревоги, сильных эмоциональных переживаний.

Если головная боль частая и сильная, многие родители начинают думать об опухоли головного мозга как о наиболее вероятной причине, хотя они и боятся высказать вслух свои опасения. К счастью, опухоль головного мозга встречается достаточно редко, и то, что после тщательного обследования подозрения не под гверждаются, само по себе может стать лучшим лекарством.

Причины головной боли

Сосудистая этиология: лихорадка, мигрень (классическая модель мигрени приступообразная, односторонняя боль, сопровождающаяся тошнотой и рвотой), анемия, воспаление артерий (системная красная волчанка), вегетососудистая дистония, отравленис угарным газом, гипертензия (в редких случаях).

Мышечная этиология: боль локализована в задней части шеи и описывается как «сжимающая»; боли блуждающие, меняют свой характер в зависимости от стрессовой ситуации, но никогда не служат помехой для активных действий (такой вид болей широко распространен).

Психологические причины: разочарование, угнетенное состояние, стресс в семье.

Травма: сотрясение и затылочная невралгия при сдавливании корешков в случае патологических изменений в области сочленения между 1-м и 2-м шейными позвонками с периодическим смещением позвонков.

Болезни, локализованные вне черепной коробки: синуситы, заболевания зубов, глаз, ушей с воспалением среднего уха, мастоидит.

Увеличение внутричерепного давления: опухоль мозга (обычно головная боль начинается утром, сопровождается рвотой с тошнотой

или без нее, боль генерализованная, особенно сильная в затылке), гидроцефалия, отмена стероидов, абсцесс мозга, внутричерепное кровоизлияние, отравление свинцом (интоксикация сопровождается отеком мозга), нарушение электролитного равновесия.

Раздражение мозговых оболочек: менингит и энцефалит, лейкемическая или опухолевая инфильтрация.

Другие причины: аллергия, жар, сырость, вредные испарения, шум, гипогликемия, гипервентиляция (астма), метаболический ацидоз, лекарства.

Уход и лечение

Тщательно изучив ситуацию и принимая решение, врач не должен забывать, что лечение, направленное на устранение симптомов, а не причин болезни, может на деле затянуть течение болезни и вызвать разочарование у родителей и ребенка.

Если причиной недуга является стресс, врач должен выступить в роли психотерапевта. Нужно, чтобы пациент сознавал, что некоторые виды стресса представляют собой обычное явление и что самое главное - это научиться справляться с ними, а не избегать их. Чтобы снизить эмоциональное напряжение, полезно составлять распорядок дня. обращая особое внимание на физические упражнения, регулярное и правильное питание, полноценный сон. Иногда проблему рецидивирующих головных болей эффективно решает оздоровление обстановки в семье.

Выбор лекарства основывается на совокупности симптомов — с учетом локализации ощущений, их характера, модальностей, сопутствующих симптомов и недугов.

Обычно назначаются следующие лекарства: Bryonia, Belladonna, Cocculus indicus, Pulsatilla, Chamomilla и пр. Конституциональное лекарство следует подбирать с учетом совокупности психических и физических признаков. Оно устраняет рспидивирующие головные боли при условии, что его назначают в высоких потенциях и не особенно часто. Обычно в качестве конституциональных лекарств для детей, страдающих от головных болей, выступают: Natrum muriaticum, Calcarea phosphorica, Silicea terra, Tuberculinuni и Sulphur.

Глава 18, БОЛЬ В УШАХ

Боль в ушах, или оталгия, возникает при заболевании наружного, среднего или внутреннего уха. Она также может быть отражением боли, локализованной в каком-то другом месте. Основной причиной оталгии становится острый воспалительный процесс в результате инфицирования среднего уха или хроническое скопление жидкости в нем. Второй по частоте причиной является наружный отит, т. е. инфекционное воспаление слухового канала с последующим дерматитом и воспалением ушной раковины. Чаще, чем принято думать, происходит травмирование слухового канала и барабанной перепонки. Это третья причина боли в ухе.

В большинстве случаев причина оталгии выясняется при осмотре ушной раковины, наружного слухового прохода и барабанной перепонки. Если никаких отклонений от нормы выявлено не было, то боли у ребенка скорее всего носят отраженный характер.

Рассмотрим подробнее наиболее частые причины оталгии.

ОСТРЫЙ СРЕДНИЙ ОТИТ

Острое инфекционное поражение среднего уха является осложнением, вызванным вирусной инфекцией верхних дыхательных путей (как известно, среднее ухо сообщается с полостью носоглотки через евстахиеву трубу). Характерные симптомы этого состояния — лихорадка, раздражительность, боль в ухе. Барабанная перепонка тусклая, выпуклая, иногда гиперемированная и (или) непрозрачная.

Острый отит — рецидивирующее заболевание. У 35% детей к 7 годам шесть или более раз происходит обострение заболевания.

Факторы, способствующие появлению рецидивов:

- если отит впервые наблюдался у ребенка до года;

- если отит имеется у брата или сестры;

- расщепление нёба;

посещение детского учреждения;

- сигаретный дым;

лишение грудного молока;

- ВИЧ-инфекция.

У большинства детей, переболевших острым средним отитом, возможны осложнения. Например, после стихания острых проявлений и снижения температуры из среднего уха в течение нескольких недель может вытекать отделяемое. Часто это сопровождается болью. При продолжительной оторее (выделениях из ушей), приведшей к нарушению проводимости, может ухудшиться слух, что, в свою очередь, повлияет на развитие речи и когнитивные способности. До четырех лет связь между продолжительной отореей и отставанием речевого развития еще не заметна, но после четырех лет у таких детей речь становится менее выразительной, снижается внимание.

Задачи врача при остром среднем отите — уменьшить и снять болевые ощущения и предотвратить инфекционные осложнения, продолжительную оторею, а следовательно, и сопутствующее нарушение слуха.

Уберечь ребенка от развития этого заболевания можно, если дольше сохранять грудное вскармливание и уменьшить или даже прекратить курение дома. Предпочтительнее также растить ребенка в домашних условиях, а не в условиях детского учреждения, где собираются большие группы детей.

При остром среднем отите полное излечение происходит при назначении следующих лекарств: Aconitum, Belladonna, Capsicum, Mercurius, Pulsatilla. Рецидивирующий средний отит нужно лечить как «острыми», так и конституциональными лекарствами.

НАРУЖНЫЙ ОТИТ

Наружный отит — это инфицирование наружного слухового прохода. Появление болезни в большинстве случаев связано с теплой влажной погодой или плаваньем. Дело в том, что влага способствует небольшому повреждению защитной жировой пленки. выстилающей поверхность слухового прохода. Поврежденные участки инфицируются, возникает боль и образуется отделяемое. Иногда наружный отит является вторичным. Он возникает при истечении отделяемого сквозь перфорированную барабанную перепонку при среднем отите. Ребенок жалуется на боль, которая усиливается при манипуляциях с ушной раковиной. Боль может

сопровождаться покраснением и отореей. При обследовании выявляются диффузная гиперемия и отек с зеленоватым или беловатым отделяемым.

Полезными при наружном отите могут оказаться такие лекарства, как Belladonna, Ferrum phosphoricum, Verbascum thapsus, Pulsatilla, Dulcamara, Chamomilla. В дополнение к медикаментозному лечению ушной проход очищается осторожным отсасыванием. После проведения процедуры в проход вставляется ватный жгутик, который нужно ежедневно менять.

ДРУГИЕ ПРИЧИНЫ ОТАЛГИИ

Причины поражения наружного слухового прохода: целлюлит, фурункул или абсцесс, инородное тело, скопление ушной серы, хроническая экзема, вирус простого герпеса, опоясывающий лишай.

Причины поражения среднего и внутреннего уха: мирингит (воспаление барабанной перепонки), баротравма (внезапное изменение давления воздуха, вызывающее острую боль в ухе), непроходимость евстахиевой трубы, мастоидит, паралич Белла (на начальной стадии), неоплазма височной кости, петрозит.

Причины отраженной боли в ухе: тонзиллит, фарингит, паротит, заболевания зубов. Другими причинами в этом ряду являются заглоточный абсцесс, острый стоматит или глоссит, синусит, острый тиреоидит, артрит височно-нижнечелюстного сочленения, изъязвления в области гортани, шейный лимфаденит и т. д.

Колин Д. Маршан призывает клиницистов особое внимание при оталгии обратить на следующие признаки:

- латеральное смещение ушной раковины (злокачественный наружный отит, остеит мастоидного отростка);

- болезненность мастоидного отростка (остеит мастоидного отростка);

- стойкая неподвижность барабанной перепонки в сочетании с потерей слуха;

- перфорация барабанной перепонки;

похожая на жемчужину опухоль на барабанной перепонке (холестеатома).

В острых случаях совокупность симптомов помогает правильно выбрать лекарство, способное незамедлительно снять боль. Но

нужно иметь в виду, что маленькие дети часто не могут точно указать локализацию боли; кроме того, у них может быть много других симптомов, о которых они не в состоянии сообщить врачу. Выбирая simillimum, нужно постараться выявить все симптомы. Только тщательное обследование ребенка, жалующегося на боль в ухе, может помочь поставить правильный диагноз.

Глава 19. КОЖНЫЕ БОЛЕЗНИ

По весу и занимаемой площади кожа является самым большим органом в организме человека. Она условно делится на эпидермис и дерму. Эпидермис — это поверхностный, более тонкий слой кожи, состоящий из эпителиальной ткани. Лежащая под ним дерма — более толстый слой, состоящий из соединительной ткани.

При описании кожных болезней используют, в частности, следующие термины.

Пятно (macula) — ограниченный участок кожи, обычно меньше 1 см в диаметре, отличающийся по цвету, но не выступающий над ее поверхностью и не нарушающий общей гладкости. Пятна бывают пигментными, геморрагическими и эритематозными.

Папула — плотное, приподнятое над кожей, определяемое на ощупь образование, размером меньше 0,5 см в диаметре.

Бляшка — подкожное образование с разрастанием эпидермиса, которое чаще всего образуется при слиянии папул.

Везикула — наполненный прозрачной или мутноватой жидкостью пузырек меньше 0,5 см в диаметре.

Пустула — пузырь, наполненный омертвевшими клетками, в основном белыми кровяными шариками, которые окрашивают образование в белый или желтоватый цвет; гнойничок, прыщ.

Волдырь — круглое образование бледно-розового цвета с плоской верхушкой, которое появляется в результате ограниченного отека кожи. Иногда волдырь имеет неправильную форму. Обычно волдыри исчезают, не просуществовав и 24 часов на одном месте. Почти всегда сопровождаются зудом.

Лихенификация — уплотнение кожи с гиперкератозом из-за хронического воспаления вследствие расчесов или длительного раздражения.

Атрофия уменьшение массы и объема кожи. При атрофии эпидермиса кожа становится тонкой, начинает просвечивать, при сжимании краев пораженного участка — сморщивается.

Далее описаны заболевания, обычно встречающиеся у детей.

Экзема

Собирательный термин «экзема» мы используем для обозначения определенного типа реакции кожи, для которого свойственны экссудация, лихенификация и зуд. Острое состояние характеризуется гиперемией, просачиванием жидкости и образованием микровезикул в эпидермисе. Хронические проявления обычно выражаются утолщением, сухостью кожи с изменением ее пигментации, а также лихенификацией.

Наиболее часто у детей встречаются такие формы экземы, как контактный дерматит, атопический дерматит, стойкий дерматит, себорейный дерматит, монетовидная, или нуммулярная, экзема и дисгидроз. При расчесывании к экземе могут привести пиодермия. укусы насекомых, папулезная крапивница, дерматофития (грибковое поражение кожи) и различные дерматозы.

Контактные дерматиты

В зависимости от этиологии они делятся на дерматит в резульгате раздражения и аллергический дерматит.

Первая разновидность чаще всего возникает на ранних этапах жизни ребенка как результат продолжительного контакта его кожи с различными раздражающими веществами, такими как слюна, сок цитрусовых, моющие средства и т. д. Также может появиться из-за постоянной потливости ног при ношении тесной обуви.

Один из самых распространенных видов контактного дерматига — пеленочный дерматит. Он обусловлен длительным действием на кожу мочи и кала. В результате этого кожа краснеет и шелушится. на ее поверхности образуются папулы, везикулы, волдыри, а также трещины и эрозии. Нередко к этому присоединяется вторичная инфекция.

Еще один пример контактного дерматита вследствие раздражения — дерматоз стоп, проявляющийся растрескиванием кожи.

Он вызывается ношением тесной обуви из синтетических материалов.

В случае контактного дерматита определить этиологический фактор помогает внимательное изучение анамнеза болезни и тщательный осмотр пораженных участков. Обычно контактный дерматит проходит после устранения раздражителя и непродолжительного лечения гомеопатическими лекарствами, такими как Arsenicum album, Rhus toxicodendron, Bovista.

Аллергический контактный дерматит возникает в результате гиперчувствительной реакции Т-клеток при соприкосновении кожи с определенным веществом, выполняющим функцию антигена. Это состояние проявляется гиперемией, сильным зудом, экзематозным дерматитом. При хроническом течении оно приобретает черты продолжительной экземы, появляются лихенификация, шелушение, растрескивание и изменение пигментации. Известно, что аллергический дерматит может появиться в местах соприкосновения кожи с ювелирными украшениями, обувью, одеждой, растениями и представителями тропической фауны.

Острые случаи лечатся острыми лекарствами, такими как Arsenicum album, конституциональные лекарства помогают лучше справиться с проблемой.

Атопический дерматит

При атопическом — тоже аллергическом —дерматите у детей сначала появляются большие красные мокнущие пятна на щеках. Дальше они распространяются по лицу, появляются на шее, запястьях, кистях рук, животе и разгибательной поверхности конечкостей. Сгибательные поверхности поражаются позже. Примерно у 80% детей с атопическим дерматитом содержание сывороточного иммуноглобулина lgE в 5-10 раз превышает норму.

В большинстве случаев это заболевание к пяти годам становится менее выраженным, могут остаться лишь умеренные проявления в подколенных и локтевых ямках, в области запястий, за ушами, на лице и шее.

При атопическом дерматите очень полезны Apis mellifica, Rhus toxicodendron, Graphites, Arsenicum album.

Монетовидная экзема

Заболевание характеризуется появлением экзематозных бляшек, но форме напоминающих монеты, на разгибательной поверхности конечностей, ягодицах и плечах. Причина заболевания неизвестна. У детей оно встречается достаточно редко. Помогает только конституциональное лечение.

Себорейный дерматит

Это хроническое воспалительное заболевание, проявляющееся диффузным или местным шелушением и образованием сальных корочек на коже головы. Иногда корочки создают так называемую «колыбельную шапочку». Болезнь может охватывать почти всю поверхность тела. На лице, груди и гениталиях образуются большие гиперемированные бляшки. Когда шелушение становится выраженным, себорея напоминает псориаз, и временами различить эти заболевания очень трудно. Себорейный дерматит является обычным кожным проявлением синдрома приобретенного иммунодефицита у молодых людей.

Себорейный дерматит может обостряться в стрессовых ситуациях, при несоблюдении необходимой гигиены и чрезмерном погении. Для его лечения следует предпочесть конституциональное средство, хотя временное облегчение достигается при назначении таких гомеопатических лекарств, как Dulcamara, Petroleum, Graphites.

Дисгидроз

Это рецидивирующее поражение кистей и стоп с образованием пузырей и повторным высыпанием маленьких зудящих везикул. Из-за расчесов часто присоединяется вторичная инфекция. Патогенез дисгидроза не изучен. Его можно спутать с аллергическим контактным дерматитом, однако последний тыльную поверхность кистей поражает чаще, чем ладонную. Болезнь устраняется конституциональным лечением.

Чесотка

Заболеванию свойственны сильный зуд, образование пузырей, пустул, волдырей, папул, везикул, а иногда сильнейший экзематоз

ный дерматит. Обычно поражаются межпальцевые промежутки, сгибательная поверхность в области запястий, передние подмышечные складки, лодыжки, ягодицы, пупок и области талии, паха и гениталий. Голова, шея, ладони и подошвы стоп обычно остаются чистыми.

Чесотка вызывается клещом Sarcoptes scabies var hominis, который прокладывает ходы в коже и выделяет токсические вещества, выполняющие роль антигенов. Наиболее значительный фактор, определяющий распространение чесотки, — продолжительность физического контакта с зараженным человеком.

Большую роль в лечении болезни играет санация. Облегчить неприятные симптомы помогут Cantharis, Arsenicum album, Rhus toxicodendron, однако для полного выздоровления требуется конституциональнос лечение.

Глава 20. СИНДРОМ ДЕФИЦИТА ВНИМАНИЯ И ГИПЕРАКТИВНОСТИ

Синдром дефицита внимания и гиперактивности у детей (СДВГ) проявляется неспособностью долго фиксировать внимание на чем- либо одном, снижением концентрации, импульсивностью и гиперактивностью.

Этот диагноз правомерен, если такое поведение наблюдается на протяжении по меньшей мере шести месяцев и впервые оно возникло в возрасте до семи лег.

Диагностические критерии СДВГ у детей

!)суетливо двигают руками и ногами, ерзают на сидении (у взрослых этот симптом выражается ощущением беспокойства);

2) им трудно усидеть на одном месте, лаже когда это необходимо;

3) легко отвлекаются на внешние раздражители;

4) с трудом дожидаются своей очереди в играх или на трупповых занятиях;

5) отвечают на вопросы еще до того, как они бывают заданы;

6) с трудом фиксируют внимание на задании или игре;

7) не закончив одно дело, берутся за другое;

8) с трудом следуют наставлениям;

9) не могут спокойно играть;

10) болтливы;

11) любят перебивать других, бывают назойливы;

12) нередко создается впечатление, что они не слушают, что им говорят;

13) постоянно теряют разные предметы;

14) бывают неосторожны, с легкостью совершают физически опасные действия, не принимая во внимание их возможные последствия, — например, перебегаю! улицу, не глядя по сторонам.

Начальные признаки гиперактивности должны сразу насторожить врача: не проявление ли это СДВГ? Следует собрать подробный пренатальный анамнез, изучить данные о первых неделях жизни ребенка. Даже отдельные, кратковременные проявления гиперактивного поведения должны наблюдаться врачом в течение длительного времени.

Для постановки диагноза «синдром дефицита внимания и гиперактивности» необходимо, чтобы у ребенка в течение полугола наблюдались, по меныпей мере, восемь из перечисленных выше критериев. Наряду с этим термином используются и другие: разрушительная модель поведения, гиперактивная реакция у детей, гиперкинетический синдром, минимальная мозговая дисфункция, малая церебральная дисфункция. В последнее время часто используется термин «дефицит внимания с гиперактивностью или без нее».

В большинстве случаев дети, страдающие синдромом СДВГ, раздражительны, эмоционально нестабильны, капризны, приходят в возбужденное состояние по малейшему поводу, быстро переходят от смеха к плачу, непредсказуемы в своих поступках. Часто не выполняют требования родителей, склонны действовать, повинуясь внезапному импульсу.

Примерно у 75% детей с таким диагнозом, подтверждаемым устойчивой клинической картиной, выявляются признаки девиантного поведения и агрессии. Для них характерны проблемы с обучением и поведением в школе.

Другой характерной чертой синдрома является рассеянное внимание. Ребенок легко отвлекается, не может долго фиксировать

свое внимание на одном предмете. В школе таким детям учиться очень трудно, нередко требуются дополнительные усилия со стороны учителей.

СДВГ может проявиться еще в младенчестве. Такие дети, как правило, мало спят и много кричат. Они чрезмерно чувствительны к внешним раздражителям: шуму, свету, температурным и иным изменениям окружающей среды.

Распространенность

Хотя в Индии не проводилось специального исследования синдрома дефицита внимания и гиперактивности, принято считать, что от 2 до 20% детей, достигших школьного возраста, демонстрируют подобный тин поведения. Многие дети, у которых имеется это расстройство, не попадают на консультацию к врачу из-за неосведомленности родителей.

Между тем известно, что это нарушение более характерно для первенцев мужского пола. Также известно, что родители детей с СДВГ чаще других страдали или страдаю! от гиперкинезов, алкоголизма, психопатии, истерии. Хотя этот синдром обычно проявляется в возрасте трех лет, диагноз не устанавливается до тех пор, пока ребенок не начинает посещать начальную школу, где его поведение выходит за рамки определенной модели поведения.

Этиология

Нейрофизиологическая (нейрохимическая); повреждение мозга. Попытки обнаружить определенную нейрофизиологическую или нейрохимическую основу СДВГ пока не увенчались успехом. Однако исследователи предполагают, что у некоторых детей с этим расстройством могут быть минимальные или едва различимые повреждения мозга, появившиеся в результате нарушения мозгового кровообращения или каких-то токсических, метаболических или механических воздействий на ЦНС во время внутриутробного развития и в перинатальный период. Именно это может являться причиной трудностей, возникающих затем в процессе обучения.

Повреждения мозга, выраженные в малейшей, едва определимой. субклинической степени, случаются и в раннем детстве к этому могут привести все вышеперечисленные факторы, а также стресс и физическое воздействие на мозг вследствие инфекции, воспаления или травмы.

Генетическая (наследственная). Предположение относительно генетической основы СДВГ базируется на данных, говорящих о согласованности проявлений этого синдрома у некоторых пар близнецов. У сестер и братьев гиперактивных детей риск возникновения гиперактивности повышается.

Отставание в развитии. Головной мозг человека в норме проходит несколько периодов ускоренного роста: с 3 до 10 месяцев, с 2 до 4 лет, с 6 до 8 лет и с 14 до 16 лет. У некоторых детей происходит отставание от этой последовательности, что может временно проявиться клинической картиной СДВГ.

Психосоциальные факторы. Возникновению и развитию СДВГ могут способствовать напряженные отношения в семье и другие причины, вызывающие у ребенка тревогу и страх, а также, напротив, бедность его эмоциональных переживаний. Располагают к этому и некоторые особенности темперамента, генетические отклонения, имеющиеся в семье, а также жесткие требования принятой в социуме модели поведения и активности.

Течение и прогноз

Течение состояний, характерных для СДВГ, крайне вариабельно. Симптомы могут исчезнуть в период полового созревания, но могут и остаться и перейти потом во взрослую жизнь. Если они все-таки проходят, то первой обычно проходит гиперактивность, рассеянность же изживается в последнюю очередь.

Хотя у многих пациентов бывают частичные ремиссии, эти люди весьма предрасположены к перепадам настроения, душевным расстройствам и антисоциальным проявлениям. Некоторые пациенты, не проявляющие гиперактивности, тем не менее склонны к импульсивному поведению, что нередко приводит к несчастным случаям.

Ранняя диагностика не только помогает приостановить развитие болезни, но и облегчает лечение. Чем раньше начато лечение, тем оно эффективнее. Конституциональное лечение, проводимое врачом во взаимодействии с родителями, позволяет уничтожить проблему в зародыше.

Сами того не желая, многие родители усугубляют ситуацию. Они не понимают, что их ребенок переживает критический период развития, и обращаются за помощью к специалисту только тогда, когда начинают получать плохие отзывы из школы и сами замечают, что ребенок становится все более неуправляемым. К этому времени успевают произойти значительные расстройства, и от психотерапевта или лечащего врача требуются незаурядные усилия, чтобы справиться с болезнью. В большинстве случаев ребенок уже не слушает родительских поучений, если только они не сопровождаются резким словом, руганью или наказанием. Многие родители сами признают, что пока они не побьют ребенка, он их не слушается. Вот почему обучение самих родителей становится составной частью лечения ребенка. Родители должны проявлять как можно больше деликатности и мягкости, ребенок должен быть полностью огражден от наказаний и физических и нравственных мучений.

Родителям нужно разъяснить, насколько серьезно состояние пациента, как протекает болезнь и каков вероятный прогноз. Они должны осознавать свою роль в лечении ребенка. При отсутствии должного ухода и лечения случай становится все более сложным. Родителям приходится большую часть времени тратить на прислуживание своему ребенку, они неотступно следуют за ним, дабы уберечь его от несчастного случая. Мы не должны дожидаться, пока ребенок станет неуправляемым. Своевременное вмешательство не только облегчит лечение, но и предупредит многие нежелательные последствия.

Помощь грамотного специалиста способна уберечь ребенка от большой беды. Поэтому нравственный долг каждого врача перед обществом — правильно диагностировать болезнь и вовремя провести лечение.

Ниже приведены десять историй болезни из амбулаторной практики.

СЛУЧАЙ № 1

Мальчик, возраст 5 лет.

Предъявляемые жалобы. Плюется, бросается предметами, в том числе камнями, дерется, мочится на людей. Своенравный, не слушается родителей, воспитателей, беспокойный. Хватает предметы, когда ему противоречат, дают советы. Недружелюбный. Употребляет ненормативную лексику. Не любит умываться, причесываться, приводить себя в порядок. Снует взад-вперед, не сидит на месте. На приеме в поликлинике берет телефон, тянет врача за галстук, вырывает стетоскоп и т. д. Из амбулаторного отделения внезапно выбегает и устремляется по лестнице в другие отделения. Отклонения стали заметны с 3,5 лет.

Дополнительная информация. Аппетит хороший, но при этом нужно, чтобы кушать заставляли. Не любит молоко. Любит свинину. Жажда — имеется. Потоотделение снижено, стул твердый. Мочится 78־ раз в день.

Роды нормальные. Вскармливание грудное. Ходить и говорить начал в год. зубы прорезались в полтора года, процесс сопровождался поносом, относительно температурной реакции — неясно. Разговаривает во сне.

Жизненные обстоятельства. Единственный ребенок в семье, долгожданный. Был свидетелем частых драк в семье, которых очень боялся. Рано стал проявлять упрямство.

Отец с 14 лет лечился от бессонницы, у него была плохая память, часто ощущал беспокойство. Рвало на экзаменационный стол. Был энурез, который прекратился 15 лет назад. Встает во сне.

Резюме (ключевые симптомы).

Раздражительность — швыряет вещи; непослушный — упрямый. Meшает окружающим — плюется и пр.

Во время прорезывания зубов — зеленоватый понос.

Сон беспокойный — сновидения.

Первичное назначение: Chamomilla.

Поведение изменилось очень незначительно.

Последующие назначения. Вторым лекарством, покрывавшим всю совокупность симптомов, была выбрана Magnesia carbonica. 31.10.96 была дана Magnesia carbonica ЮМ. Затем дозу изменили — сначала Magnesia carbonica 50М, потом СМ (единственная доза СМ была дана 17.07.97).

При острой простуде, поносе в разное время давали Arsenicum album, Chamomilla и Ipecacuanha.

Результаты. Поведение улучшилось. Не плюется, не берет телефон, не хватает за галстук, но продолжает ходить кругами. Беспокойство уменьшилось. Отзывы из школы стали лучше. По системе CARS набирает 13 очков. Это намного меньше, чем предыдущий результат (25). Все показатели улучшились.

СЛУЧАЙ № 2

Мальчик, возраст 7,5 лет. СДВГ с отставанием в умственном развитии Предъявляемые жалобы. Беспокойный — ему не сидится на месте. Не может сам себя обслужить: не может помыться, мать вынуждена его кормить. Посещает специализированную школу. Упрям. Дополнительная информация. Худощавый, тяга к соли +++. соленостям (иногда только к соленостям). Упрямство; злость.

Бросает вещи.

Жизненные обстоятельства. Между членами семьи сердечные отношения, пациент — единственный ребенок у родителей. Отец работает посменно.

Резюме (ключевые симптомы).

Злость — импульсивность. Бросает вещи.

Тяга к соли.

Упрямый.

Первичное назначение: Natrum muriaticum 200 два раза в день.

Ребенок приходил на проверку три раза. В поведении наблюдаются очень незначительные изменения.

Последующие назначения. Natrum muriaticum 200 два раза в день.

Результаты. Отзывы из школы стали лучше. Относительно отставания в умственном развитии — больших изменений нет. Поведение улучшилось.

СЛУЧАЙ № 3

Девочка, возраст 7,5 лет. СДВГ с отставанием в умственном развитии Предъявляемые жалобы. Гиперактивная, беспокойная. Сама не может мыться, самостоятельно ест лишь иногда, приходится кормить насильно.

Дополнительная информация. Говорить начала поздно — в 3 года, ходить тоже (в 2 года). Зубы прорезались в 1 год.

Стул нерегулярный, твердый.

Происходящее понимает медленно.

Жизненные обстоятельства. Семья ортодоксальная, с очень строгими правилами и распорядком жизни. Застенчивость, страх +++.

Отец — бизнесмен, владелец магазина. Мать — домохозяйка. Девочка крайне боязлива; возможно, была напугана.

Резюме (ключевые симптомы).

Запоздалое обучение. Замедленное физическое и психическое развитие.

Страх +++.

Стул затруднен, твердый, бывает не каждый день.

Первичное назначение: Baryta carbonica 30 дважды в день. Улучшение касается гиперактивности, но страх усилился. Может внезапно испугаться.

Последующие назначения. 12.05.97 начали давать Opiит 1М,

21.06.97 — Opium ЮМ,

21.07.97 — Ор/с/т 50М.

Результаты. Наблюдается улучшение поведения, уменьшились страх и психическое отставание от сверстников Результат тестирования у психотерапевта по системе CARS до лечения — 25 очков, после лечения — 12. Намного лучше.

СЛУЧАЙ № 4

Мальчик, возраст 6,5 лет.

Предъявляемые жалобы. Беспокойный, не может усидеть на месте, не может правильно написать буквы, цифры пишет очень большие. Страх +++, не может оставаться один, не может общаться с другими детьми.

Дополнительная информация. Прорезывание зубов позд■ нее — в 2 года.

Тяга — к сладкому, соленому.

Во время беременности (срок 2,5 месяца) у матери было кровотечение из влагалища, проводилось медикаментозное лечение, был назначен постельный режим. Роды нормальные, вес при рождении 2,8 кг.

Жизненные обстоятельства. Взаимоотношения в семье сердечные.

Резюме (ключевые симптомы).

Запоздалое развитие, запоздалое обучение.

Страх, не может общаться с другими людьми и не может оставаться один.

Первичное назначение: Baryta carbonica 30 два раза в день. Последующие назначения. Продолжает принимать Baryta carbonica 30 два раза в день.

Результаты. Может говорить предложениями. Общается с другими детьми, может писать буквы и цифры.

СЛУЧАЙ № 5

Мальчик, возраст 7 лет. СДВГ с умственной отсталостью.

Предъявляемые жалобы. Беспокойный, гиперактивный, не может сидеть спокойно. Все тащит в рот, даже книги. Все время играет пальцами, издавая разные звуки, которые трудно истолковать. Речью не владеет. Кажется, что его успокаивает музыка. Внезапные движения всем телом. Поесть сам не может — нужно кормить. В туалет ходит самостоятельно. Страх отсутствует. Плачет, только когда поранится. Плачет от головной боли.

Дополнительная информация. Любит хрустящие корочки. Жажда усилена, потоотделение — на лбу усиленное.

Любит, чтобы постоянно звучала музыка и его обмахивали веером. Родовспоможение было с наложением щипцов. У матери три месяца был кашель, лечилась сиропом от кашля.

Прорезывание зубов — в 10 месяцев. Ходить начал в год. Не говорит, но может произнести «амма», «паппа» и т. п.

Жизненные обстоятельства. Отец круглый год работает в Бомбее, раньше сидел дома. Ребенок живет дома с матерью и бабушкой. Мать вышивает бисером; кричит и бьет сына, если он не слушается. Ребенок успокаивается, когда ему грозят палкой. Был помещен в специальную школу, но оттуда отослали его обратно. Дома обычно находится на привязи.

Резюме (ключевые симптомы).

Беспокоен настолько, что его привязывают; успокаивается только от музыки.

Первичное назначение: Tarantula hispanica 30 один раз в день, утром натощак.

Последующие назначения:

Tarantula 200 один раз в день;

Tarantula 200 два раза в день;

01.09.97 — Tarantula ЮМ перед сном;

15.09.97 — Tarantula ЮМ перед сном;

06.10.97 — Tarantula ЮМ перед сном.

Результаты. Спит лучше. Беспокойство +. Во время приема в клинике сидит на столе. Издает звуки, как будто поет. Мать говорит, что ему стало лучше. Стал узнавать предметы и людей.

СЛУЧАЙ № 6

Мальчик, возраст 6 лет. СДВГ при хорошем интеллекте.

Предъявляемые жалобы. Фиксирует внимание на короткий отрезок времени, ослаблена концентрация, легко отвлекается. Беспокойный, но высиживает (с трудом) занятия в классе. Беспокойство +++. Тревожность.

Дополнительная информация. Любит, чтобы его постоянно обмахивали веером, жаркий.

Тяга к конфетам.

Сны страшные, боится грома. Активный; прыгает. Часто простужается. Дружелюбен. Память очень хорошая.

Жизненные обстоятельства. Учится в начальной школе. Отец работает, мать ведет домашнее хозяйство. В семье теплые взаимоотношения.

Резюме (ключевые симптом ы).

Тревожные предчувствия, страх, страшные сны.

Первичное назначение; Lycopodium 1М один раз в неделю. Последующие назначения. Продолжал принимать Lycopodium 1М один раз в неделю.

Результаты. Наблюдается значительное улучшение. Сидит в классе, не испытывая больших затруднений. С книги переписывает медленно, но с доски хорошо. Делает домашнее задание самостоятельно. Концентрация улучшилась. Отзыв психотерапевта; тестирование CARS 12.06.97 — 12 очков, 29.09.97 — 9 очков. Увеличился период фиксированного внимания, меньше суетится и отвлекается.

СЛУЧАЙ № 7

Мальчик, возраст 3 года.

Предъявляемые жалобы. Дважды — в прошлом году и 15 дней назад — у ребенка была лихорадка с судорогами, которые продолжались в течение часа. Лихорадка не проходила при назначении лекарств. Слабость и в то же время беспокойство, гиперактивность, бродит вокруг, не сидит. Рассеян, легко отвлекается, встает на стуле, слишком много разговаривает. С шумом хлопает дверью.

Дополнительная информация. Потеет голова. Первые зубы прорезались с опозданием. Разговаривать начал в 2,5 года.

Роды нормальные, вес при рождении 2,5 кг.

Жизненные обстоятельства. Между членами семьи отношения теплые.

Резюме (ключевые симптомы).

Запоздалое развитие.

Потеет голова.

Первичное назначение: Calcarea carbonica 30 один раз в неделю.

Наблюдается улучшение.

Последующие назначения. Продолжал принимать это же лекарство один раз в неделю.

Результаты. Слабость выражена гораздо меньше, гиперактивность снизилась. Улучшилась концентрация внимания. Один раз было повышение температуры без судорог.

СЛУЧАЙ № 8

Мальчик, возраст 5 лет.

Предъявляемые жалобы. Ослаблена концентрация внимания. Не говорит, только зовет маму. Не слушается. Беспокойный плач. Кусается.

Дополнительная информация. Преждевременные роды, вес при рождении 2,3 кг. В анамнезе желтуха с лихорадкой, проблемы в период новорожденности.

Ходить начал в 18 месяцев.

Любит сладкое и соленое, острая пища неприятна. Потеет мало, стул регулярный.

Очень непослушный; когда сердится, ломает вещи. В последнее время очевидна умственная неполноценность.

Жизненные обстоятельства. Кроме родителей, у ребенка есть младший брат.

Резюме (ключевые симптом ы).

Запаздывание речевого развития и ходьбы, слабая обучаемость всему тому, что должен уметь дошкольник.

Злость — ломает вещи.

Любит конфеты.

Первичное назначение: Natrum muriaticum 1М.

Последующие назначения. Долгое время пациент получал Natrum muriaticum 1М один раз в неделю. При простуде и хрипах — Pulsatilla, Antimonium tartaricum, Dulcamara в качестве острых лекарств.

Результаты. Поведение улучшилось. Не кусается. Не такой беспокойный, может сказать несколько слов.

СЛУЧАЙ № 9

Мальчик, возраст 9 лет.

Предъявляемые жалобы. Очень беспокойный и озорной. Плохие отзывы из школы. С трудом выполняет домашнюю работу. Мать должна ругать и бить его, чтобы он выполнял задания.

Дополнительная информация. Зубы стали прорезываться с 9 месяцев. Пошел в год, начал разговаривать после года. Оценка психолога: интеллектуальный возраст 8,5 лет (биологический возраст 9 лет 2 месяца). IQ — 102.

Худощавый, склонен к простудам с головной болью и лихорадкой. Потеет голова. Всегда хочет, чтобы его обмахивали.

Тяга к конфетам, холодному молоку, яйцам. Кушать все остальное надо заставлять. Стул затруднен.

Упрямый, злость. Всегда находится в движении.

Жизненные обстоятельства. Единственный сын у родителей. Роды были нормальные, но родился после длительного периода схваток (более 24 часов).

Резюме (ключевые симптомы).

Худощавый, склонен к простудам, активный, упрямый.

Желания — холодное молоко.

Потеет голова, жар.

Первичное назначение: Tuberculinum bovinum 1М 30.10.97.

Через месяц родители сообщили, что ребенок стал реже простужаться. В поведении наблюдаются небольшие положительные изменения, но по-прежнему надо принуждать к учебе.

Последующие назначения:

Tuberculinum bovinum ЮМ 29.11.97, Tuberculinum bovinum 50М 03.01.98.

Результаты. По всем позициям произошло улучшение. Выполняет домашние задания, нормально ведет себя в школе. Сидит и смотрит мультфильмы по телевизору. Правда, мать говорит, что он все еще упрямый.

СЛУЧАЙ № 10

Девочка, возраст 7 лет.

Предъявляемые жалобы. Не способна к концентрации внимания; не может усидеть, чтобы выполнить какую-нибудь работу. Густые желтовато-зеленые выделения из носа в течение 4-5 дней. Кашля нет. Нос заложен ночью, становится лучше, когда двигается; часто простужается.

Дополнительная информация. Худощавая, умеренное потоотделение, любит находиться в прохладном месте.

Сон — раньше были проблемы, теперь спит лучше, хотя и беспокойно. На ногтях многочисленные белые пятна.

Жизненные обстоятельства. Девочка определена в спецшколу. Единственный ребенок у родителей. Отец бухгалтер, очень занят на работе, не может уделять дочери много времени. Мать домохозяйка.

Резюме (ключевые симптомы).

Показатели физического развития — развитие раннее. Худощавость. Склонность к простудам, при усилиях потеет голова.

Белые пятна на ногтях.

Симптомы при острых состояниях — густые желтовато-зеленые выдепения; лучше становится, когда двигается.

Первичные назначения. По поводу простуды была прописана Pulsatilla 30 трижды в день в течение недели. Когда простуда прошла — Tuberculinum bovinum 1М один раз перед сном.

После месяца приема Tuberculinum bovinum 1М изменения незначительные, но есть. Ходит в школу регулярно. Любит слушать сказки, запоминает рекламу по телевизору. Спит хорошо (с 10 часов вечера до 6 часов утра). Отзывы из школы: стала более внимательной. С того времени, как было начато лечение, больше не простужалась.

Последующие назначения. Tuberculinum bovinum 10М один раз перед сном.

Результаты. После лечения стало намного лучше.

Глава 21. МАСТУРБАЦИЯ

Мастурбация искусственное стимулирование гениталий, доставляющее сексуальное удовольствие. Ребенок знакомится с приятными тактильными ощущениями в самом начале жизни, во время общения с родителями. Между 15-м и 19-м месяцами у него пробуждается интерес к собственному телу, к тому, как оно устроено. Стимуляция половых органов является нормальным явлением у детей, и приятные ощущения, которые они при этом испытывают, способствуют закреплению феномена.

Мастурбация особенно характерна для младенцев мужского пола, начиная с 6 месяцев. Ребенок может случайно испытать приятное ощущение от давления тесной одежды, при трении гениталий о постель или любую твердую поверхность, при трогании их. Испытав удовольствие, ребенок стремится к его повторению, это переходит в привычку, от которой бывает трудно избавиться.

Но, хотя сама по себе привычка не наносит детям вреда, ее наличие свидетельствует о неблагополучии в жизни ребенка или о том. что он подвергается каким-то неблагоприятным воздействиям. Часто ребенок мастурбирует, когда испытывает трево

гу, — в этом он находит удовольствие и возможность отвлечься. Мастурбация может стать привычной и для одинокого ребенка, лишенного положительных эмоций. Если ребенка несколько раз заставали «на месте преступления» и запрещали этим заниматься, он может начать делать это тайно.

Важная роль в лечении отводится родителям. Их нужно убедить, что мастурбация безвредна, они не должны по этому поводу впадать в панику. С ребенком следует обращаться тактично. Ему нужно объяснить, что, хотя это занятие и доставляет ему удовольствие, поступать так неразумно, потому что краткий миг удовольствия оплачивается потерей большого количества сил. Нужно отвлекать ребенка играми, занятиями спортом, любой физической активностью, чтобы он расходовал лишнюю энергию перед тем, как лечь в постель. Важно установить с ребенком доверительные отношения и найти время для того, чтобы ответить на все его вопросы. Ребенок, будь то мальчик или девочка, нуждается в поддержке родителей. Только тогда он чувствует себя уверенно, не испытывает тревоги или чувства одиночества. Страх же и наказание не только не помогут ребенку избавиться от привычки мастурбировать, но и значительно ухудшат ситуацию.

Что же касается лечения, то с этой привычкой весьма успешно помогают справиться некоторые гомеопатические лекарства, например Medorrhinum, Carcinosinum. Hyoscyamus, Staphysagria.

-Раздел III

ТИПЫ ДЕТЕЙ

РЕБЕНОК ABROTANUM

Ребенок Abrotanum характеризуется истощением, которое начинается с нижних конечностей и постепенно распространяется вверх. В последнюю очередь поражается лицо. Оно выглядит старым, его покрывают глубокие морщины, ребенок не может прямо держать голову из-за слабости шейных мышц. Иногда, несмотря на истощение и сильную слабость в теле, лицо остается нормальным.

Ребенок отличается исключительной прожорливостью, однако в весе не прибавляет. Он склонен к частым рецидивам жидкого стула и приступам рвоты. При подавлении поноса сильными закрепляющими средствами у ребенка поражаются суставы и сердце, появляются эпистаксис (носовое кровотечение), кровь в моче, состояние тревоги, дрожь в теле. Наблюдаются некоторое нарушение координации, неуклюжесть, тремор, неподвижность и паретическая слабость в конечностях. Ребенок часто роняет разные предметы.

Случаи, соответствующие Abrotanum, часто проявляются спастичсскими нарушениями с постоянной рвотой, которая клинически способствует стенозу пилорического отдела желудка. Спазмы имеют обыкновение перемещаться и менять характер. Создается впечатление, что в животе что-то свободно плавает, переливается, двигается. Лицо у ребенка Abrotanum особое, легко узнаваемое: сухое, сморщенное, имеет холодное выражение, глаза запавшие, вены на лбу вздувшиеся, под глазами синие круги. Дети Abrotanum зябкие. Обожают хлеб, размоченный в горячем молоке.

Такие дети очень чувствительны и уязвимы. Обращаться с ними нужно с большой осторожностью. Они часто сердятся, раздражительны, подавлены, очень капризны. Склонны к жестоким поступкам, нередко убивают насекомых, бьют домашних животных. Жестокосердны, невоспитанны, получают удовольствие от чужих

неприятностей; им нравится, когда другим больно. Мышление затруднено.

Abrotanum назначается новорожденным при эпистаксисе, истощении, кровоточивости и плохом заживлении пупка; мальчикам при водянке яичек.

РЕБЕНОК AETHUSA

Для ребенка Aethusa характерна непереносимость молока в любом его виде. Ребенка рвет, как только он проглатывает молоко, причем зеленоватые творожные сгустки без запаха извергаются с силой. После рвоты наступает изнеможение. Ребенок настолько устает, что сразу засыпает. Просыпается от голода, ест и его снова рвет. При этом наблюдаются схваткообразные боли в животе, с поносом и рвотой. Ребенок плачет.

Умственные и физические способности ослаблены. Ребенок не в состоянии думать, не может сконцентрировать внимание. Идиотизм, в ряде случаев он чередуется с приступами ярости. Галлюцинации, бред; видит несуществующих кошек и собак; хочет выпрыгнуть из кровати или из окна. Возбудимость, особенно на открытом воздухе. Сильно страдает и плачет.

Aethusa применяется в случаях болезни, которые внезапно начинаются у маленьких детей в жаркую погоду и сопровождаются крайним упадком сил.

Aethusa может спасти детей, которых неправильно кормили. Это средство занимает первое место в списке лекарств при состояниях, когда пищеварение полностью прекращается в результате мозговых нарушений. Применяется в основном для грудных детей, но подходит и взрослым при состоянии Aethusa с полным прекращением пищеварения в результате мозговых нарушений и возбуждсния. Оно применяется также при поносе, возникающем из-за чрезмерного питания вечно голодных грудных и более старших детей, которые постоянно едят, постоянно что-то жуют, всегда носят крекеры в карманах, пока не наступает момент, когда желудок перестает работать. Это лекарство помогает и в тех случаях, когда расстройство пищеварения связано с заболеваниями головы, сопровождается жаром в голове, рвотой, истощением, потливостью

и повышенной сонливостью. Aethusa лечит также конвульсии у детей. Физическая слабость и истощение более выражены в области шеи — ребенок не может прямо держать шею.

РЕБЕНОК ALUMINA

Через весь патогенез Alumina яркой чертой проходит выраженная сухость слизистых: конъюнктивы, слизистых носа и кишечника. Сухость и жжение проявляются во всем. Запоры у детей с сухостью слизистых, атония, воспаление и кровоточивость прямой кишки.

Для данного типа характерна склонность к катаральным заболеваниям. Ребенок постоянно откашливает мокроту, часто сморкается, имеются выделения из глаз. Катаральное состояние может распространяться на пищевод, желудок, кишечник и прямую кишку. Размягченный стул отходит с большим трудом, часто сопровождается выделением слизи.

Ощущение, что лицо ребенка покрыто засохшим яичным белком; паутина морщин. Ребенок выглядит «запыленным», он морщинистый, старообразный. Возможно появление сыпи, кожа трескается и кровоточит, зуд усиливается в теплой постели даже при отсутствии сыпи. Ребенок расчесывает кожу до тех пор, пока она не начнет кровоточить. Очень важно выяснить, что появилось прежде — сыпь с характерным зудом или зуд, в результате которого начались расчесы и высыпания (в этом случае следует выписать лекарство не от сыпи, а от зуда кожи без наличия высыпаний).

Любит грызть сухую крупу риса, выражена тяга к сухой пище вообще (неварсной), несъедобным продуктам (мел, крахмал, уголь и другие вещества, обычно не употребляемые в пищу). Ухудшение от крахмала, особенно картофельного, соли, молока и др.

Большинство симптомов усиливается утром, после подъема с постели. Утром моча вытекает медленно; после того, как больной немного подвигается, она вытекает быстрее. Утром конечности одеревеневшие, кишечник не функционирует должным образом. Пациент просыпается в замешательстве и недоумевает, где он: дома или где-то еще. Его представление о самом себе расстроено. Он де

лает ошибки во время письма и в разговоре, употребляет неверные слова или слова, которые не собирался произносить. Спутанность и помрачение сознания. Неспособность мыслить последовательно. В конце дня ребенок становится торопливым. Ему кажется, что движения окружающих замедлены и время течет слишком медленно. Вид острых инструментов вызывает у него содрогание. Не выносит вида крови, от этого падает в обморок. Очень страдает, находясь в жарком помещении.

РЕБЕНОК BARYTA CARBONICA

Для детей Baryta carbonica характерна умственная и физическая недоразвитость. Они всегда отстают от сверстников: позже начинают говорить, читать и ходить, осознавать окружающее, не сразу активно включаются в работу.

Дети Baryta carbonica застенчивы, боятся людей. В присутствии незнакомых проявляют нервозность. Когда в комнату входит незнакомый человек, они прячутся за предметами обстановки, закрывают лицо руками, подсматривая в щелки между пальцами. Они робкие, скромные, пугливые. Не хотят играть с другими детьми, общаться с ними, сидят в уголке. Не понимают происходящего вокруг них и не могут ничего запомнить, поэтому обучение в школе превращается в большую проблему. Иногда родители сомневаются, может ли их ребенок вообще чему-нибудь научиться.

Ребенок боится, когда остается один, ему свойственны причудливыс страхи. Детям Baryta carbonica часто снятся кошмары, но они не могут объяснить, в чем заключался кошмар. Они обидчивы, легко реагируют даже на незначительные замечания. Забывчивы, невнимательны, неспособны к концентрации внимания. Нсрешительны в выборе. Легко утомляются, в старшем возрасте любые продолжительные усилия вызывают сильные головные боли.

Ребенок Baryta carbonica зябкий, чувствительный к холоду, все время хочет укрыться. Все железы у него увеличены и уплотнены, поражены лимфоузлы на шее, в паху, на животе; на шее они образуют цепочку из узелков. При каждой простуде шейные желёзки увеличиваются, становятся более плотными. Наблюдается исто

щение всего тела, за исключением живота. У таких детей усилена саливация — слюна постоянно вытекает из уголков рта. Другая характерная черта — усиленное выделение неприятно пахнущего пота на ступнях. Лицо у ребенка Baryta carbonica сморщенное, выражениелица болезненное, ребенок похож на маленького старичка.

Baryta carbonica устраняет предрасположенность к тонзиллитам и излечивает хроническую гипертрофию миндалин.

РЕБЕНОК CALCAREA

Ребенок Calcarea характеризуется медлительностью и вялостью как на психическом, так и на физическом уровнях. С раннего возраста у него выражена медлительность — ему нужно приложить немало усилий, чтобы насытиться молоком из материнской груди. У него сильно потеет голова, из-за чего намокает подушка. Пот имеет кислый запах.

Дети Calcarca рождаются с нарушенной способностью усваивать кальций, что приводит к нарушению формирования костей. Кости у таких детей слабые, недостаточно твердые, зубы режутся поздно. Они медленно растут. Ребенок вялый, тучный. В некоторых случаях развивается истощение организма. Ногти могут быть волнистыми, неровными, покрытыми пятнами, иметь неправильную форму. Ребенок поздно учится ходить, отчасти из-за того, что у него слабые кости, отчасти из-за того, что он вообще медленно учится и не хочет пробовать ходить. Зубы у него могут чернеть и деформироваться.

Состояние Calcarca характеризуется различными симптомами кальциевой недостаточности, поскольку организм из-за нарушенного пищеварения не может усвоить кальций из пищи. Вялые и бледные пациенты могут быть откормленными, но находиться и в разных стадиях истощения. Истощение мышц начинается с области шеи и распространяется вниз. Все ткани пребывают в состоянии расслабленности. Так, у ребенка может быть большой живот, а конечности и шея слабые и тонкие. Лимфатические узлы увеличены. Дети набирают в весе, но от этого не становятся сильнее. Пациент Calcarca не отличается выносливостью, у него устают ноги, он быстро задыхается. Поднимаясь по лестнице, он пыхтит.

Учится такой ребенок очень плохо, в школе у него низкие отметки из-за лености и медлительности. Пищеварение также замедлено, у ребенка бывают запоры, которые, однако, его не беспокоят.

Calcarea может встречаться в разных комбинациях, часть из которых описана ниже.

Calcarea carbonica

Ключевой симптом — ребенок поздно начинает ходить, что связано с выраженной слабостью ног. Зубы прорезаются поздно, долго остаются открытыми роднички. Возможно развитие слабоумия.

Прослеживаются чувствительность к холоду и слабость — ребенок зябкий, чувствительный к холоду. Иногда наблюдается прилив крови к голове, на ощупь голова горячая, однако ребенку кажется, что она холодная. Он часто ощущает жжение в области макушки, при этом лоб, а иногда и вся голова кажутся ему холодными. Тело почти всегда холодное, ребенок мерзнет, надевает на себя огромное количество одежды. Ночью, в теплой постели, горят ступни, поэтому ребенок высовывает их из-под одеяла. Пот имеет кислый запах. Выделения темные, зловонные и едкие. Выраженная одышка.

Ребенок Calcarea carbonica не способен к длительному умственному напряжению. Он быстро устает как от умственной, так и от физической работы и переживает, что окружающие замечают это. Ночью часто лежит без сна, думая о малозначительных или ненужных вещах. Ему трудно дается счет, он не способен к серьезным раздумьям. Нередко разговаривает сам с собой. В поведении проявляет тревожность и подавленность, беспокойство и неверие в свои силы. Ребенок сердитый, капризный, пугливый. Сон у него прерывистый из-за того, что голова забита разными мыслями; как только он закрывает глаза, возникают устрашающие видения. Во сне совершает жевательные и глотательные движения, скрипит зубами.

Пациент Calcarea carbonica зябкий, сильно потеющий. Каждый раз, как вспотеет, простужается. При простуде у него закладывает нос, болит горло, увеличиваются лимфоузлы. Плохое усвоение кальция вызывает ослабленность желез, лимфоузлов (особенно

шейных и мезентериальных) и кожи. Отмечаются нарушения ферментации при пищеварении, что способствует появлению гельминтов. Склонность к кровоточивости и нагноению.

Удивительно, что одна-единственная доза препарата в соответствующем разведении способна восстановить у ребенка способность к усвоению кальция, столь необходимого костям, зубам и другим 1каням. Высокие потенции создадут условия для восстановления порядка в организме, так что и пищеварение, и накопление необхолимых веществ придут в норму — восстановятся нарушенные процессы жизнедеятельности, улучшится состояние всех органов 11 гканей.

Cakarea phosphorka

Комбинация Calcarea и Phosphorus выражается в повышенной чувствительности и нарушениях роста. Основными показаниями !.ня назначения являются медленное развитие костей черепа, несоответствие роста костей росту ребенка.

У ребенка вялое, слабое, истощенное тело. Слабая память, неспособность выдерживать психические нагрузки, инертность психических процессов: ребенок охватывает голову руками и пронзительно кричит.

Нудные, тупые головные боли у школьников. Во многих случаях лекарство способно предотвратить гидроцефалию.

С удороги у детей; для достижения максимального эффекта лекарство стоит назначать только тогда, когда судорог нет (вне приступа, после приступа). Потливость головы, холодный затылок. Большая голова и открытые роднички.

Зубы прорезываются поздно и (или) быстро разрушаются; чувствигильность к прикосновениям, надавливанию, при жевании.

Повышенный аппетит, младенцы постоянно требуют грудь. Легко возникает расстройство желудка, которое может быть спровоцировано употреблением холодных напитков, мороженого, фруктов, 1а гем боль и жжение в желудке или понос. Диарея, усиливающаяся после любого, даже незначительного количества еды. Понос более характерен, чем запор. Вкусовые пристрастия: соленый бекон++, кофе, жир, ветчина, копченое мясо++, соленое++.

Склонность к хроническим заболеваниям горла, увеличенные миндалины, искривление позвоночника, плохое сращивание сломанных костей и г. д. Изъязвление пупка у новорожденных. Бледный, землистый цвет лица, часто опухшая верхняя губа. Холодный пот на лице. Уши кажутся холодными, продолжительные тупые боли глубоко в ушах.

Такие дети сонные днем и вечером, но до полуночи или позже нее не спят, очень сонливы утром. Видят яркие сны, плачут во сне, резко пробуждаются оттого, что им приснился кошмар.

Лекарство часто необходимо детям в период взросления. Оно прекрасно помогает при жалобах пубертатного периода, особенно в случаях замедленного полового созревания. Ни один препарат не оказывается столь эффективным в том случае, когда девочка перед первыми месячными простужается, что влечет за собой очень болезненные месячные.

Хуже от физического усилия, улучшение от жары.

Calcarea sulphurica

Ребенок Calcarea sulphurica жаркий, не любит накрываться, стремится на открытый воздух. В то же время простужается на сквозняке, в сырую погоду или от самых незначительных причин. Его кожа склонна к нагноению и сыпи; раны заживают очень медленно; из них долго выделяется желтый гной. На коже встречаются обесцвеченные пятна; ладони и подошвы желтоватые или белые, часто трескаются, особенно зимой.

Нс любят кофе, мясо и молоко. Любят фрукты, холодные напитки, кислое, сладкое.

Они всегда торопятся и проявляют нетерпение; постоянно чем- то недовольны, хнычут, жалуются, что их не понимают. Утром, после вставания с постели, ребенок грустный, раздражительный, имеет озадаченный вид, к вечеру же становится веселым, даже начинает дурачиться. Когда он в плохом настроении, то не хочет, чтобы с ним разговаривали, сидит и переживает воображаемое горе в одиночестве, не хочет отвечать ни на какие вопросы. Его легко разозлить, он постоянно находится в ожидании неприятностей. После вспышки гнева или раздражения ощущает усталость. Настроение улучшается на открытом воздухе.

Calcarea sulphurica назначается при гнойных процессах, где бы они ни шли: в легких, горле, различных ранах, при абсцессах роговицы, фурункулах.

Calcarea fluorica

Для ребенка Calcarea fluorica характерны уплотненные лимфоузлы и железы (лимфоузлы по плотности напоминают камень). Ему постоянно хочется есть, но еда не идет впрок, ребенок производит впечатление истощенного. Пищеварение плохое, как правило, потому, что ребенок нервный и часто переутомляющийся. Младенцев рвет непереваренной пищей, наблюдаются икота, метеоризм; поражения костной системы, рахитическое увеличение бедра. Гематома на голове у новорожденных.

Симптомы улучшаются в покое, от тепла и горячих аппликаций. Ребенок чувствителен к холоду, сквознякам, сырости, изменениям погоды.

Во время сна ребенок не отдыхает; снятся яркие сны, во сне часто вскакивает с постели. Ключевой психический симптом — нерешительность.

Calcarea iodata

Для этого соединения характерно сочетание волчьего аппетита и истощения. У такого ребенка худощавое телосложение, увеличенные лимфоузлы, он слабый и быстро утомляется. Не может дождаться, когда его покормят, поскольку на пустой желудок испытывает неприятные, болезненные ощущения.

Ребенок жаркий (но лицо холодное, осунувшееся и бледное); не выносит солнцепека, ему плохо в жарком помещении, от приема горячей пищи и пр. Ему необходим свежий, прохладный воздух, в прохладном климате он чувствует себя комфортно. Вялые, слабые, легко простужающиеся дети. Подергивания лицевых мышц, чешуйчатая сыпь на лице, опухание подчелюстных желез, лицевые боли.

Повышенная жажда, которая не утоляется холодной водой. Сон беспокойный, по вечерам сонливость, утром просыпается слишком рано. Ребенок вспыльчивый, не любит общество. Он нетерпелив, безразличен и бездеятелен.

РЕБЕНОК Chamomilla

Ребенок Chamomilla отличается гиперчувствительностью, которая проявляется всегда и во всем. Не переносит боль, приходит в бешенство, преувеличивая свои болевые ощущения; постоянно требует, чтобы его утешали. Боль повергает его в состояние подавленности и резкой слабости. Можно сказать, что ребенок Chamomilla предпочел бы скорее умереть, чем терпеть небольшую боль. Конституциональная возбудимость настолько ярко выражена, что на умеренную боль ребенок реагирует неимоверными страданиями.

Дети Chamomilla очень сильно переживают унижения и разочарован и я, легко обижаются и огорчаются, в результате чего возникают боли, судороги, колики, головные боли и другие виды нервных симптомов. Наказание может привести к судорогам. При необходимости подчиняться и при возбуждении могут появиться спазмы и подергивания мышц. Судороги по характеру похожи на окоченение, ребенок при этом вращает глазами, лицо у него искажено, мышцы подергиваются, конечности дергаются, большие пальцы на руках сжимаются, туловище выгибается назад. Судорогами у таких детей сопровождаются прорезывание зубов, расстройство желудка, возбуждение, бессонница, понос и рвота.

Вечно недовольный, сердитый и грубый ребенок. У него несносный характер, он вспыльчив и раздражителен. Возбудимость также выражается в жалобном хныканье и плаче, бессвязной болтовне. Он капризен; отвергает то, о чем только что просил. Все время требует, чтобы его носили на руках, — это его успокаивает и уменьшает болезненные ощущения. Когда ребенок рассержен, он старается досадить окружающим, например, мочится и испражняется на пол. Ребенок Chamomilla не бывает в мире с собой и окружающими, он всем недоволен, беспокоен; когда собираются люди, переходит от одного человека к другому. Никогда не убирает свои игрушки в шкаф, просто швыряет одну игрушку на пол и берет другую; когда ему велят убрать первую игрушку на место, он начинает истошно вопить. В течение дня такие дети становятся все более возбужденными, раздражительными и неуправляемыми, особенно несносными они становятся к 9 часам вечера.

Большая часть болезненных проявлений, возникающих вечером или ночью, стихает к полуночи. С полуночи до утра почти

нс бывает неприятностей. Обычно первую половину ночи лежит в постели без сна: ребенок сонный, но уснуть не может. Ему часто снятся страшные сны, несчастные случаи со смертельным исходом, от этого он резко просыпается и вскакивает с постели.

Характерно, что одна половина лица у него краснеет больше другой, одна щека красная и горячая, другая бледная и холодная. Дети склонны страдать от колик; от них сгибаются пополам, кричат и лягаются; требуют, чтобы их носили на руках; становятся очень раздражительными. Колики возникают от скопления газов, начинаются внезапно и быстро проходят. Вздутие живота уменьшается от теплых компрессов. Ребенок Chamomilla зябкий, подвержен простуде.

Стул у Chamomilla зеленый, слизистый, напоминающий или рубленую траву, или мелко нарубленные яйца. Если ребенок достаточно большой, чтобы выражать свои ощущения, он говорит. что во время испражнения кал горячий. Стул зловонный, с запахом тухлых яиц.

Кашель у Chamomilla изнуряющий, сухой и отрывистый. Кашель не мешает ребенку спать — он кашляет не просыпаясь. Приступ кашля может начаться, когда ребенок злится.

Дети Chamomilla склонны к различным спазматическим проявлениям, которые вызывают болезненные симптомы: жар и жажду или горячий пот в сочетании с болью.

РЕБЕНОК CINA

Отличительной чертой, проходящей через весь патогенез Ciņa, является повышенная чувствительность как в физическом, так и в эмоциональном плане. Ребенок не терпит, когда ему мешают, когда прикасаются к нему, смотрят на него, когда с ним заговаривают незнакомые люди и пр. Не выносит, когда ему расчесывают волосы. Вместе с тем он любит, чтобы его носили на руках, занимали его. Он может разволноваться, когда его касаются впервые, но постепенно, если его отвлекают или берут на руки, он успокаивается.

большая часть жалоб возникает или усиливается во время еды. Из-за небольшого переедания ему всю ночь снятся беспокойные сны, он вздрагивает и подергивается во сне, иногда вскакивает

в испуге и начинает возбужденно рассказывать о том, что ему приснилось, считая, что все это было на самом деле. Приснившееся продолжает оказывать на ребенка влияние и в часы бодрствования. При пробуждении пронзительно кричит и дрожит от страха. В связи с желудочными расстройствами нередко наблюдаются судороги после еды, с запрокидыванием головы назад и остекленевшим взглядом. При судорогах наблюдаются потеря сознания и пена изо рта. Часто срыгивает кислым молоком, кислыми газами.

Обонятельные, зрительные и вкусовые галлюцинации, бредовое состояние после простуды или при пробуждении. Вкусовые и тактильные ощущения обострены либо извращены.

Лицо осунувшееся, крылья носа втянуты, синеватое кольцо или серые полосы вокруг рта. Ребенок постоянно трется носом о подушку или о мамино плечо. Ребенок истощен, и чем сильнее истощение, тем сильнее выражен голод. Он раздражителен, обидчив, часто сердится, вечно всем недоволен.

У таких детей обычно плохое пищеварение и глисты. Молоко и вода переливаются по пищеводу с булькающим звуком. Перед прорезыванием зубов ребенок производи׳!' жевательные движения, двигая челюстью из стороны в сторону. Скрипит зубами во сне — этот симптом характерен для ребенка Ciņa.

Детям Ciņa комфортно, когда они лежат на животе. В большинствс случаев в такой позе они быстрее засыпают. Ребенок не может спать, кроме как на животе, иногда засыпает, находясь в движении.

Они любят холодные напитки+++, хлеб++, нуждаются в разнообразной пище+++. Не любят молоко.

РЕБЕНОК KREOSOTUM

Дети Kreosotum растут быстро, они рослые, стройные и худые. Для своего возраста очень высокие, смотрятся старше своих лет. Кожа часто выглядит морщинистой, лимфоузлы увеличены; затруднено прорезывание зубов; быстро развивается истощение. Выражение лица болезненное, страдальческое. Лицо бледное с желтизной, исхудавшее, болезненное, испещренное красными пятнами; губы красные, уголки рта воспалены.

У них смуглая кожа, и они очень любят горячую пищу, от которой им становится лучше. Значительными признаками лекарства являются его желудочные симптомы. Вскоре после еды в желудке возникает жгучая боль, затем чувство переполнения, нарастающая тошнота, которая заканчивается рвотой. Извергнутая пища кажется непереваренной, однако при этом она кислая и едкая. Холодная нища усиливает болезненные проявления.

Ребенок раздражителен и всем недоволен. Он требует, чтобы ему дали какой-нибудь предмет, а получив его, тут же бросает и требует новый. Пронзительно кричит всю ночь. Сердитый, раздражительный, упрямый. Любое переживание и волнующее событие вызывает во всем теле пульсацию, она ощущается в кончиках пальцев. От любых переживаний ребенок готов расплакаться.

Дети сильно страдают во время прорезывания зубов. Они мучаются поносом и рвотой; испражнения и рвотная жидкость у них едкие, вызывают жгучую боль в области ануса и во рту. Kreosoturn — отличное лекарство при летнем поносе.

Прорезывание зубов болезненное; зубы начинают портиться сразу же, как только прорежутся, на них появляются черные пятна. Десны синевато-красные, мягкие, губчатые, кровоточивые; воспалены, как при цинге, изъязвлены.

У детей Kreosotum бросается в глаза такая особенность; они должны немедленно, как только почувствовали позыв к мочеиспусканию, сходить в туалет. Энурез; во время первого сна, который бывает очень глубок, дети мочатся в постель ребенка просто невозможно разбудить. Сны о мочеиспускании. Один из отличительных признаков — обильное кровотечение из маленьких ранок. Любое надавливание на слизистую вызывает просачивание крови. Раздражающее слезотечение. Очень любят копченое мясо.

РЕБЕНОК LYCOPODIUM

Lycopodium — это исключительно широко и глубоко действующее средство. Он проникает в самую сердцевину жизненной силы, вызывая изменения мягких тканей, кровеносных сосудов, костей, печени, сердца, суставов.

Характерно преобладание симптомов на правой стороне тела; часто они распространяются справа налево или сверху вниз, например от головы к грудной клетке.

Средство подходит ребенку, который словно бы преждевременно стареет, на коже возникают желтые пятна.

У ребенка худоба в верхней части тела, особенно в области шеи, в то время как нижние конечности хорошо упитаны. Поэтому верхняя половина тела выглядит истощенной, а нижняя хорошо сформированной. Ребенок чувствителен к жаркой погоде, а также к холоду; ему вообще хуже от холода, на холодном воздухе, от холодной пищи и холодных напитков, хотя он любит находиться там, где прохладно. Ему недостает внутреннего тепла, жизненной энергии. Ребенку неприятно бывает карабкаться вверх, быстро ходить: от этого он начинает задыхаться. Бросаются в глаза нервное возбуждение и резкий упадок сил.

Заложенность носа, дышит через рот, чешет нос при пробуждении, в носу черные, желтые или зеленые корки. Возможно носовое кровотечение.

Ребенок страдает от газов, живот его раздут, как барабан, так что он с трудом может дышать. Он не в состоянии много съесть, потому что насыщение наступает моментально. Очень любит конфеты+++, горячую пищу++. Также любит устриц, которые ему вредны, вызывают понос и кожную сыпь. Любит холодную пищу и холодные напитки, от которых все его болезни усиливаются. Не любит хлеб++, кофе++, мясо++. Обычно он не завтракает, по утрам у него нет аппетита. Часто наблюдается запор, который сменяется поносом. Может не ходить в туалет несколько дней и не испытывает при этом желания очистить кишечник. Кал твердый, отходит с трудом, небольшими порциями и не полностью. Но последняя порция кала размягченная, жидкая, после ее стремительного извержения возникает слабость. Ночная полиурия. Днем скудное количество мочи, иногда плачет перед мочеиспусканием; некоторые просыпаются от боли, с криком и беспокойно двигают конечностями. Красный осадок (или песок) в моче либо моча мутная, как молоко. Необходимо натуживаться при мочеиспускании.

Очень часто ребенок Lycopodium не выносит общества, однако ему нравится, чтобы кто-нибудь находился рядом — кто-нибудь,

кто не будет его беспокоить. Он боится новых людей, приходящих в гости вместе с его друзьями. Хочет, чтобы рядом с ним находились только те, кого он хорошо знает. Не желает, чтобы с ним разговаривали или заставляли его что-нибудь делать. Не любит приниматься за новую работу из-за опасения, что будет ошибаться. Отмечается спутанность сознания при пробуждении: ребенок просыпается в страхе и некоторое время никого не узнает. В течение ночи это повторяется несколько раз.

Дети Lycopodium очень эмоциональны, они легко привязываются к тем, кто выказывает им симпатию. У них хорошие умственные способности. В любом деле выделяются, однако в начале работы им свойственно испытывать небольшую озабоченность и нервозность. Могут нервничать перед экзаменом, но в большинстве случаев сдают его хорошо. Для детей Lycopodium характерна робость и нерешительность, они боятся новых ситуаций, встреч с новыми людьми, стараются избегать этого. Из-за физической слабости обнаруживают нежелание играть. Испытывают тревожные предчувствия, недостаток уверенности в себе, с одной стороны, а с другой, проявляют приверженность власти и силе, эгоизм и стремление к доминирующей позиции.

Lycopodium часто подходит тем детям, которые не до конца выздоровели после пневмонии или бронхита. Такие дети хорошо едят, но не прибавляют в весе. Ухудшение, как правило, наступает вечером. У них повышенная чувствительность к боли.

Иногда такие дети выражают недомогание плачем: плачут весь день, а ночью спят; плачут пред мочеиспусканием и во время дефекации.

РЕБЕНОК MAGNESIA

Ребенок Magnesia страдает от недостатка эмоциональной поддержки со стороны родителей. У детей, лишенных родительской любви и заботы, формируется особая конституция, которая проявлястся как на психическом, так и на физическом уровне. Ребенок испытывает разочарования и неудовлетворенность, поскольку его ожидания не оправдываются. Однако поведение у него сдержан

ное, он не выражает открыто свои чувства. Его тревоги и желания проявляются в сновидениях, поэтому сон у ребенка беспокойный. Несмотря на то, что глубинной сущностью психики является патогенез Magnesia, его проявления на сознательном уровне в действительности не очень выражены. У таких детей имеется туберкулезный диатез.

Дети Magnesia склонны к сильным невралгическим болям, которые заставляют их постоянно двигаться, поскольку боль при движении уменьшается. В состоянии покоя боль возвращается. Вследствие плохой усвояемости пищи у таких детей возникает много проблем с физическим развитием. Имеется склонность к периодичности проявлений. У детей Magnesia поражаются железы. Выделения обильные, едкие, гнилостные, темные и густые.

Magnesia carbonica

Дети худые и не могут поправиться, хотя едят хорошо. Мышцы у них вялые. У истощенных детей Magnesia carbonica голова имеет необычную форму: задняя часть западает внутрь, а теменные кости выступают над ней и придавлены.

Дети отличаются хорошим аппетитом, но при этом часто истощены; могут быть множественные изъязвления во рту. Любят молоко, мясо, мясные супы, хлеб и масло, кислые продукты и овощи, но переварить пищу не могут. У них часто наблюдается обильный, несформированныи стул, напоминающий белую гончарную глину. Он не жидкий и не твердый — кажется, что из него можно лепить. Это отличительный признак Magnesia carbonica. У детей, склонных к запору, испражнение происходит с трудом, часть кала остается в кишечнике и затем крошится. Другой тип стула также считается ярким признаком Magnesia carbonica — это стул при поносе. Он часто комковатый и жидкий; комки лежат на дне унитаза, а на повсрхности плавают зеленые кусочки, словно тина в застоявшемся пруду.

Несмотря на то, что ребенка хорошо моют, от него может исходить кислый запах. У таких детей замедлено пищеварение, и это выражается в повышенной кислотности желудка и кислой отрыжке. У младенцев, находящихся на грудном вскармливании, не усваивается молоко.

Кожа сухая, шелушится, волосы и ногти имеют нездоровый вид, корни зубов поражены. Зябкий. После еды и теплого питья ребенок ощущает жар, начинает потеть.

Дети быстро устают, в конце дня чувствуют изнеможение, однако спят при этом плохо. Сон беспокойный, со сновидениями. Ребенок просыпается неотдохнувшим. Сонливость днем и бессонница ночью — это характерно для ребенка Magnesia carbonica.

Впечатлительны, чувствительны к малейшим прикосновениям, вздрагивают от малейшего шума. Рассеянны во время письма, в школе отстают по чтению и письму.

Лекарство особенно эффективно при наличии туберкулеза в анамнезе. Исхудание и необычное желание мяса говорят о склонности к туберкулезу или о наличии туберкулеза у родителей.

Magnesia phosphorica

Соединение Magnesia с Phosphorus дает совершенно другую картину. Дети Magnesia phosphorica склонны к спазмам и невралгиям, которые очень выражены и могут появляться в любом органе и нерве. Боли уменьшаются от тепла и сдавливания.

Во время прорезывания зубов могут начаться судороги. После судорог появляется обостренная чувствительность к прикосновениям, ветру, шуму и иным возбуждающим воздействиям. Подергивания мышц. Спазмы и подергивания в области глаз, продолжительные тонические спазмы, вызывающие косоглазие. Судороги могут возникнуть в пальцах рук, когда ребенок пишет или играет на музыкальном инструменте. Он может проснуться ночью от судорог или сновидений.

Колики у трехмесячных малышей. Magnesia phosphorica — прекрасное средство при спастической икоте.

Дети Magnesia phosphorica — зябкие, страдают от холода; в теплом помещении и в теплую погоду чувствуют себя хорошо. Не склонны к учебе, интеллектуальной деятельности. Любят переносить предметы с одного места на другое. Ментальные симптомы исследованы недостаточно.

Лекарство показано худым истощенным детям: смуглым.

Magnesia muriatica

Ребенок Magnesia muriatica исключительно подвижен, ему трудно оставаться в покое. Подвижность и суетливость сочетаются с внутренним беспокойством, которое усиливается, когда он ложится в постель и закрывает глаза. Особое беспокойство вызывают в нем ссоры родителей, конфликты в семье от этого может резко ухудшаться даже его физическое самочувствие.

Любит сладости. Почти всегда испытывает голод, однако выразить точно, чего бы ему хотелось, не может. Не переносит соленостей — от них у него расстраивается желудок. Морские купания и морской воздух приносят ему явное ухудшение. Нередко чувствителен к холоду, хотя любит находиться на свежем воздухе.

Сон у детей Magnesia muriatica беспокойный, особенно перед полуночью. Они не отдыхают во сне и поэтому часто зевают во второй половине дня. Сон полон сновидений.

Дети Magnesia muriatica нервозны, склонны к болезням желудка. Характерной особенностью является несварение пиши. Непереносимость молока (особенно во время прорезывания зубов): оно вызывает боль в желудке и понос. Желудок все менее и менее способен переваривать пищу, и в конце концов ребенок не может проглотить уже ни единого кусочка, поскольку это приносит ему страдания.

При замедленном и (или) затрудненном прорезывании зубов используются многие средства, но если ребенок слабый и рахитичный, то это довод в пользу Magnesia muriatica.

Ослабленные и рахитичные дети с заболеваниями печени — также, как правило, пациенты Magnesia muriatica.Увеличение печени (особенно левой доли). Боли, усиливающиеся от прикосновения или в положении лежа на правом боку. Язык увеличен в размерах, желтый, с отпечатками зубов. Увеличены и уплотнены железы.

Кал в виде плотных комочков, выходит с большим трудом; настолько сухой, что, проходя через анус, крошится (это единственный признак, который позволяет отличить его от Mercurius). Стул у младенцев похож на мел, как и у Magnesia carbonica. Заражение ленточными червями.

Затруднение с мочеиспусканием — может помочиться, если только надавливает на переднюю брюшную стенку.

Кожные страдания — стригущий лишай (захватывающий в гом числе веки и ресницы), высыпания у корней волос, выпадение волос.

Magnesia sulphurica

Дети Magnesia sulphurica все воспринимают негативно и любят поплакать. У них болезненное воображение, они испытывают тревожные предчувствия. Такие дети склонны к поносу, у них бывают ненормальные разрастания, бородавки на коже. Случаются продолжительные спазмы.

Характерно отсутствие аппетита, отвращение к еде, сама мысль о ней неприятна; отвращение к мясу. Сон беспокойный, особенно после полуночи, но утром, когда пора вставать, дети очень хотят спать. Они рано засыпают. Сон полон сновидений.

РЕБЕНОК MERCURIUS

Дети Mercurius, как правило, светловолосые, с дряблой кожей и вялыми мышцами. Нередко отличаются большим размером головы; у них долго остаются открытыми роднички, особенно передний. Они поздно начинают ходить; конечности холодные и влажные.

Дрожь, слабость, потливость, нагноение и изъязвление — вот основное, что бросается в глаза у больных Mercurius. Ухудшение ночью. Профузный пот. не приносящий облегчения, в некоторых случаях он, наоборот, приносит ухудшение. Пот с неприятным запахом, маслянистый.

Едкие выделения из носа, покраснение и саднение в носу, иногда жжение и жгучие боли. Запах из носа, как при застарелом насморке. Мокнущая экзема, изъязвленные высыпания. Выделения у ребенка Mercurius чрезмерные, зловонные. Неприятно пахнет все: и выдыхаемый воздух, и пот, и моча с калом. Язык обложен грязным желтовато-белым налетом, на нем выделяются отпечатки зубов. Вялый «географический» язык. Дети страдают от дизентерии с обильным выделением слизи и крови.

Это хорошее ередство для лечения эпидемического паротита; при гидроцефалии, возникшей после кори, скарлатины или если были подавлены выделения из ушей; ребенок мотает головой из стороны в сторону, голова потеет.

Зубы формируются неправильно или медленно; почернение и ранний кариес, при этом корни остаются здоровыми. Десны фиолетовые или с красно-синим краем, болезненны при прикосновении, рыхлые, легко кровоточат. Обильное истечение зловонной слюны, афтозный стоматит.

Ребенок золотушный. Железистая система активна; к воспалению и отвердению склонны различные железы: околоушные, подъязычные, лимфатические узлы на шее, в паху и под мышками.

Активность железистой системы проявляется двояко. Возможно состояние, напоминающее полнокровие (плетору). На более выраженных стадиях лекарство может быть показано при увеличенных железах в сочетании со стойким истощением и анемией. Лицо красное, железы увеличены, рот воспален.

Склонность к кровоточивости, в жаркую погоду особенно выражено носовое кровотечение.

При заболеваниях, связанных с воспалением и застоем крови. Mercurius во многом совпадает с Belladonna и зачастую с успехом завершает лечение там, где Belladonna не помогла.

По имеющимся симптомам конституция Mercurius очень похожа на конституцию Calcarea carbonica. Разница заключается лишь в температурной реакции и характере выделений.

Конституция Mercurius изменчива, как ртуть, для нее характерна повышенная чувствительность - как к жаре, так и к холоду. Ребенку Mercurius хуже при экстремальных значениях температур, причем одинаково плохо и в жару, и в холод. Ребенок же Calcarea carbonica зябкий, чувствительный к холодному воздуху, ему хочется, чтобы тело всегда было в тепле. Голова на ощупь горячая. Детям этих двух типов запор не доставляет дискомфорта.

Жжение при мочеиспускании, дети трогают и расчесывают гениталии. Едкие бели у маленьких девочек, со жжением и зудом, вызывающие сильный дискомфорт. Глистные лихорадки у детей.

Ребенок Mercurius развит не по годам, по эмоциональным проявлениям напоминает взрослого. Может проявлять тревогу бес

покойным поведением; мечется, перемещаясь с одного места на другое. Быстро говорит, так что одно слово наслаивается на другое, ведет себя нервозно, торопливо. Импульсивен, может быть очень раздражительным, может внезапно рассердиться и применить силу. Импульсивный, не думает, не размышляет. Медленно отвечает на вопросы. Часто смущается, легко краснеет. Любит уединение. Испытывает отвращение к играм. Груб, невежлив.

Д-р Дж. Т. Кент пишет: «Mercurius является прекрасным лекарством для детей с эпилептиформными припадками, которые сопровождаются выкручивающими и беспорядочными движениями. Он помогает детям избавиться от этих нсскоординированных угловатых движений кистями рук и стопами. Язык двигается беспорядочно, и ребенок не может разговаривать».

Mercurius — одно из средств, которые назначают при ностальгии, тоске по дому.

Дети Mercurius не любя1 сливочное масло++, кофе++, жиры и калорийную пищу++, горячую пищу++, мясо++. Они любят хлеб с маслом+++, холодные напитки+++, жидкую пищу++, молоко++.

РЕБЕНОК NATRUM

Действуя на пищеварительную систему, Natrum приводит к нарушению пищеварения. Дети Natrum плохо учатся, медленно растут и развиваются; это слабые, худосочные дети с бедным интеллектом. Они ранимы, их легко обидеть, с трудом оправляются от обид и эмоциональных срывов. Из-за отставания в умственном развитии они испытывают скованность в компании сверстников. Дети Natrum не выносят действия солнечных лучей, на солнце они чувствуют себя обессиленными, слабыми. Жаркая погода, электрические изменения в атмосфере или действие прямых солнечных лучей вызывают у них различные недомогания. Все дети Natrum игнорируют позывы на стул; они не способны тужиться; стул у них обильный и твердый, отходит с большим трудом.

Замечено, что дети Natrum равнодушны к тому, что принято называть удовольствиями. Они держатся отчужденно, не любят

музыку, танцы и вечеринки. Они не любят молоко и молочные продукты, сладости и мясо. Ребенок Natrum не очень общителен, он равнодушен к тому, чего страстно добиваются другие дети.

В составе разных солей Natrum действует по-разному. У каждой соли есть свои особенности, и мы их рассмотрим ниже. Однако не подлежит сомнению тот факт, что во всех л их случаях также прослеживаются свойства, присущие натрию вообще.

Natrum muriaticum

Лекарство удивительно влияет на организм больного, действуя долго и глубоко, совершая потрясающие изменения, которые остаются надолго, если лекарство назначено в высоких разведениях.

Его симптомы продолжаются в течение многих лет, для него характерны медленно развивающиеся, глубинные, длительные симптомы. Требуется много времени, прежде чем пациент попадет под его влияние, даже при достаточной чувствительности. Для ребенка Natrum muriaticum характерны «школьные» головные боли, простуда, проблемы с пищеварением, запоры, а также болезни кожи и поражение желез. Он худощавый, высохший, истощенный, несмотря на то, что хорошо ест и живет в хороших условиях. Исхудание особенно выражено в области шеи. По коже разлита восковая бледность, кожа лоснится, будто засаленная. Младенец выглядит как старик, ягодицы худые, часто не усваивает материнское молоко. Замедленное развитие: поздно начинает говорить, ходить и пр.

Кал сухой, плотный, крошащийся, травмирует задний проход и вызывает болезненность и жжение. Струя мочи вялая; при кашле или смехе происходит непроизвольное подтекание. Присутствие посторонних всегда тормозит начало мочеиспускания.

Выраженная сухость, которая особо проявляется па коже и на всех слизистых оболочках — от губ до заднего прохода; проходя по пищеводу, пища все время застревает.

У детей Natrum muriaticum часто бывает ногтоеда — ногти по краям расщепляются, становятся очень чувствительными, болезненными и крайне медленно заживают. Выпадение волос. Язык с красными пятнами по краям, напоминающими стригущий лишай.

Острая или хроническая крапивница, особенно после физических нагрузок. Во время лихорадки губы сухие, потрескавшиеся, с герпетическими проявлениями, с изъязвлением (часто посередине).

Головная боль начинается с помутнения в глазах, усиливается от напряжения глаз, кашля.

Ребенок нервный, раздражительный, ослабленный, легковозбудимый и чрезвычайно эмоциональный. Обидчивый и уязвимый, он все время находится в состоянии волнения. Легкий шум, хлопанье двери, звон колокольчика и другие похожие звуки заставляют его вздрагивать.

Сдержан, замкнут; порой сидит один, грустит, и ничто не может его развеселить, даже самые радостные события. Плачет по малейшему поводу. Рассчитывает на сочувствие, но сердится, когда его начинают утешать. Перед сном вспоминает все самое плохое. Сон беспокойный из-за кошмаров. Часто просыпается, потому что ему приснились грабители.

Часто делает ошибки при письме, в разговоре косноязычен.

Ребенку жарко; он любит находиться на свежем воздухе, в жару ему хуже; в то же время очень подвержен простудам. Испытывает жажду.

Отрицательные последствия гнева, горя, страха, раздражения, унижений, скрытого неудовольствия способствуют появлению различных недугов. Болезненные проявления усиливаются от кислой, прокисшей, квашеной пищи, хлеба с маслом, мяса.

Ребенок любит соленые продукты־нн־, рыбу++, мясо++, несъедобные вещества, кислые и соленые продукты+++, горькие++, чеснок и т. д. Иногда вообще отказывается есть, несмотря на сильный голод.

Natrum carbonicum

Подходит светловолосым детям с бледным лицом и синевой вокруг глаз.

Эти дети в основном демонстрируют склонность к кислой пище и непереносимость молока, которое вызывает у них понос. Увеличение и уплотнение лимфоузлов, желез. Выделения густые, зеленые, с неприятным запахом.

Афтозный стоматит у маленьких детей, особенно у нервозных и изнуренных младенцев.

Ребенок Natrum carbonicum умственно и физически ослаблен, у него слабые голеностопные суставы. Зябкий, однако летняя жара и солнце вызывают упадок сил.

Читая, он быстро забывает, что было написано на предыдущей странице, делает ошибки при письме. Ему свойственно чувство самодостаточности (но при этом он мягкий и добрый, неэгоистичный). Не ощущает единения с членами семьи, в отношениях с самыми близкими людьми сохраняет дистанцию. На него сильно действует даже легкий шум, его душевное равновесие нарушается. Повышенная чувствительность к свету, малейшему шороху, вкусу пищи, запахам, прикосновениям и т. д.

Вредный и раздражительный в присутствии неприятных ему людей.

Робкий. Избегает людей. Боится грозы.

Психические симптомы (особенно грусть, печаль) усиливаются от музыки.

Ребенок Natrum carbonicum любит хлеб с маслом++, холодные и замороженные продукты++, сладости++. Не любит молоко+++, мясо++, крахмалистую пищу.

Natrum sulphuricum

Средство показано прежде всего при сикотической конституции (и сикозе в семейном анамнезе), при частых катарах в грудной клетке и астматических жалобах. Если ребенок болен астмой — в первую очередь следует подумать о Natrum sulphuricum.

Ребенку жарко, и он любит находиться на открытом воздухе. Выделения у него густые, желтые или зеленоватые. Дети страдают от частых простуд, особенно в сырую погоду, причем простуда нередко осложняется бронхиальным спазмом.

Ухудшение рано утром. Кашель с выделением густой, вязкой, зеленоватой мокроты, ощущение слабости в грудной клетке, при кашле пациент инстинктивно хватается за грудь.

Приступ астмы возникает от свежего холодного воздуха. Астма с поносом рано утром.

шмоп ой 1 roanxiMi rnKi in m 1 roanrli/11 MoWarl 1

Дети страдают от усиленной перистальтики и урчания в животе. Утром, когда пациент встает, он ощущает бульканье в кишечнике, после чего стремительным потоком, с большим количеством газов, с шумом и брызгами безболезненно извергается стул; после дефекации дети становятся оживленными.

Пневмония у детей. Чаще поражается нижний сегмент левого легкого.

Желтуха у новорожденных.

Такие дети отличаются чрезмерно выраженной чувствительностью к боли, она для них всегда внезапная и сильная. Чувствительность выражена и на психологическом уровне, что проявляется быстрой утомляемостью и грустным настроением; ребенок ни с кем не хочет разговаривать. Музыка навевает грусть.

Лекарство может подойти ребенку, у которого после травмы головы наблюдаются отклонения в поведении.

Подходит детям, живущим около водоемов и длительное время болеющим малярией.

Natrum phosphoricum

Такой ребенок отличается тем. что все его отправления кислые; кислая отрыжка, кислые рвотные массы, кислая мокрота, кислый стул и даже кислый пот. Мышцы вялые, плохо набирает вес. Алиментарный маразм у младенцев, находящихся на искусственном вскармливании; в пище слишком много молока и сахара.

Лицо бледное — полностью или только с одной стороны (с другой стороны оно красное, и одно ухо тоже красное и горячее). Основание языка покрыто желтым бархатистым налетом. Выделения густые, желтые и гнойные.

כ      Рвота при кашле, с головной болью; слабые голеностопные сус-

тавы.

Ребенок зябкий. Не любит купаться. Скрипит зубами во сне. Ковыряет в носу.

Вздрагивает от малейших причин. Тревожится о доме. Боится, что что-то случится. Боится насекомых.

Он не выносит голода, после еды ему лучше. Не любит холодную пищу, жир, мясо, молоко, кислые продукты. Любит яйца и хлеб с маслом.

Natrum arsenicum

Ребенок вспыльчивый и очень непоседливый. Часто злится по пустякам и не выносит, когда ему возражают. Он легко отвлекается, легко возбуждается, ему трудно выдерживать умственное напряжение.

Ребенок испытывает отвращение к жирам и мясу; любит хлеб, холодные напитки, сладости. Не переваривает молоко.

Дети Natrum arsenicum склонны к риниту с головной болью и болью в области переносицы, сухостью и болью в глазах. Natrum arsenicum показан при бронхите у детей старше ר лет. Способствует выздоровлению при простуде — сберегает силы и восстанавливает аппетит.

РЕБЕНОК PHOSPHORUS

Ребенок Phosphorus обычно рослый, стройный, светлокожий, с тонкими ресницами. Это изящный блондин, с живым умом и чувствительным характером. Он быстро растет и склонен сутулиться. Нервный и ранимый; все его органы чувств обладают повышенной восприимчивостью к внешним воздействиям: свету, шуму, запахам и прикосновениям.

Нервный и слабый ребенок, всегда беспокойный, суетливый, находящийся в постоянном движении, не может ни минуты усидеть спокойно.

Но встречается и другой тип ребенка Phosphorus высокорослый, худой, темноволосый, с тусклой восковидной или розоватой кожей; лицо румяное или светлое. У него темперамент сангвиника — он пылкий, доверчивый и полон надежд.

Все его жалобы усиливаются от холода; ему лучше в тепле и от теплых компрессов, исключение составляют жалобы со стороны головы и желудка, облегчение здесь приносит холод. Это зябкий пациент, он вообще восприимчив к холоду, ему хуже в холодном климате. Ребенок склонен к респираторным заболеваниям, выражена склонность к бронхитам. Часто простужается оттого, что держит руки в воде. У него появляется насморк, он начинает чихать.

Пневмония у детей, причем в левом легком захватываются и нижние сегменты.

Геморрагический диатез. Носовые кровотечения.

Желание сырого мяса.

Дефекация происходит долго, с большим трудом; каловые массы твердые и сухие, удлиненные.

Если случается, что стул жидкий, он может извергаться непроизвольно. Вместе с калом выделяется белая слизь. Кал зловонный, водянистый, желтого цвета, содержит частички, похожие на крупинки саго. Позывы на стул возникают сразу после того, как ребенок что-то съест. Ощущение, что анус зияет, и кал извергается струей: подтекание слизи из ануса. Болезненных ощущений нет. но все это вызывает упадок сил.

Phosphorus — очень полезное средство при летних поносах у детей.

Дети Phosphorus испытывают сильный голод, который появляется через некоторое время после еды. В желудке ощущается пустота. Иногда ребенок плачет от голода, но когда ему предлагают еду, он от нее отказывается.

Одна из самых постоянных жалоб у ребенка Phosphorus — это жажда. Он любит, чтобы все было холодным, предпочитая сочные, освежающие блюда, солености. Однако не любит соленую рыбу, лук, а также кофе, конфеты, мясо, кипяченое молоко и г. д. Обожает холодные, как лед, напитки, от которых у него уменьшается жжение в желудке, но начинает болеть горло. От горячих напитков, молока, сдобы и соленой пищи у него бывают проблемы с пищеварением.

Жалобы Phosphorus можно встретить у тех, кто быстро устает и истощается, а также у дистрофичных детей.

Ребенок боязливый: боится оставаться один, страшится сумерек. привидений, грозы с громом и пр. От страха у него начинает сосать под ложечкой, а потом «проносит». Он быстро устает от неприятных впечатлений.

Он застенчив и нерешителен; не проявляет упорства в достижении цели. Небольшое напряжение может вызвать полный упадок сил и непомерную слабость. Умственного напряжения не выдерживает.

На вопросы отвечать не любит, а если отвечает, то не сразу. Размышляст медленно. От умственной и физической работы быстро устает. Замедленное развитие речи.

Сон у ребенка беспокойный, сны тревожные, ясновидческие. Часто вздрагивает во сне; утром не чувствует себя отдохнувшим, как будто не выспался. Эти жалобы проходят, если он немного поспит. Чаще всего ребенок спит на правом боку. Ему снятся огонь, лошади, какие-то трудности, умственные усилия, несчастья, ссоры, снится, что его кто-то душит.

РЕБЕНОК PSORINUM

Днем ребенок Psorinum милый и живой, ночью же он доставляет много хлопот. Дети бледные, хрупкие и болезненные; плохо спят, беспокойные, плаксивые. После острого заболевания, которое продолжается очень долго, они полностью не поправляются, и у них годами проявляются остаточные явления, например, слабость и утомляемость. Ребенок слабый, нежный и худой, легко зябнет, с жаждой.

Средство подходит детям с неприятным запахом, исходящим от тела даже после купания. Кожа на всем теле, и особенно на лице, нечистая, тусклая, кажется грязной и давно не мытой. Она грубая и неровная, легко трескается; выглядит так, будто се намазали маслом. Кент так описывает это состояние: «Сморщивание кожи; грязная кожа; не может отмыть ее дочиста. Зловонные выделения из кишечника; выраженная худоба, усиленный рост волос на лице; пух; очень неприятно пахнет, несмотря на то, что моется; непомерный аппетит, но растет плохо; зловоние заставляет вспомнить о Psorinum».

От незначительных усилий ребенок сильно потеет; пот у него холодный, липкий, с неприятным запахом. Обильно потеет ночью; на подошвах стоп и ладонях поз с неприятным запахом, холодный. У него выражена чувствительность к холодному воздуху, перемене погоды, шторму.

Все выделения зловонные; зловонный понос у новорожденных, со слизью, с непереваренным молоком, при этом наблюдаются рвота и продолжительная слабость; ребенок источает зловоние:

страдает от поноса, имеющего ужасный запах, во время прорезывания зубов; понос случается рано утром — с часу ночи до четырех часов утра. Стул водянистый, коричневый, фонтанирующий, может иметь примесь крови; пахнет тухлыми яйцами, тот же запах у отрыжки и кишечных газов. Зловоние стула ужасное, но оно не имеет свойства пропитывать все вокруг. Заостренные черты лица, осунувшееся лицо.

Волосы сухие, тусклые, быстро спутываются, слипаются, выпадают. Экзема на лице, а также на волосистой части головы — под волосами корки. Корки мокнут, отходят, и обнажаются новые пузырьки; поверхность выглядит как сырое мясо; покалывание, так что ребенок не может не прикасаться к коже руками.

Хуже ночью, от тепла постели, от укутывания. Облегчение от свежего воздуха. Очень мучается от подавленных кожных болезней.

Астма после подавления высыпаний; улучшение в положении лежа с широко раскинутыми руками.

За несколько дней до грозы ребенок испытывает беспокойство. Иногда упоминает о необычном симптоме — сильном голоде и ощущении благополучия перед любым заболеванием. Родители говорят, что ребенок чувствовал себя очень хорошо, но на следующий день неожиданно заболел. В середине ночи ощущает голод, должен что-нибудь съесть.

Ребенок испытывает чувство покинутости, безнадежности; ему кажется, что он не подходит ни для одной работы, что у него ничего не получится. Он ощущает тревогу, у него плохие предчувствия, он отчаивается добиться успеха. Мышление его притуплено, затуманено, ему трудно думать. Неспособен к математике, счету.

Psorinum или излечивает, или изменяет состояние ребенка так, что его уже можно вылечить простым средством.

РЕБЕНОК PULSATILLA

Дуглас Боланд описывает два типа детей Pulsatilla. Дети первого типа маленькие, изящные, с красивой кожей и блестящими волосами; у них неустойчивое кровообращение: часто краснеют

по любому поводу, после чего становятся бледными; они очень застенчивые и чувствительные, всегда нежные и отзывчивые; с ними легко справляться. Дети, относящиеся ко второму типу, значительно упитаннее, обычно у них более темные волосы; несколько замедленная реакция; они больше склонны плакать, чем радоваться и веселиться. Подобно детям первого типа (которые более привлекательны), дети второго типа очень нуждаются во внимании, однако, получив его, они не выражают ответного чувства, требуя внимания еще большего.

Оба типа детей Pulsatilla чувствительны к жаре. В жару они устают и теряют силы, утрачивая всю свою живость, искрящуюся веселость и энергию. Они любят находиться на свежем воздухе, от этого получают наслаждение.

Pulsatilla часто назначается при боли в ушах, особенно когда боли усиливаются к вечеру, а облегчаются от медленного мерного похаживания.

У младенцев воспаления глаз гонорейного характера. Офтальмия у новорожденных.

Ночной энурезу маленьких, нежных, цветущих, полнокровных, жарких девочек, которые ночью сбрасывают с себя одеяло.

У мальчиков Pulsatilla наиболее часто применяется при сильном опухании яичек вследствие свинки.

Многие жалобы связаны со слабостью желудка и пищеварения. Желудок часто расстраивается от сливочного масла, хлеба, жира, фруктов, печенья, теплого молока, мяса, капусты и кофе. Дети не знают, чего им хочется, и постоянно находятся в поисках чего- нибудь освежающего и вкусного. Они любят кислое и холодное. не испытывают жажды. Выделения у них жидкие, зеленые, желтые и не разъедающие.

Часто случаются повторные приступы кашля с чиханием и заложенностью носа. От простуды нередко болят уши, голова и горло.

У ребенка Pulsatilla всегда спокойное и ясное выражение лица, но этот вид обманчив. Он выглядит здоровым и румяным только благодаря ложному полнокровию (псевдоплеторе). На самом же деле испытывает внутреннее беспокойство, робость, боязливость. От этого возникают трудности в разговоре, при выполнении определенных действий и посещении занятий. Во время сна ребенок

лежит на спине, закинув руку за голову. Это его обычная поза. Сон у него беспокойный из-за того, что снятся одни и тс же страшные сны: про черную собаку, чудовищ, котов и пр.

Pulsatilla робок, склонен поплакать, ему необходимы внимание и ласка. Мать для него является центром мироздания; в ее отсутсгвие он ищет, чем бы хоть как-то занять себя, на выручку приходят игрушка, сосание пальца и т. д.

Обидчивый, боится темноты, привидений, оставаться один.

Настроение изменчивое, боли также непостоянны, могут перемешаться с одного места на другое. Такие дети часто совершают то, чего не собирались ранее делать.

Ребенка Pulsatilla можно встретить в любом дворе, где много маленьких девочек. Она плаксива, полнокровна и обычно не производит впечатления больной. Ее легко взволновать, обидеть, ей все время кажется, что сю пренебрегают. Обилие капризов и причуд. С Chamomilla таких детей роднит плаксивость и капризность. Однако ребенок Pulsatilla пылкий, его плач вызывает сочувствие, между тем как ребенок Chamomilla во время плача сердится, огрызается. Первого хочется приласкать, а второго отшлепать.

РЕБЕНОК RHEUM

Ребенок Rheum кислый, нетерпеливый и подвержен коликам. Такие дети всегда кричат и плачут при позывах к дефекации.

Стул у них кислый, вкус кислый, все тело пахнет кислым. Избавиться от кислого запаха невозможно, как бы его ни старались отмыть, — это характерно для ребенка Rheum. Такое состояние может наблюдаться у детей во время прорезывания зубов. Отказ от груди. Понос с кислым запахом при затрудненном прорезывании зубов, сильные позывы к дефекации.

Они страдают от колик, сильно кричат; колики усиливаются, когда ребенок раскрывается, в положении стоя. Отворачиваются от любимой пищи, после первого же глотка появляется отвращение к еде.

Стул кашицеобразный, кислый, коричневый, зеленый, забродивший, слизистый или разъедающий, сопровождающийся ознобом,

ухудшение наступает от недоваренной пищи. После стула колики не проходят.

Желтуха от употребления в пищу незрелых фруктов. Понос белого цвета.

Потоотделение обильное, постоянно потеет голова. Кожа головы и волосы всегда мокрые. Ребенок плохо спит, мечется, стонет, храпит, плачет. После сна полость рта покрыта слизью, изо рта дурно пахнет, во рту неприятный привкус; после пробуждения долго не может собраться с мыслями. Судорожные подергивания век, мышц лица и пальцев.

Дети Rheum нетерпеливы, беспокойны, раздражительны, капризны, лицо бледное. Хотят получить много разных предметов и плачут, отказываясь даже от любимой игрушки.

Это дети, которым не хватает родительского внимания, семейного тепла; многие поведенческие проблемы обусловлены горьким чувством: «Мне все равно, я никому не нужен».

РЕБЕНОК SANICULA

Ребенок Sanicula худой, выглядит старообразно. Голова и шея обильно потеют, особенно во сне, от чего подушка становится мокрой. От тела исходит запах старого сыра. Наиболее выраженная черта ребенка Sanicula — истощение. Такой ребенок отличается слабостью, худобой; у него зуд, нездоровая кожа, в области шеи она морщинистая, висит складками; лицо прыщавое; кисти рук и ступни холодные, липкие; ноги потеют, отвратительно пахнут; пот на ступнях едкий, портит обувь; раздражение между пальцами ног. Волосы сухие и тусклые; большой живот. Шейные лимфоузлы увеличены. Шея слабая и истощенная, ребенок не может держать голову.

Не может холить (или даже стоять) в возрасте 16 месяцев.

Постоянно голоден, при этом теряет в весе. Пищеварение замедлено; сразу после еды рвет молоком или створоженными сгустками. Пьет часто и помалу. Выделения с неприятным запахом, чаще с запахом рыбы или гнилого сыра.

Склонен к запору, при этом позывы на стул отсутствуют. Стул отсутствует до тех пор, пока не накопится много кала. Кал в виде

мелких сухих шариков. Бывает, что он частично выходит, но потом втягивается обратно. Во время прорезывания зубов бывает неоформленный зловонный стул. Стул похож на взболтанные яйца, после еды пациент должен поспешить, чтобы успеть в туалет. Запах кала преследует его везде, несмотря на то, что он моется. Симптомы постоянно меняются.

Плачет перед мочеиспусканием, натуживается при мочеиспускании, как во время дефекации.

Мочится малыми порциями и с продолжительными интервалам и.

У ребенка психологическая нестабильность, он берется то за одно, то за другое дело, никогда не доводит начатое до конца. Живет с ощущением нависшей над ним беды. не переносит, когда одна часть тела соприкасается с другой, не может лежать с кем-нибудь рядом. При пробуждении трет нос и глаза кулаками.

Не одевается тепло даже в холода.

Ребенок Sanicula не поддается уговорам; он упрямый, сердитый, раздражительный. Он то злится, то разражается смехом. Кричит, не переставая, не желает, чтобы его трогали, ведет себя плохо, лягается. Когда злится, падает на спину. Боится движения вниз.

Дети Sanicula обожают бекон и ледяное молоко.

РЕБЕНОК SILICEA

Дети Silicea отличаются болезненным видом. Они худые, анемичные, утомленные, их кожа по цвету напоминает воск, волосы и лицо светлые, большая голова и исхудавшее тело; незакрывшиеся роднички. Младенцы не могут переварить материнское молоко и любую другую пищу. После молока у них очень часто развиваются рвота, понос. Прорезывание зубов позднее, происходит с трудом. Носовые кровотечения у младенцев. Живот твердый, вздутый, горячий, увеличен; ощущение, что живот туго перевязан.

Зябкий, с жаждой.

Из-за плохого усвоения питательных веществ ребенку не хватает выносливости. Кости не очень твердые, ноги тонкие. Воспаление надкостницы с последующим некрозом. Медленно учится ходить, суставы слабые, особенно голеностопный; боится упасть.

Такие дети сторонятся общества, им недостает уверенности в себе. Они раздражительны, ранимы и не любят вмешательства в свою жизнь.

Характерным признаком детей Silicea является потоотделение в области верхней части тела и головы. Потливость лица, шеи, волосистой части головы сразу после засыпания. Нижние конечности остаются сухими; сделать так, чтобы потело все тело, очень трудно. Ладони и подошвы потеют, пот холодный, имеет неприятный запах. Саднение между пальцами ног. Подавление потливости стоп вызывает различные заболевания.

Недостаток жизненной энергии, внутреннего тепла. В холодную погоду ребенок дрожит, в теплую погоду ему хорошо. Однако легко перегревается и, как следствие, простужается. У него выраженная подверженность нагноениям — гноится любая ранка. Ногти покрыты белыми пятнами.

Нарушенная деятельность желудка сопровождается икотой, тошнотой, рвотой. Явное отвращение к горячей пище, предпочитает холодные продукты. Иногда возникает отвращение к мясу. Ребенок любит мороженое, ледяную воду, которую ему приятно ощущать в желудке. Иногда он не может пить горячее, поскольку от этого лицо и голова у него потеют и к лицу приливает жар.

Запоры без позывов к дефекации. Кал твердый, выделяется с большими усилиями; то и дело втягивается обратно в прямую кишку. Во время дефекации ребенок мучается, у него потеет голова.

Многочисленные и длительные кожные реакции на вакцинацию: воспаления, припухлости, абсцессы.

Астма у детей, рожденных от сикотических родителей.

Энурез от гельминтов. Водянка яичек у мальчиков.

После полуночи выражена бессонница. Среди ночи дети вскакивают, ходят во сне и снова ложатся в постель. Видят страшные сны.

Ребенок послушный, мягкий. Повышена психическая и физическая чувствительность, особенно к шуму — от воздействия подобных факторов возникает тревожность. Боится иголок и любых острых предметов. Стеснительный и нервозный — вплоть до того.

что плачет, если с ним заговаривают. Чрезвычайно робок и даже подавлен на приеме у врача, полагается на то, что доктору все расскажет мать.

Умственная деятельность затруднена. Чтение и письмо утомляют. Не хватает твердости характера или психической устойчивости.

Ребенок своевольный, упрямый, настойчивый. Добросовестно относится к мелочам; все делаез аккуратно, но избегает чего-либо нового, воображение неразвитое.

РЕБЕНОК SULPHUR

Это лекарство часто необходимо детям. Ребенок Sulphur неумытый маленький сорванец с грязной кожей, страдающий от ночных приступов бреда, сильных головных болей, у которого не все в порядке с головным мозгом, выявлен менингит да еще и угрожает развитие гидроцефалии.

Sulphur «расчистит» конституциональное состояние, если другие лекарства недостаточно глубоки и не в состоянии покрыть весь случай.

Лицо у детей Sulphur красное, морщинистое. Кожа нежная, тонкая, вспыхивающая румянцем по любому поводу, всегда красная. Ярко-красные уши.

Даже если ребенок часто умывается, лицо кажется грязным.

Типичный ребенок Sulphur отличается худощавым телосложением; он высокий, сутулый, страдает от плохого пищеварения, слабосильный. Слабые мышцы шеи, младенец не держит головку, когда уже пора держать. Конституция Sulphur может со временем сформироваться у детей, ведущих сидячий образ жизни, и не исключено ее появление у выздоравливающих после продолжительного заболевания.

Все части тела за исключением живота, который выглядит большим и растянутым, худые. Губы красные, таковы же все естественные выходные отверстия. Саднение вокруг ануса, межъягодичная складка красная по всей длине, саднит. Болезненность дефекации.

Почти постоянные катаральные выделения из носа, глаз и т. д. Дети Sulphur нередко поедают свои «козявки» — выделения из носа.

Энурез, особенно у детей с увеличенными лимфоузлами.

Понос и обильный пот, бледность лица. При чихании или смехе отходят газы.

Уменьшение количества мочи.

У ребенка хороший аппетит, но, немного поев, он теряет к еде интерес. Иногда у него случаются неожиданные приступы голода, особенно в 11 часов утра. Он ощущает пустоту, жжение в желудке, и тогда он должен немедленно что-то съесть. Ребенок испытывает жажду, много пьет. Нередко просыпается утром от поноса — это заставляет его вскакивать с постели.

Кожа сухая и грубая, легко трескается, особенно зимой. Часто в разных местах возникает раздражение, которое усиливается в теплом помещении, в теплой постели или теплой одежде. Ребенку приятно чесать эти места, однако потом появляется жжение. У детей Sulphur имеется склонность к разным видам кожной сыпи и нагноениям. Они могут страдать от запора; кал сухой и твердый, во время дефекации ребенок плачет. Страдают гельминтозами.

У ребенка Sulphur отталкивающий запах, при этом он сам очень чувствителен к неприятным запахам и свой собственный иногда его беспокоит. Ребенок не выносит ни жары, ни холода и очень любит находиться на открытом воздухе. Он жаркий, часто пьет. Ему лучше на открытом воздухе, в прохладе, но на холоде легко простужается. Очень не любит мыться, боится этого, с громким плачем противится всем попыткам его искупать. Во время купания мерзнет, после этого у него течет из носа. Он не может долго стоять, ему необходимо либо двигаться, либо сидеть, потому что самое худшее для него положение — это положение стоя.

Все недомогания усиливаются, как только он согреется в постели. Он испытывает чувство жжения в разных местах; у него горят стопы, и это его беспокоит. Не раз было отмечено, что такие дети часто высовывают ноги из-под одеяла. Они спят урывками, скорее дремлют, чем спят. Просыпаются от любого шороха, легкого прикосновения. Днем у них сонливость, ночью — бессонница. Сон не освежает. Ребенок часто поет во сне и от этого просыпается.

Ребенок неряшлив. Он повсюду разбрасывает свои веши, книги. игрушки. Конституция Sulphur — это состояние беспорядка, неряшливости и нечистоплотности. Пациент не расположен к занятиям. его не интересуют ни работа, ни удовольствия, ни беседы, ни движение. Леность ума и тела, ничего не желает делать. Не хочет следовать плану, в большинстве случаев ничего не доводит до конца. Он живет странными и необычными интересами, его ум постоянно занят бесполезными вопросами. Эгоистичен, не думает о других, ни о ком не заботится, лишен чувства благодарности. Способности посредственные, в школе учится и ведет себя плохо, потому что не может собраться с мыслями и сконцентрироваться.

Дети Sulphur склонны к технике, хорошо разбираются в устройстве различных механизмов. Любят общаться со взрослыми и обижаются, когда их считают «малышней».

Определять детей Sulphur помогает еще одна характерная особенность: они чрезвычайно гордятся тем. что у них есть. Их игрушки — самые лучшие, их семья — самая замечательная. Они также обладают поразительным умением обращаться с деньгами.

У ребенка Sulphur возникают жалобы, связанные с едой: молоком+++, солеными продуктами+++, хлебом++, сдобой++, яйцами++, жиром++, кислой пищей++. Он получает удовольствие от сладкого+++, сладкого и кислого+++, соленого и кислого+++, сырой пищи+++. Испытывает сильное отвращение к мясу+++.

РЕБЕНОК THUJA

Типичный ребенок Thuja медлительный, вялый и толстый. У него смуглая кожа, имеющая нездоровый вид, и темные волосы. Он обладатель гидрогеноидной конституции (по Грауфоглю). В анамнезе у ребенка могут быть пагубные последствия вакцинации, возможно, он и начал болеть после нес. Такие дети отличаются восковидным цветом лица, кожа на лице лоснящаяся, будто намазанная жиром. Она кажется грязной из-за многочисленных коричневатых пятен: на коже может быть много бородавок.

Жаркий, с жаждой.

Потоотделение происходит особым образом: во время сна тело потеет и только голова остается сухой, во время бодрствования ребенок сухой весь. Пот сладковато-кислый, зловонный; иногда имеет запах чеснока или меда; запах сильный, резкий. Пот, выступающий на ступнях, пахнет резко и неприятно.

У таких детей обычно больные зубы. Они портятся у корней, а коронка остается нетронутой; зубы кроша гея и желтеют. У детей болят зубы, когда они пьют чай или когда сморкаются. Иногда они рассказывают о необычном ощущении, будто в животе у них что-то двигается и выпирает наружу то в одном, то в другом месте. Ногти у детей ребристые, мягкие, ломкие, слоящиеся, обесцвеченные или кривые и деформированные.

У ребенка может быть как запор, так и понос. При запоре отхождение кала очень затруднено; ребенку больно тужиться, и часто он из-за этого перестает испражняться. Кал отходит не полностью, уходит обратно в прямую кишку. Утром бывает жидкий понос, извергающийся сильной струей. Он усиливается после завтрака, от кофе, жирной пищи и лука.

Вежливый, но замкнутый, склонен недооценивать себя, в частности презирать свою внешность. Раздражительный, ревнивый, однако в присутствии посторонних сдерживается.

Упрямый, столкнувшись с малейшим противоречием, бросается на пол и задыхается от гнева. Навязчивые идеи, мысли о потустороннем мире, религиозные устремления.

Сон беспокойный, ребенку снятся разные сны: о покойниках, о падении с большой высоты, об умственных усилиях, о несчастьях.

Ребенок торопливый и беспокойный, не может сконцентрироваться. У него часто бывает плохое настроение.

РЕБЕНОК TUBERCULINUM

Подходит детям со светлой кожей, голубыми глазами, высоким и худым, узкогрудым. Прорезывание зубов запаздывает, ребенок легко простужается неизвестно отчего. Симптомы постоянно меняются. Болезнь начинается неожиданно и так же неожиданно заканчивается.

Слабость, исхудание с повышением аппетита.

Долго не прекращающийся, изматывающий понос, в лице ни кровинки, синюшная бледность.

Ребенок часто страдает от «школьной» головной боли, которая усиливается после занятий, от умственного напряжения, напряжения зрения, переедания, при расстройстве желудка. От ношения очков головная боль не уменьшается.

У детей очень чувствительная кожа, имеет склонность к образованию мелких нарывов, которые долго не проходят. В младенчестве некоторые дети с туберкулиновой конституцией страдают от экземы по всему телу. Ближе к вечеру они испытывают слабость, ночью сильно потеют, отчего постельные принадлежности становятся влажными. Мочатся в постель, утром часто бывает понос.

Белые пятна на ногтях, потные ладони. Потливость от незначизельных физических усилий. Несмотря на то. что дети часто простужаются, они любят находиться на открытом и холодном воздухе. Плохо переносят жару. В семейном анамнезе может быть туберкулез.

Психика подвижная, вечером и в полночь испытывают беспокойство. Ребенок Tuberculinum неудовлетворенный и беспокойный, его тянет бродяжничать. Дети постоянно стремятся к переменам, путешествиям, все время хотят куда-то идти, делать что-то новое. Иногда они склонны к меланхолии, унынию, бывают мрачными, раздражительными, капризными, упрямыми, молчаливыми и надутыми. Чувствительны, на них воздействует любой пустяк. Ласковые, добрые, но когда болеют, становятся неуправляемыми.

Просыпаясь, ребенок Tuberculinum не понимает, где находится, пугается и плачет. Сны у него страшные, яркие, например испитывает во сне позор, от этого в ужасе просыпается. Бывают приступы ярости. Очень боится собак.

Безразличен к наказаниям и упрекам. Чувствителен к музыке. Ухудшение от нее. Желание холодных напитков и молока.

Психически недоразвитые дети. Психически активны, при этом питают отвращение к любым видам деятельности, особенно к тому, что требует душевных усилий.

Они очень любят копченое мясо+++, деликатесы+++, жир+++ и жирную ветчину++, холодное молоко++, свинину++, соль++, сахар++.

Раздел IV

РЕПЕРТОРИЙ

ДЕТСКОГО ВОЗРАСТА

ЛЕКАРСТВА И ИХ СОКРАЩЕННЫЕ НАЗВАНИЯ

abel

abelmoschus

abies-c

abies canadensis

abies-n

abics nigra

abrot

abrotanum

absin

absinthium

acet-ac

aceticum acidum

acon

aconitum napellus

acon-1

aconitum lycoctonum

act-sp

actaea spicata

aesc

aesculus hippocastanum

aeth

acthusa cynapium

agar

agaricus muscarius

agar-ph

agaricus phalloides

agn

agnus castus

agra

agraphis nutans

ail

ailanthus glandulosa

alco

alcoholus

all-c

allium cepa

all-s

allium sativum

allox

alloxanum

aloe

aloe socotrina

alum

alumina

alumn

alumen

alum-p

alumina phosphorica

alum-sil

alumina silicata

am-c

ammonium carbonicum

am-m

ammonium muriaticum

am-p

ammonium

phosphoricum

ambr

ambra

ambro

ambrosia artemisiaefolia

amph

amphisbaena

vermicularis

anac

anacardium orientale

anan

anantherum muricatum

ang

angustura vera

anh

anhalonium lewinii

ant-c

antimonium crudum

ant־t

antimonium tartaricum

anth

anthemis nobilis

apis

apis mellifica

apoc

apocynum cannabinum

aral

aralia racemosa

aran

aranea diadēma

arg

argentum metallicum

arg-n

argentum nitricum

arn

arnica montana

ars

arsenicum album

ars-h

arsenicum

hydrogenisatum

ars-i

arsenicum iodatum

ars-s-f

arsenicum sulphuratum

flavum

art־v

artemisia vulgaris

arum־t

arum triphyllum

arund

arundo mauritanica

asaf

asa foetida

asar

asarum europaeum

asc־t

asclepias tuberosa

aspar

asparagus officinalis

aster astra-e ātro

aur aur־ar aur-i aur-m aur-m-k

aur-m-n

aur-s bac bapt bapt-c bar-acet bar-c bar-i bar־m bar-s bell benz-ac berb bism bor both-1 bov brom bry bufo buth-aust cact cadm-s eaj calad calc calc־ar calc־br calc-f

asterias rubens astragalus excapus atropinum puruin aurum metallicum aurum arsenicum aurum iodatum aurum muriaticum aurum muriaticum kalinatum aurum muriaticum natronatum aurum sulphuratum bacillinum Burnett baptisia tinctoria baptisia confusa baryta acetica baryta carbonica baryta iodata baryta muriatica baryta sulphurica belladonna benzoicum acidum berberis vulgaris bismuthum subnitricum borax veneta bothrops lanceolatus bovista lycopcrdon bromium bryonia alba aut dioica bufo rana buthus australis cactus grandiflorus cadmium sulphuratum cajuputum caladium seguinum calcarea carbonica calcarea arsenicosa calcarca bromata calcarea fluorica

naturalis

calc-i

calcarea iodata

calc־p

calcarca phosphorica

calc-s

calcarea sulphurica

calc-sil

calcarea silicata

camph

camphora

cann-i

cannabis indica

cann-s

cannabis sativa

canth

cantharis

caps

capsicum annuum

carb-ac

carbolicum acidum

carb-an

carbo animalis

carb־v

carbo vegetabilis

carbn-0

carboneum

oxygenisatum

carbn-s

carboneum sulphuratum

care

carcinosinum Burnett

card-m

carduus marianus

carl

Carlsbad aqua

case

cascarilla

caste

castella texana

catar

cataria nepeta

caul

caulophyllum

caust

causticum Hahnemanni

cean

ceanothus amcricanus

cedr

cecdron

cench

cenchris contortrix

cere-b

cereus bonplandii

cham

chamomilla

chel

chelidonium majus

chelo

checlone glabra

chim

chimaphila umbellata

chin

china officinalis

chin-ar

chininum arsenicosum

chin-s

chininum sulphuricum

chion

chionanthus virginica

chlol

ch !oral urn hydratum

chlor

chlorum

cic

cicuta virosa

cimic

cimicifuga raccmosa

cimx

cimex lectularius

cina

cina maritima

cinnb

cinnabaris

cist

cistus canadensis

clem

clematis erecta

coc-c

coccus cacti

coca

coca

cocc

cocculus indicus

cod

codeinum purum aut

coff

coffea cruda

colch

colchicum autumnale

coll

collinsonia canadensis

eoloc

colocynthis

com

comocladia dentata

con

conium maculatum

conin

coniinum

convo-s

convolvulus stans

cop

copaiva

cor-r

coralli urn rubrum

corn

cornus circinata

corti co

corticotropinum

croc

crocus sativus

crot-c

crotalus cascavella

crot־h

crotalus horridus

croto-chlol

croton chloralum

croto־t

croton tiglium

cub

cubeba officinalis

cupr

cuprum metallicum

cupr-ar

cuprum arsenicosum

cur

curare

cycl

cyclamen curopaeum

dig

digitalis purpurea

dios

dioscorca villosa

dol

dolichos (mucuna)

dor

doryphora decemlineata

dros

drosera rotundifolia

dulc

dulcamara

echi

echinacea

clae

elaeis guineensis

elaps epig equis eup-per eup-pur euph euphr fago ferr ferr-ar ferr-i ferr־p fl־ac form gamb gaul gels

gink-b gins glon goss graph grat guaj ham hell hep

hist hura hydr hydr־ac hyos hyosin

hyper ign iod

claps corallinus epigea repens equisetum hyemale eupatorium perfoliatum eupatorium purpurcum euphorbium officinarum cuphrasia officinalis fagopyrum csculentum ferrum metallicum ferrum arsenicosum ferrum iodatum ferrum phosphoricum fluoricum acidum formica rufa gam bog ia gaulthcria procumbens gelsemium

sempervirens ginkgo biloba ginseng

glonoinum gossypium herbaceum graphites naturalis gratiola officinalis guajacum officinale hamamelis virginiana helleborus niger hepar sulphuris

calcareum histaminum muriaticum hura brasiliensis hydrastis canadensis hydrocyanicum acidum hyoscyamus niger hyoscyaminum

bromatum hypericum ignatia amara iodium purum

ip

ipecacuanha

med

medorrhinum

iris

iris versicolor

meny

menyanthes trifoliata

jab

jaborandi

meph

mephitis putorius

jal

jalapa

mere

mercurius

kali־ar

kali arsenicosum

(mercurius solubilis.

kali־bi

kali bichromicum

mercurius vivus)

kali-br

kali bromatum

merc-c

mercurius corrosivus

kali-c

kali carbonicum

merc-i-f

mercurius iodatus flavus

kali-chl

kali chloricum

merc-i-r

mercurius iodatus ruber

kali-i

kali iodatum

merc-phos

mercurius phosphoricus

kali-m

kali muriaticum

merl

mercurialis perennis

kali־n

kali nitricum

mez

mczereum

kali־p

kali phosphoricum

morph-acct

morphinum aceticum

kali-s

kali sulphuricum

mosch

moschus

kali-sil

kali silicicum

mur-ac

muriaticum acidum

kalm

kalmia latifolia

murx

murex purpurea

kerose

kerosenum

myric

myrica cerifera

kreos

kreosotum

naja

naja tripudians

lac־c

lac caninum

nat-a

natrum aceticum

lac-d

lac vaccinum dcfloratum

nat-ar

natrum arsenicosum

lach

lachesis mutus

nat-c

natrum carbonicum

lachn

lachnanthes tinctoria

nat-m

natrum muriaticum

laur

laurocerasus

(natrum chloratum)

led

ledum palustrc

nat-p

natrum phosphoricum

lem-m

lemna minor

nat-s

natrum sulphuricum

lil-t

lilium tigrinum

nice

niccolum metallicum

lith-c

lithium carbonicum

nicot

nicotinum

lyc

lycopodium clavatum

nid

nidus cdulis

lycps

lycopus virginicus

nit־ac

nitricum acidum

lyss

lyssinum

nuph

nuphar lutcum

m־arct

magnetis polus arcticus

nux-m

nux moschata

m-aust

magnetis polus australis

nux-v

nux vomica

mag־c

magnesia carbonica

oci

ocimum canum

mag-m

magnesia muriatica

oena

oenanthe crocata

mag-p

magnesia phosphorica

01-j

oleum jecoris aselli

mag-s

magnesia sulphurica

olnd

oleander

maland

malandrinum

опор

onopordon acanthium

mane

mancinella

onos

onosmodium

mang

manganum

virginianum

op orig

opium

origanum majorana

osm

osmium metallicum

ox-ac

oxalicum acidum

pall

palladium metallicum

par

paris quadrifolia

ped

pediculus capitis

pctr

petroleum

petros

petroselinum sativum

ph-ac

phosphoricum acidum

phel

phellandrium aquaticum

phos

phosphorus

phys

physostigma venenosum

phyt

phytolacca dccandra

pic-ac

picricum (picronitricum)

acidum

plan

plantago major

plat

platinum metallicum

plb

plumbum metallicum

plect

plectranthus fruticosus

podo

podophyllum pcltatum

prot

bacillus proteus

prun

prunus spinosa

psor

psorinum

ptel

ptelea trifoliata

puls

pulsatilla pratensis

pyrog

pyrogen ium

rad-br

radium bromatum

ran-b

ranunculus bulbosus

raph

raphanus sativus

rat

ratanhia peruviana

rauw

rauwolfia serpentina

rheum

rheum palmatum

rhod

rhododendron

chrysanthum

rhus-t

rhus toxicodendron

rhus-v

rhus venenata

rib-ac

ribonucleicum acidum

rumx

rumex crispus

ruta

ruta graveolens

sabad

sabadilla

sabal

sabal serrulata

sabin

sabina

sacch

saccharum officinale

sal-ac

salicylicum acidum

samb

sambucus nigra

sang

sanguinaria canadensis

sanic

sanicula aqua

sant

santoninum

sapin

saponinum

sapo

saponaria officinalis

sarr

sarracenia purpurea

sars

sarsaparilla

scut

Scutellaria laterifolia

sec

secale corn и turn

sei

selenium

senec

senecio aureus

seneg

senega

senn

senna

sep

sepia succus

sil

silicea terra

sin־a

sinapis alba

sin-n

sinapis nigra

sol-m

solanum mammosum

sol-t־ae

solanum tuberosum

aegrotans

spig

spigelia anthelmia

spig-m

spigelia marylandica

spong

spongia tosta

squil

squilla (scilla) maritima

stann

stannum metallicum

staph

staphysagria

stel

stellaria media

stram

stramonium

stront

strontium metallicum

stry-ar

strychninum

arsenicosum

sul־ac

sulphuricum acidum

sul-i

sulphur iodatum

sul-ter

sulphur tercbinthinatum

sulfonam

sulfonamidum

sulph

sulphur

syph

syphilinum

tab

tabacum

tarax

taraxacum officinale

larent

tarentula (tarantula)

hispanica

tell

tellurium metallicum

ter

lerebinthiniae oleum

teucr

teucrium marum verum

(= marum verum)

thea

thea chinensis

ther

theridion curassavicum

thuj

thuja occidentalis

tub      tuberculinum

bovinum Kent uran      uranium metallicum

urea      urea pura

ust      ustilago maydis

valer      valeriana officinalis

vario      variolinum

verat      veratrum album

verat-v      veratrum viride

verb      verbascum thapsus

viol-o      viola odorata

viol־t      viola tricolor

vip־a      vipera aspis

vit-n      vitex negundo

zinc      zincum metallicum

zing      zingiber officinale

РЕПЕРТОРИЙ ДЕТСКОГО ВОЗРАСТА:

СОМАТИЧЕСКИЕ ПРОЯВЛЕНИЯ

АНЕМИЯ

ars, bor, calc. CALC-P, CHIN, terr, FERR-P, graph, kali-ar. KALI-C, kali-p, med, mere, NAT-M. phos, plb, puls, staph sulph

АППЕТИТ

ОТСУТСТВИЕ:

еда, отказ от нее

материнское молоко, отказ от него

УМЕНЬШЕНИЕ

ars, bell, bor, caul, caust, cocc, croc, grat, HYOS, ign, KALI-CHL. kali-p, lach, OP, PH-АС, phyt. plat, puls, sep, TARENT, VERAT, VIOL-O

bor. calc, CALC-P, cina, lach, mere, sil

ars, asar, bar-c, calc, cham, chel, chin, cocc, cycl, ferr, ip, kali-bi, LYC, NAT-M, nux-v, phos, puls, sep. sil, sulph, tub

АСТМА

ВАКЦИНАЦИЯ, после нее

acon, ambr, ANT-T, ARS, CHAM, calc, calc-p, IP, kali-br, kali-c, kali-i, mosch. NAT-S, nux-v, psor, PULS, SAMB, stram, sulph thuj

АСФИКСИЯ, у новорожденных

aceon, ANT-T, arn, bell.

CAMPH, chin. laur. op

АФТЫ

BOR, case, cor-r, kali-chl. MERC, mur-ас, nux-m. plan, sacch, sulph. SUL-AC

БРОНХИТ

dulc. IP, KALI-C. nat-ars

ВЕТРЯНАЯ ОСПА

acon, ANT-C, ant-t, ars, bell, canth, carb-v, caust, coff, ip. led. mere, nat-c, nat-m, PULS, rhus-t, sep, sil, SULPH, thuj

ВЫПАДЕНИЕ ПРЯМОЙ КИШКИ

ferr, hydr. nux-v. PODO

ГЕМОРРОЙ

aesc, aloe, mur-ac

ГИДРОЦЕФАЛИЯ

am-c, APIS, apoc. ars. aur, bell, bry. CALC, calc-p carb-ac, con, dig, ferr, ferr-i, hell, hyos, iod. kali-i, kali-p, lach, lyc. mag-m, mere, nat-m, op. ph-ас. phos, plat, puls, samb. SIL, stram. sulph, tub. zinc

ГЛИСТЫ

all־c, ars. calc, carb-v, CHELO. chim, cic, CINA, dol, ferr, graph, ign, mere, nat-m. nat-p. nux-m. nux-v, petr, ruta, sabad, sec, sil, sin-n, spig. spong, squil, stann, SULPH, ter, TEUCR, verat

ГОЛОВНАЯ БОЛЬ

ГОРЕ, от него

ДАВЛЕНИЕ снаружи: улучшение

ДАВЛЕНИЕ снаружи: ухуд- шение

alum, ant-c. apis, arg. arg-n ars, BELL, BRY, calc, CHIN, COCC, ferr, GELS, GLON, IRIS, kali-bi. lach mag-m nat-m, nit-ас, nux-v, phos, psor, PULS, sep, SIL, sulph

IGN, nat-m, op, ph־ac, puls. STAPH

apis, BELL, BRY, coloc. ferr, glon, kali-bi. lach. MAG-M. mag-p. NAT-M, puls, sang, spig. stann

agar, arg, bar־c, cupr, kali-c, mag-c, prun

ЗАПОР когда

aloe, alum, BRY, calc-p, ign, lac-d, nat-m, nux-v, plb, podo, puls

ЗЛОСТЬ, от нее

acon, bry, CHAM, coff, coloc, dulc, ign, kali-c. lyc, mag-c, NAT-M, nux-v, petr, phos, plat, rhus-t, STAPH

ИСПУГ, после него

ACON, arg-n, calc, chin-ar, coff, cupr, IGN, nux-v op. PULS

КОРЬ, после нее

bell, carb-v. dulc, hell, hyos, puls, rhus-t. sulph

МОРОЖЕНОЕ, после него

ars. puls

МУЗЫКА, от нее

aeon, ambr, cact, COFF, nat-m, nat-c, nux-v, ph-ac, phos

НАПРЯЖЕНИЕ ГЛАЗ, от него

agar, cact, calc, carb-v, caust, cimic, cina, kali-c. lyc. nat-c, nat-m ph-ac, phos, rhod. rhus-t. RUTA, sil, tub

РАДОСТЬ, чрезмерная, от нее

coff, op, puls

РАЗДРАЖЕНИЕ, СТРЕСС, после этого

bry. cham, coff, mag-c. mez,

NAT-M. petr, staph

СЛЕПОТА, затем сильная головная боль, зрение воc- станавливается при усиле- НИИ головной боли

kali-bi

СОЛНЦЕ, от его воздействия

agar, ant-c. bar-c, BELL, BRY. calc, carb-v, chin, COCC, gels, GLON, lach. NAT-C, NAT-M, puls, sulph

СОЛНЦЕ: усиливается/ ослабевает от его воздейст- вия

GLON, kali-bi, kalm, nat-m, phos. SANG, spig, stann, sulph

СТРИЖКА ВОЛОС, после нее

ТРАВМА, после нее

УНИЖЕНИЕ, от него

ЧЕРЕДОВАНИЕ с болью в животе

ЭПИЛЕПТИЧЕСКИЕ ПРИ- ПАДКИ, после них

BELL, glon, led, puls, sabad, sep

arn. bell, calc, cic, hyper, lach, nat-m, nat-s, phos, rhus-t, staph

lyc, op

aesc, ars, cina. gels, iris, plb, rhus-t

caust. cina, cupr

ГОРЛО, воспаление

ACON, BELL, cham, chin, DULC, HEP. ign, LACH, lyc, MERC, nux-v, PULS, rhus-t, sabad, SULPH

ЖЕЛТУХА

aloe, bry, card-m. cham, CHEL, chin, ferr, iod. lach, LYC, mere, myric, nat-m, NAT-S, nit-ас, nux-v, phos. plb, podo, puls, sil

ЖИВОТ

БОЛЬ

НАПРЯЖЕНИЕ

УВЕЛИЧЕНИЕ

abrot, acon. AGAR, ALOE, ars, BELL, bism. bry, CALC, calc-p, CARB-V, CATAR, CHAM. CHEL, cic, cina, cocc. colch, COLOC, CUPR, DROS, dulc. ferr, gels, graph. IGN, IP. LYC, MAG-M, MAG-P, mere, NUX-V. OP. PLB, PODO, PULS, rheum SENN, SIL, SPONG, staph, teucr, verat

BAR-C, CALC, CAUST, cina, cupr, sil, SULPH

BAR-C, CALC, cupr, mag־m, psor, sanic. sars, sil, sulph

ЗАДЕРЖКА МОЧИ

КАЖДЫЙ РАЗ, КОГДА ПРО- СТУЖАЕТСЯ

acon. APIS art־v, bell, benzас. calc, caust. cop. dulc. eup-pur, ferr-p. gels, ip. op

ACON, cop. dulc. puls, sulph

ЗАПОР

AESC, aloe, ALUM, bry. CALC, calc-p, CAUST, GRAPH, kreos, LAC-D, lyc, MAG-M, NAT-M, NUX-V, OP, RUTA. SANIC, SEP, SIL, staph. SULPH, THUJ, zinc

ИКОТА

agar, am-m. ars. ars-i. bry, cham cic. cycl, hyos. ign. lyc, mag-p, mere, MOSCH, nat-a, nat-c, nat-m, NICC, nux-m. nux-v, stram, teucr

КАШЕЛЬ

КАТАРАЛЬНЫЙ

aceon, ARS. BELL. caps, carb-v. caust, CHAM. cina. DROS, DULC, hyos, ign. IP. KALI-BI, MERC, NUX-V, phos. PULS, RHUS-T, SAMB, sil, sulph, verb

СУХОЙ

acon, alum, ant-t, ARS, ARS-I, bar-c, BELL, BROM, BRY, CALC, CALC-S, caps, chin. HEPAR. iod, nat-a, NAT-M, nux-v, PHOS, puls, RUMX, SAMB, SPONG, SULPH, TUB

Характерные черты:

истощенные мальчики, у них

lyc

спастический, изнуряющий; ухудшение ночью

sang

EUPHR

thuj

ambr, caust

dros

ant-t, cham, coll, staph

rhus-t

coc-c, staph

cina

lach

ambr

arn, cham, cina

kali-bi, nux-v

rumx

kali-br

all-c

sil

надавливание рукой в под- ложечной области: облег- чение

dros

укладываясь спать, вынужден сесть, чтобы откашляться, затем засыпает

con

корь, после нее

dros, puls

мясо, после него

staph

запахи сильные, от них

phos

сильные приступы становятся слабее и слабее

ant-c

высунув язык, закашливается

lyc

выдохнуть не может, синеет: необходимо поднять его

meph

сон, во время него

cham, lach

чихание заканчивается кашлем

agar

вскакивает, цепляется за того, кто рядом, хрипло кричит, жалуясь; отклоняется назад и хватается за гортань

ant-t

незнакомцы: при виде их

ambr, ars, bar-c, phos

коченеет, лицо синеет

cupr, Ip

разговаривает когда, ухуд- шение

rumx, sanic, spong

вакцинация, после нее

thuj

рвота при сильном непре- рывном кашле, облегчение после нее

mez

коклюшный кашель

пишет когда, ухудшение разговор, чтение: во время них

carb-v, dros ciņa, ip, kali-s

ferr

КОНТАГИОЗНЫЙ моллюск

ambr, ARS, calc, calc-p caust, con. dole, graph, hep. kali-i. lyc. MERC, NAT-M. nit-ас, ph-ас, phos, PULS, rhus-t, SIL. staph. SULPH. thuj

конъюнктивит

acon, alum, APIS, arg-n, ars, BELL, calc, calc-p, calc-s, canth, cham. cinnb, EUPHR, ferr־p, hep, kali-bi, lyc, mere, puls. rhus־t, staph, sulph. thuj

КОРЬ

ACON, am־c, APIS, ars. bell, BRY. carb-v. cham. chel, chin, EUPH, ferr-p. gels ip. kali-bi. phos. phyt. PULS, rhus-t. SULPH

КРАСНЫЕ ГЛАЗА, хронически

apis, arg-п. bar-c, bar-m, calc, cann-i, euphr, FERR, kali-c, kali-s, lyc, lach, mere, nat-m, sil, sulph. thuj, TUB

КРОВОХАРКАНЬЕ

arn, ars, arum-t, carb-v. chel, CHIN, crot-h. FERR, hep, ip, kreos, lach, mere, PHOS, sulph

ЛИХОРАДКА

Характерные черты:

жажда усиленная

ACON. ARN, ARS, bell. BRY, CHAM, chin, cina, HEP, IP, KREOS, lyc, nat-m. RHUS-T, Sil. STAPH. STRAM

пьет торопливо

hep

пьет понемногу

ant-t, ARS. bell, chin, lyc, rhus-t

пьет помногу

acon, BRY, canth, stram

жажда отсутствует

APIS, CARB-V, CHEL. CHIN, cīna, DULC, GELS, IP, NUXM, PULS, RUTA, SAMB

ухудшение вечером

acon, bell, chin, lyc, puls, rhus-t, sil

верхняя часть тела более горячая

agar, arn, puls

нижняя часть тела более горячая

lyc, OP

катаральная лихорадка

acon, bry. ferr-p, hep, rhus-t, sabad

днем только

ant-t, eup-per

судороги

bell, cic, hyos, stram

дрожь с жаром

cham

щеки: одна красная и горячая, другая бледная и холодная

acon, cham

кисти и ступни: с одной стороны тела они бледные и холодные, с другой стороны красные и горячие (вечером и ночью)

puls

сон: ухудшение

calad, mez, op, samb

лето, жаркий сезон: появ- ление лихорадки

ars, bell, bry, gels, IP

сырая погода: появление

ars, bry, dulc, hep, puls,

лихорадки

rhus-t

ЛОМАТЬ ВЕЩИ желание

apis, hura. stram tub

МАСТУРБАЦИЯ

ambr, BUFO, lach. mere, med

ORIG, ph-ас. phos, pic-ac

PLAT, STAPH, TUB, UST

МОРСКАЯ

БОЛЕЗНЬ

ang. ars, bell, brom, COCC, colch. croc euph, ferr hyos. kreos, nat-m. nux-m, op, petr. sec, sil. staph, TAB, ther. verat

МОЧИТСЯ

В ПОСТЕЛЬ

ВРЕМЯ КОНКРЕТНОЕ: первый сон, во время него

под утро

после 5 часов утра

с полуночи до утра

acon, aeth. am-c. anac, anan, APIS, apoc. arg, ARG-N, ARN, ARS, aur, aur-m, aur-s, bar-s, bar-m, BELL, BENZ-AC, bry, cact, calc, canth. carbn-s. carb-v, CAUST, cham chin, chlol, cimx, cina, coca, con, crot-c. cub, cupr, dulc, equis, eup-pur, FERR, ferr-ar ferr-i, ferr-p, fl-ас, GRAPH, hep, hyos, ign, kali-c. kali-p KREOS, mag-s, med. mere, mur-ac, nat-a, nat-c. NAT-M. nat-p. NIT-АС. nux-v, op. ox-ас, petr, ph-ас, phos. plan, podo. psor, PULS, RHUS-T, ruta. sanic. sars, seneg, SEP, sil. spig, squil, staph, stram. SULPH, tab, ter, thuj, tub, uran. verat, verb, viol-t, zinc

benz-ас, CAUST, cina, kreos. ph-ас, SEP

am-c, cact, chlol, zinc

cact

plan

ПРИВЫК так мочиться, иные причины не просматриваются

РАЗБУДИТЬ ТРУДНО ре- бенка

СНИТСЯ СОН 0 том, что мочится, во время мочеис- пускания

СПАСТИЧЕСКИЙ ЗНУРЕЗ

ХИЛЫЕ дети, у них

EQUIS

bell KREOS

kreos. lac-c, lyc, merc-i-f, seneg, sep, sulph

ARG. bell, canth, caps, caust, cina, coloc. gels, hyos, ign. lach, lyc, nux-v, op, puls, rhus-t, verat

china

МОЧИТЬСЯ позывы

БЕЗРЕЗУЛЬТАТНЫЕ

БОЛЕЗНЕННЫЕ, ребенок плачет

ВНЕЗАПНЫЕ, ребенок про- сыпается, но не успевает встать с постели

ПОДПРЫГИВАЕТ ОТ БОЛИ, если не удается помочиться

ХВАТАЕТСЯ ЗА ГЕНИТА- ЛИИ, кричит

ACON, apis, camph, eup-pur, lyc

BOR, lach, lyc. nux-v, SARS

kreos

petros

ACON, merc

НАГНОЕНИЯ, тенденция к ним

bar-c. calc-i, CALC-S, carb-v, dulc, HEP, LACH, MERC, nit-ас. pyrog, SIL, sulph, TUB

НАСМОРК.

хронический

all-c, am-c, am-m, am-p, barc. calc, calc-p. chel, euphr, ferr, kali-ar, kali-bi. kali-c. KALI-S, lyc. merc, NAT-A. nat-c, nat-m, phos, puls, SIL, staph, sulph, teucr, TUB

НЕДОМОГАНИЯ

от следующих причин:

БЕССОННИЦА

ambr, bry, caust, chin, COCC,

ВАКЦИНАЦИЯ

colch, cupr, ip, nat-m, nit-ac. NUX-V, puls. ruta. SULPH apis, ars. echi, hep,

ВЕТРЯНАЯ ОСПА, после

kali-chl, MALAND, SIL, SULPH, THUJ

led. rhus-t, vario

нее

ВОЗБУЖДЕНИЕ, эмоцио-

acon, arg-n. arn. aur bell,

нальное

bry, calc, calc-p, CAPS,

ВОЗМУЩЕНИЕ

caust, cocc, COFF, con, cupr, GELS, glon, ign, kali-br. kali-p, lyc, nat-m, nux-v. PH-AC, phos, psor, PULS, STAPH, tarent, TUB, verat

ambr, ars. aur. calc-p. caps,

ВЫГОВОР (ЗАМЕЧАНИЯ)

chin, cocc, coloc, croc, ign, nat-c, STAPH

bell, nit-ac, plat

ГОРЕ

am-m, anac. ant-c. apis, ars,

ГРОЗА

AUR, calc-p, CAUST, COCC. colch, con, cycl. gels, graph, hyos, IGN, kali-p, LACH, lyc. NAT-M, nit-ac. nux-v, PH-AC, plat puls, STAPH, tarent, verat

bry. caust, gels, lach.

ГРУБОСТЬ

NAT-C, nat-m. nat-p, nit-ac, petr. PHOS, rhod. sep, SIL calc, cocc, colch. nat-m.

ДЫМ от сгорания угля

nux-v, ph-ac, STAPH arn, bov, carbn-s, carb-v,

sec

ЖЕЛЕЗО, избыток в орга- низме

ЗЛОСТЬ, ДОСАДА

ars, puls, sulph. zinc

ACON. ant-t, ars, bell, bry. CHAM, COCC. COLOC, gels, IGN. IP. lyc. nat-m. NUX-V. OP, plat, puls, STAPH, tarent

КОРЬ, после нее

ant-c, bell, bry, CAMPH, carbn-s, CARB-V, cham, chin. hyos. ign, nux-v, PULS, rhus-t. sulph

КРОВОТЕЧЕНИЕ, после него

КУПАНИЕ:

CHIN, ferr, nat-m. PH-AC

море, в нем

ars. mag-m, nat-m, rhus-t. sep. zinc

холодная вода, в ней

ANT-C, bar-c. bell, caps, caust, colch, kreos. MAG-P, nit-ac, RHUS-T, sep, TUB

МЕДЬ, пары

camph, IP, LYC. MERC, nux-v, op. puls

МЫШЬЯК, пары

НАКАЗАНИЕ

camph, ip. MERC, nux-v ambr, con. dig, lach, staph

НЕДОЕДАНИЕ

alum, aur calc-p, caust, FERR, graph, IOD KALI-C, phos psor. SIL. SULPH, TUB

ОЖИДАНИЕ (ПРЕДЧУВ- СТВИЕ)

ПЛОХИЕ НОВОСТИ

arg-n. ars, carb-v, gels, LYC, med, plb, ph-ac, SIL, thuj apis. CALC, calc-p, GELS, ign, kali-c, kali-p. med. nat-m. nat-p, phos, puls, stram, sulph

ПОВРЕЖДЕНИЕ, УШИБ

arn, cic, ferr, hyper, led, nat-m. nat-s, rhus-t

ПОГОДА, ее изменения

ant-t, bell, bry, calc, calc-p, caust, chel, dig, DULC, gels, kali-c, nat-c, nux-m, petr, ph-ас, PHOS, PSOR, puls, RAN-B, RHOD. RHUS-T, rumx, SIL, sulph, TUB

ПОТЕНИЕ, при его подав- пении

acon, ars, BELL, bry, CALC, CALC-S, carbn-s, carb-v, CHAM, CHIN, COLCH, DULC, eup-per, ferr. graph, hep. kali-c, lyc, mere, nat-m, nat-s. nux-v, phos

ПРЕПЯТСТВИЯ, ПОМЕХИ

coloc, gels, ign. kali־br, op. ph-ас, plat, sep, staph, SULPH

ПРОМОКШИЕ ноги, тело

am-c, ant-c, apis, ars. bell bry. CALC, calc-p, calc-s. camph, carb-v, CAUST, chin, colch, dulc hep ip. lach. lyc, nit-ас, nux-m, phos, PULS, RHUS-T, sars. SEP, sulph, verat

РАДОСТЬ, чрезмерная

acon, caust. coff. croc, cycl, nat-c, op, puls

САМОВЛЮБЛЕННОСТЬ, САМОМНЕНИЕ

calc, lyc, mere, pall, sil, sulph

СЕРА,злоупотребление ею

ars, calc, chin, mere. PULS, sep

СОЛНЦЕ, его жар

agar, ANT-C, arg. bar-c. bell, bry, camph. carb-v. euphr GLON, graph, ign, iod, kalm. lach, NAT-C, NAT-M. nux-v, op. psor. PULS, sulph

ССОРА

berb, chion, cic, glon, kali-chl, spig, thuj

СТРАХ, сильный внезапный испуг

ACON, apis. arg־n. arn, ars, art-v, aur bell, caust. coff, cupr. gels, glon graph, IGN, LYC, NAT-M, nux-v, OP, PH-АС, PHOS, plat, PULS, rhus-t. SIL

СЫРОЕ ЖИЛИЩЕ

aran. calc, carb-v, DULC, NAT-S, puls, rhod, rhus-t, sil, THUJ, verat

ТЕМПЕРАТУРА, ее измене- НИЯ

aeon, ARS. carb-v, caust, graph, lyc mag-c, nux-v, phos, puls, RAN-B, rhus-t, spong, sulph, verat, VERB

ТОСКА ПО ДОМУ (НОС-

ТАЛЬГИЯ)

caps, clem

УПРЕКИ

coloc, ign, OP. ph-ас, staph

ХОЛОД: ветер холодный

aceon, ars, ars-i, aur. bell, bry, calc, calc-p. carb-v, caust, CHAM, chin, euphr, LYC, NUX-V, PHOS, psor, PULS, RHOD, thuj

камень или земля холодные, от сидения на них

dulc. nux-v, rhod, rhus-t

попадание на холод

ARS. dulc. ferr, graph, hep, KALI-AR, nux-v, petr, psor. puls, ran-b, rhus-t. sabad sep, sil, TUB

ШЕРСТЯНЫЕ ВЕЩИ, ноше- ние их

com, hep. hyos. merc. psor.

puls, sulph

НЕФРИТ

apis, ARN, ARS, benz-ac, berb, CANTH, dulc. EPIG, equis, nat-s, OCI, phos, senec, ter, thuj

Раздел IV. Реперторий детского возраста

НОГТИ пятнистые

alum, ars, calc, nit-ас, ph-ас, sep, SIL, sulph, TUB

НОС, заложенность

ГРУДНЫЕ МЛАДЕНЦЫ, у них

ДЕТИ, у них

aur. kali-bi. lyc, nux-v, SAMB

am-c, ars. arum-t, asc-t, lem-m, teucr

НОСОВАЯ ПЕРЕГОРОДКА, смещение ее

bar-c, calc, nat-a, sil, syph, TEUCR, thuj, TUB

НОСОВОЕ КРОВОТЕЧЕНИЕ

bell, chin-s, croc, FERR, ferr-p. ham. merc-phos, ter

ОХРИПЛОСТЬ

ГРОМКО говорит когда

acon, all-c, bell, BROM. CALC. CAPS, carb-v, CAUST, CHAM, HEP, iod, kali-bi, mere, PHOS, spong, tell cham

ПАХОВАЯ ГРЫЖА

СЛЕВА

СПРАВА

AUR. lyc. nit-ас, nux-v

nux-v

aur, lyc

ПИЩА И НАПИТКИ^5

АРБУЗЫ, ДЫНИ: желание их недомогание от них отвращение от них ухудшение от них’

puls

zing

ars. china, verat, zing

ars, fl-ас, puls, zing

БАНАНЫ:

желание

ther

отвращение

БЕКОН:

bar-c, elaps

желание

ars, calc, calc-p, mez. sanic. tub

отвращение

rad-br

БОБЫ И ГОРОХ, ухудше-

BRY, calc, kali-c, LYC, petr.

ние

phos, sil

ВАРЕНАЯ ПИЩА, отвраще-

graph, kreos, lyc, sil

ние

ВИНОГРАД, ухудшение

chin, verat

ВИШНЯ, желание

chin

ГОВЯДИНА, отвращение

crot-c, mērc, ptel

ГОРЧИЦА, желание

ars, cic, cocc, colch, hep, lac-c

ГОРЬКАЯ ПИЩА:

желание

cod, dig, graph, nat-m. nux-v, sep

недомогание

nat-p

ГОРЬКИЕ НАПИТКИ, жела-

aeon, aloe, dig nat-m. ter,

ние

ther

ГОРЯЧИЕ НАПИТКИ:

желание

BRY, LAC-C. lyc. puls

отвращение

cham, chin, terr, kali-s. lyc.

puls

улучшение

ars, chel, lyc, nux-v, sul-ac

ухудшение

bar-c, bell, bry, carb-v, cham, lach, merc-i-f, mez, ph-ac, PHOS, phyt, PULS

ЖИР:

желание

calc, calc-p, mez, nit-ac.

nux-v. sulph, tub

недомогание

ars, carb-v

отвращение

ars, bry, calc-f, carb-v, CHIN, colch, ip, lyc, nat-m, petr, PULS, sulph

ухудшение

ars, asaf, carb-v, caust, colch, cycl, dros, FERR, GRAPH, ip, lyc, mag-m, nat-p, PULS, tarax, tarent, thuj

ЗАМОРОЖЕННАЯ ПИЩА:

желание

arg, eup-per, nat-s, phos

улучшение

phos

ухудшение

ars, calc-p, carb-v, ip, PULS

ЗЛАКОВЫЕ, отвращение

КАПУСТА:

ars, phos

желание

aeon, alum, CIC, con

недомогание

petr

отвращение

bry, carb-v, kali-c, lyc, petr

ухудшение

ars, BRY, chin, LYC, mag-c, nat-s, PETR, puls

КАРТОФЕЛЬ:

желание

calc־p, hep, med, nat-c

отвращение

КИСЛОЕ, кислоты:

alum, camph, thuj

желание

aeon, ant-c, ant-t, apis, arn, ars, bor, brom, bry, calc, carb-v, cham, con, terr, fl-ac. HEP, ign, kali-c, lach, mag-c, med, nat-m, ph־ac, phos, podo, puls, sabad, squil, stram, sulph

отвращение

bell, cocc, con, terr, fl-ac, lyc, nat-m, nat־p, sabad. sulph

ухудшение

acon, ant-c, arg-n, ars, bell, carb-v, terr, hep. kali-bi, nat-m, nat-p. psor, puls, rhus-t, sep, sulph

кислого и сладкого желание

bry, calc, carb-v. kali-c. med sabad, sep, SULPH

кислого и соли желание

arg-n. calc, calc-s. carb-v. con.

med. merc-i-f, NAT-M. PHOS.

plb sulph. thuj. VERAT

КЛУБНИКА:

отвращение

chin, ox-ас. sulph

ухудшение

КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ:

ant-c, ox-ас, sep

желание

calc, chin, mag-m, plb, puls, sabad

отвращение

ars, lyc, phos. puls

ухудшение

ANT-C, bry, kali-c, lyc, nat-s, phos, PULS, verat

КОФЕ:

желание

alum, ang, bry, caps, chin, fl-ac, nux-m

недомогание

nux-v, ox-ас, thuj

отвращение

aeon, bell, CALC, caust, cham, chin, coff, dulc, lyc, NUX-V

улучшение

ars, cham. coloc, ign

ухудшение

aeth, cact, calc-p, CANTH, caps, CAUST, CHAM, cocc, hep, IGN, ip, NUX-V, puls, thuj

КУКУРУЗА, ухудшение

ЛЕД:

chin, kali-c, puls, sulph

желание

calc, med, nat-s, sil, verat

недомогание

arg-n, ars. carb-v, puls

ухудшение

ARS, bry, carb-v, kali-ar, nux-v, puls

ЛИМОНАД:

желание

am-m, BELL, calc, nit-ac, puls

недомогание

sei

улучшение

bell, cycl, phyt

ухудшение

ЛУК:

calc, phyt, sei

желание

all-c, med. thuj

отвращение

lyc. phos, sabad. thuj

ухудшение

LYC. puls, thuj

МАСЛО РАСТИТЕЛЬНОЕ, ухудшение

bry, canth, PULS

МАСЛО СЛИВОЧНОЕ:

желание

terr, mag-c, mere, puls

недомогание

carb-v

отвращение

ars, CHIN, cycl, mere, phos, puls

ухудшение

ars, CARB-V. cycl, ferr. phos, ptel, PULS, sep, tarax, tarent

МЕД:

желание

sabad, verat

отвращение

nat-c

ухудшение

nat-c. nat-m, phos

МИНДАЛЬ, желание

МОЛОКО:

cub

желание

apis, ars, aur, bry, calc, lac-c, mere, nat-m, nux-v, ph-ac,

rhus-t. sabad, sil. staph, tub verat

отвращение

aeth, ant-t, arn, bry, cact, calc, calc-s, carb-v, cina. lac-d. mag-m, nat-c, nat-m, nat-p, nat-s, phos, puls, staph

улучшение

apis, ars, chel, croto-t

ухудшение

AETH, alum, ant-c, ars, bry, CALC, calc-c, cham, chin. con. cupr, kali-c, kali-i, LAC-D, lyc, mag-c. mag-m. nat-ar, nat-c, nat-m, nat-p, nat-s, nit-ас. nux-v, psor. puls. sep. staph, sulph

МОРКОВЬ, ухудшение

МЯСО:

calc, lyc

желание

calc, calc-p, kreos, mag-c, nux-v, staph, sulph

копченое мясо, желание

calc-p, caust, kreos, TUB

отвращение

alum, arn, ars, aur, bry, calc, calc-s, chin, ferr. graph, ign, kali-ar, kali-bi, kali-c, lyc, mere, mez, mur-ac, nat-m, nit-ас, nux-v. petr puls. sil.

sulph. tarent. tub

ухудшение

ars, bry, calc, caust, chin, colch, ferr, kali-bi, kali-c, puls

НЕСЪЕДОБНЫЕ ВЕЩИ, же- лание

abies-c, alum. aur. bell, bry, calc, calc-p, cic, con, cycl, ferr, ign, LACH, nat-m, NIT-АС, nux-v, psor, SIL. tarent

ОВОЩИ:

желание

all-c. alum, ars, calc-s, cham, mag-c, mag-m

отвращение

bell, mag-c. mag-m. ruta

ухудшение

ОГУРЦЫ:

alum, ars, bry, calc, kali-c. mag-c. nat-c, NAT-S

желание

abies-n. ant-c, verat

отвращение

prot

ухудшение

all-c. ars, puls, sul-ac, verat

ОРЕХИ, желание

ОСТРАЯ ПИЩА:

cub

желание

fl־ac, hep, lac-c, nat-p, puls, sang

отвращение

ПАХТА:

fl-ас, sang

желание

ant-t, chin-s, sabal

отвращение

cina

ухудшение

puls

ПЕСОК, желание

Sil, TARENT

ПЕЧЕНЬЕ СУХОЕ, желание

ПУДИНГ:

plb

желание

sabad

отвращение

РЫБА:

ars, phos

желание

calc-p, nat-m. nat-p, phos, sul-ac

отвращение

colch, graph, phos, zinc

ухудшение

ars, kali-s. plb, puls

ухудшение от тухлой рыбы

all-c herb. carb־an, CARB-V. kali-c, lach, plb, puls, pyrog

САЛАТ:

желание

mag-s

отвращение

СВИНИНА:

mag-c, prot

желание

calc-p, mez. tub

отвращение

colch, cycl, dros, psor, puls

ухудшение

ant-c, carb-v, colch, cycl. graph, ip, nat-ar, nat-c,

nat-m. puls, sep

СЛАДОСТИ:

желание

am-c. ARG-N, ARS, bry. calc, calc-f. calc-s, carb-v. CHIN, cina, ip. kali-c. kali־s, LYC, mag-m med mere, nat-c. nat-m, plb. rheum, rhus-t, sabad, sec, sep, SULPH, tub

отвращение

arg־n, ars, bar-c, caust GRAPH, kali-c. lyc. mere, phos. puls, sin-n. sul-ac sulph, zinc

ухудшение

ant-c, ARG-N, calc, cham, cina, ferr, graph, IGN, ip, lyc.

mere nat-p, puls, sulph

сладкого и кислого желание

bry, calc, carb-v. kali-c. med sabad. sep, SULPH

сладкого и соли желание

ARG-N, calc, carb-v, med.

plb

СЛИВЫ:

желание

sul-ac

недомогание

rheum

отвращение

bar-c, sul-ac

ухудшение

СОЛЕНЬЯ. МАРИНАДЫ:

mere, puls, rheum

желание

ant-c, ars, chel. hep, lach, mag־c, sep, sulph, verat

отвращение

abies-c

ухудшение

apis, ars, nat-m, sul-ac, verat

СОЛЬ:

желание

aloe, ARG-N, calc, calc-p, carb-v, caust, con, lac-c, med. NAT-M, NIT-АС, PHOS, plb, sanic, tarent. thuj, tub. verat

отвращение

carb-v, chin, con, GRAPH, nat-m, puls, sei, sep, sil

ухудшение

alum, ars, bell, calc, carb-v, dros, NAT-M, PHOS, puls, sil

СОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ:

желание

aloe, ant-t, chin, mag-c, med, nat-ar, nux-v, PH-АС, puls

отвращение

aloe

СПЕЦИИ, приправы, ОСТРАЯ пища:

желание

ant-c, ars, calc-p, caps. CHIN. fl-ас, hep. lac-c. nux-v. PHOS, puls, sang, SULPH

отвращение

mag-s, phos, puls, sang, tarent

ухудшение

NUX-V

СТРАННЫЕ ВЕЩИ, желание

bry calc, calc-p, chel. cycl. hep. lyss

СУП:

желание

calc-ar, staph

отвращение

СУХАЯ ПИЩА:

am, graph, nat-m, puls, rhus-t

желание

alum

отвращение

mere

ухудшение

СЫР:

CALC, ferr, lyc, nat-c, puls

желание

arg-n, calc-p, cist, puls

отвращение

arg-n, chel, nit-ас, staph

ухудшение

arg-n, ars, coloc, nux-v, phos, sep, staph

ТВЕРДАЯ пища, отвраще-

bell, bry, ferr, lyc, mere, staph,

ние

ТОМАТЫ:

sulph

желание

ferr

ухудшение

lith-c, ox-ас, phos

УГОЛЬ, желание

УСТРИЦЫ:

alum, calc. cic. con, ign, nit-ас, nux-v, psor

желание

apis. brom, bry, calc. LACH, lyc, nat-m, rhus-t

отвращение

calc, lyc, phos

ухудшение

ФРУКТЫ:

aloe, brom, coloc, lyc. podo, puls, sul-ac

желание

alum, ant-t, carb-v, ign, mag-c, PH-АС, verat

отвращение

ant-t, ars, caust. chin, puls, rumx

ухудшение

aloe, ant-c. ars, bor, BRY, calc-p, carb-v, caust, CHIN, coloc, ip, lyc, mag-m, nat-ar. NAT-S, ph-ас, podo, psor, PULS, VERAT

зеленые фрукты, желание

calc, med

зеленые фрукты, отвраще- ние

mag-c

кислые фрукты, ухудшение

ant-c, ant-t, ferr. ip, mag-c, ph-ас, psor. sul-ac

ХЛЕБ:

желание

ars, aur, bell, cina, coloc, ferr, mag-c, mere, nat-c, nat-m, plb, puls

недомогание

nat-m, zing

отвращение

CHIN, con, cycl, kali-c, lach, lyc, mag-c, NAT-M, nat-p, nat-s, nit-ас, nux-v, ph-ac, phos, puls, rhus-t, sep, sulph

улучшение

caust, nat-c, phos

ухудшение

ant-c, bar-c, BRY, caust, chin, lyc. nat-m, nit-ac, nux-v, PULS, rhus-t. sars, sep, sulph. verat, zinc

ХОЛОДНЫЕ НАПИТКИ.

холодная вода:

желание

aeon, alum, ant-t, arg-n, ARS, bell, bism, bov, BRY, calc, caust, cham. chin, cina, cupr, dulc, eup-per, ign, led. lyc MERC, merc-c, nat-c, nat-p,

nat-s, phos. plb, podo. rhus-t, sabad, tarent, thuj, verat

отвращение

ars, calc-ar, stram, verat

отвращение к холодной

bry, sabad

воде

разгорячен когда

bry, kali-ar, kali-c, nat-c,

улучшение

rhus-t

ant-t, bism, BRY, CAUST.

ухудшение

cupr, PHOS, puls agar, alum, ant-c, ars, bell,

ЦЫПЛЯТА: отвращение

canth. carb-v, chel, chin, FERR, graph, kreos, lyc. mag-p, nat-c, nux-v, RHUS-T, sep, sil, sulph, tarent, teucr

bac

ухудшение

bac, bry

ЧАЙ: желание

chin, hep, nux-v, puls, thuj

недомогание

chin, nux-v

отвращение

chin, phos, sei, thuj

ЧЕСНОК:

желание

nat-m

отвращение

prot, sabad

ШОКОЛАД: желание

arg-n, calc, care, sep

отвращение

osm, prot, tarent

ухудшение

bor, bry, calad, caust, kali-b,

ЯБЛОКИ:

желание

lith-c, LYC, puls

aloe, ant-t, guaj, sulph

отвращение

ant-t, guaj, lyss

улучшение

ust

ухудшение

ЯЙЦА:

alum, ant-t, arg-n, ars, bor, nat-s, phos, puls, rumx, sulph, thuj

желание

calc, calc-p, nat-p

отвращение

calc-f, terr, kali-s, puls, sulph

ухудшение

calc, ferr, lyc, PULS, sulph

ПНЕВМОНИЯ

ANT-T, brom, bry, camph, chel, iod, kali-c, kali-i, lach, LYC, mere, PHOS, sang, sulph. TUB

ПОНОС

aeon. AETH, agar, agn, aloe, apis, arg-n, ars, bar-c, benz-ас, bor, CALC, calc-p, CALC-S, CHAM, cina croto-t, dulc. ferr, form gamb, hell, IP. iris, kreos, mag-c, MAG-M, MERC, mez. nat-m, nux-m, olnd, phos, PODO. PSOR. puls. RHEUM, sabad, samb, sep, SIL, stann, staph. STRAM. SULPH, sul-ac. valer. verat

ПОТЕНИЕ

ВЕРХНЯЯ ЧАСТЬ тела

ASAR, bell, bov, carb-v, chin, fl-ас, KALI-C, nit-ас, nux-v, OP, sec. SEP, SUL-AC

ГЕНИТАЛИИ

AUR. bell, calad, fl-ас, LYC, MERC, petr, puls, sei, sep. THUJ

ГОЛОВА

agar, anac. ant-t, apis, bar-m, bell, CALC, calc-p,

ГРУДЬ

живот

КОЖА ЗА УШАМИ

ЛАДОНИ

ЛИЦО

НИЖНЯЯ ЧАСТЬ тела

НОС

ПОДМЫШКИ

ПОДОШВЫ

ПОЛОВИНА тела левая

ПОЛОВИНА тела правая

calc-s, carb-v, caust, СНАМ. CHIN, graph, kali-c, kali-p, MERC, mur-ac, PHOS, PULS, rheum, SIL, tub

ARG, bov, CALC, chel, cocc, euphr, kali-n, lyc. phos, sei, sep

AMBR. anac. ARG-N, CAUST, CIC, dros, mere, phos, rhus-t, staph, thuj

cimic

all-c, calc, calc-p, cham, con, DULC. fl-ас, ign. kali-c, lyc, mere, nux-v, phos, psor. sep. SIL, sulph, tub

agar, alum, arg-n, arn, ars, bell, bry, CALC, calc-p, CAMPH, carb-v. cina. cupr, hyos, ign, kali-ar, kali-bi, LYC, MERC, NUX-V, OP, PULS, SIL, spong, VERAT

ars, bry, coloc, CROC, hyos, merc, phos, sil

bell, chin, cimx, cina, laur, nat-m, rheum, ruta, tub

all-c, bov, bry, dulc. KALI-C, kali-s, nat-m. rhod, sel, SIL, sulph. thuj

AM-M, calc, chel, kali-c, merc, nat-m. nit-ас, plb, puls, SIL, sulph

BAR-C, china, fl-ас, kali-c, phos, PULS, rhus-t, stann, sulph

bell, bry, fl-ас, nux-v, phos, puls, ran-b, sabin

РОТ:

верхняя губа

acon, coff, kali-bi, kali-c, med, nux-v, rheum, sin-n

вокруг рта

chin

нижняя губа

rheum

СПИНА

anac, calc, chin, dulc, ferr, lyc, nit-ac, nux-v, ph-ac, puls, sep, sil, sulph

УШИ

puls

ШЕЯ

alum, bell, cann-s, cham, clem, coff, euph, ip, kali-c, MANG, nux-v, petr, RHUS-T, samb, STANN, sulph

ПОЧЕЧНАЯ НЕДОСТАТОЧНОСТЬ (нефротический синдром, уремия)

apoc, aspar, APIS, ARS, canth, carb-ac. eup-pur, hell, hydr-ac, KALI-CHL, lil-t, op, pic-ac, TER, urea

ПРОРЕЗЫВАНИЕ

ЗУБОВ: проблемы

ЗАПОР

alum, bry. calc, lyc, mag-m, nux-v, OP, sulph

ЗАТРУДНЕННОЕ ПРОРЕЗЫ- ВАНИЕ

aceon, am-c, ars, bell, BOR, bry, CALC, calc-p, CHAM, cic, cina, coft, colch. cupr. hep hyos. ign. ip. KREOS, mag-c, merc, merc-c, nitac, nux-m, nux-v, op, PODO, puls, rheum, rhus-t, sec. sil. stann, stram, sulph. zinc

КАШЕЛЬ

calc, calc-p. cham. cina, hyos, kreos, nux-v, podo, rhus-t

ЛИХОРАДКА

aeon, bell, bor, СНАМ, coff, nux-v, sil

МЕДЛЕННОЕ ПРОРЕЗЫВА-

НИЕ

CALC, CALC-P, calc-f, fl-ac, hep, mag-c, mag-m, mere, phos, SIL, sulph, thuj

МЕНТАЛЬНЫЕ СИМПТОМЫ, ухудшение

ACON, CHAM, COFF, NUX-V, RHUS-T

НЕРВНАЯ ВОЗБУДИМОСТЬ

ACON, bell, bov. cham, COFF

ПОНОС

aeon, aeth, apis, arg-n, ars, bell, bor, CALC, calc-p, canth, carb-v, CHAM, chin, cina, coff, colch coloc, corn, cupr, DULC, FERR. ferr-ar, gels, graph, hell, hep. ign, ip. kreos. mag-c. mere, nux-m, ph-ac, podo, psor, RHEUM, sep, SIL, sulph, sul-ac, zinc

СУДОРОГИ

aeon, aeth, art-v, bell, CALC, CHAM, CIC. cina, cupr, hyos, ign, kreos, mere, podo, stann.

stram

ПРОСТУДА

aeon, AGAR all-c, ambr, AMBRO, am-c, ARS, ars-i, BELL, brom, bry, calc, camph, caust, CHAM, CINA, DULC, EUPHR, ferr-p, gels, HEP, kali-i, lyc, mag-c, mere, nat-a, nat-m. NUX-V, phyt, PULS, RHUS-T, rumx, sabad. sang, SAPO, sil, spong, squil, staph sulph teucr

ПОДВЕРЖЕННОСТЬ простуде

ALUM, am-c, am-m, BAR-C, bry, calc, CALC-P. calc-s. CHAM, con, DULC, ferr, HEP, kali-p, LYC, mere, nat-a.

NAT-M, NIT-AC, nux-v, phos. PSOR. rumx, sep, SIL, TUB

ПРОСЫПАЕТСЯ в ужасе, никого не узнает, кричит, цепляется за того, кто рядом

st ram

ПСОРИАЗ

alum, ars, ARS-I, calc-s, CANTH. chin, clem, dulc. KALI-AR, kali-c. KALI-S, LYC, mag-c, mere, mez, nit-ac. PETR, PHOS, PHYT, PSOR, puls rhus-t. sars. SEP, sil, sulph thuj

РАНА

МЕДЛЕННО ЗАЖИВАЮЩАЯ

apis. ARN, hep, iod, lach. LED, mere, nat-m, phos. puls, rhus-t, ruta, sil, staph.

sul-ac

bar-c, bor, calc, carb-v, cham, graph, HEP, LACH. mere. NIT-AC, petr, rhus-t, SIL, staph, SULPH

РВОТА

AETH, ant-c, ant-t, ars, bism. cadm-s, calc-p, CHAM, chin, cina, cocc, colch, CUPR, ferr, gamb. iris, kreos, lyc, nux-v, phos. plb, puls, samb. sil, tab. verat

РЕВМАТИЧЕСКАЯ ЛИХОРАДКА

ARN, colch, gaul, KALM, med, PULS, RHUS-T. sal-ac

РЕВМАТОИДНЫЙ

АРТРИТ

am-p, abrot, BRY, calc, caust. CIMIC, colch. FERR-I, guaj, kali-c, kali-i, lyc, nat-s, phyt, puls, rad-br, RHUS-T, stel, SUL-TER, thuj

РОСТ ОРГАНИЗМА: проблемы

ИСТОЩЕНИЕ:

голова большая при этом

железы увеличены при этом

живот большой при этом

кверху распространено

книзу распространено

КАРЛИКОВОСТЬ

ПОЗДНО УЧИТСЯ ГОВО- РИТЬ

ПОЗДНО УЧИТСЯ ходить

ПОХОДКА нетвердая

РОДНИЧКИ ОТКРЫТЫЕ

abrot, alum, ant-c, arg-n, ARS, ARS-I, bar-c, CALC, CALC-P, carb-v, caust, chin, hydr, IOD, kali-c, kreos, lyc. mag-c, NAT-M, nux-m, nux-v, ol-j. op petr, phos. plb. psor. puls, sars, sep, SIL, sulph, TUB

caj, calc, calc-p, cor-r, mere, sil

bar-c, BAR-M, calc, CALC-I, calc-p, con, dulc, hep, iod. lyc, rhus-t, sil, TUB

BAR-C, CALC, cupr, mag-m, psor, sanic. sars. SIL. sulph

abrot, arg-n

lyc, nat-m, sars

BAR-C, bar-m, calc. CALC-P, carbn-s, iod, lyc, med. mere, ol-j, sec, sil, SULPH, zinc

agar, bar-c, calc-p, caust, NAT-M, nux-m, sanic

agar, bar-c bell, CALC, CALC-P, CAUST, NAT-M. nux-v, sanic, sil sulph

caust, kali-c, mag-c, mag-p, nat-c, phos, sulph

apis. CALC, CALC-P, ip, mere, phos. ph-ас, sep. SIL, syph, sulph

СВИНКА

abrot, ars, bry, carb-ac, hep, jab, merc, nat-m, nux-v, phos, PHYT, PULS, rhus-t, staph

СИНДРОМ ПРИОБРЕТЕННОГО ИММУНОДЕФИЦИТА

CALC-P, carc, con, ferr, med, nit-ас, OX-AC, phos, sec, sulph.

syph, TUB, vit-n

СКРИПИТ

ЗУБАМИ во сне

acon, agar, ant-c, ARS, asaf, BELL, bry, calc, CANN-I, caust, CINA, coff. colch, con, crot-h, hell, hyos, ign. kali-br. kaii-c, kali-p, lac-d. merc, nat-p, plan, plb. podo psor. sant, sep, stram, thuj, TUB, verat, zinc

СЛАБОСТЬ

bar-c, bell, calc, lach, lyc. nux-v, sil, sulph

СЛУХ, нарушение его

ГЛАНДЫ, при увеличении их

КАТАР ЕВСТАХИЕВОЙ ТРУ- БЫ

КОРЬ, после нее

ПОВРЕЖДЕНИЯ, от них

СЕРНАЯ ПРОБКА, от нее

СМОРКАНИЕ, улучшение ТИФ БРЮШНОЙ, после него

bar־c, bell. calc, carb-an, CAUST, chin, GRAPH, lyc. nat-m. ph-ас, phos, PULS, SIL, staph, sulph. tub, verb calc, kali-bi, merc, nit-ac, staph

asar. calc, caps, gels, iod, KALI-S, lach, nit-ac, petr, phos, PULS, sang, sil

arg־n, asar, carb-v, merce, PULS, sil, spig, sulph arn, chin-s

calc, caust, con, elaps, hep, kali-c, lyc, lach, puls, thuj hep, mang, merce, sil, stann apis, arg-n, ars, nit-ac. ph-ac

СОЛНЕЧНЫЙ УДАР и его последствия

acon, apis, BELL, gels, GLON, hell, hyos, lach, nat־c, nux-v

СПАЗМ

bell, calc-c, CHAM, CINA. ign. stann, sulph

СУДОРОГИ

aceon, aeth, agar, ambr, apis, ART-V, BELL, bry, calc, camph. caust, cham. cic, CINA, cocc, coif, crot-c. cupr, dol, gels. HELL, hep, hydr-ac. hyos, ign, ip, kali-c, lach, laur, lyc, mag-p, nux-v, OP, plat, sec. sil. STRAM, sulph. VERAT, ZINC

СЫПЬ, неспецифическая

acon, bry, cham, ip, sulph

ТОНЗИЛЛИТ, острый

acon, BELL, canth, caps, cham. dulc, HEP, iod, lac-c, merc, MERC-I-F MERC-I-R, PHYT

ТОНЗИЛЛЯРНЫЕ МИНДАЛИНЫ, увеличены

alumn, BAR-C, bar-i, BAR-M, calc, calc-i, calc-p. cedr, ferr, hep, kali-bi, kali-c. kali-i, LACH, LYC, merc, nat-m, nat-s, nit-ac, phos, phyt, sep, SIL, staph, sulph, syph, TUB

ТОШНОТА

calc-p, cham, cic, cor-r, IP, rheum, ruta

УКАЧИВАНИЕ в транспорте

arg, arg-n, arn, ars, aur. bor. bry, calc, carb-v, COCC, colch, con, croc, ferr, hep, hyos, ign, iod, kali-c, lach, lyc, lyss, mag-c, meph, nat-m, nux-m, op, PETR, phos, plat, psor, puls, rhus-t, rumx, sei, SEP, sil, staph, sulph. ther, thuj

УШИ, боль

ГОРЛО БОЛЬНОЕ, при

ЗУБНАЯ БОЛЬ, при КАШЕЛЬ, во время него

ЧИХАНИЕ, во время него

arn, ars, bar-c, BELL, bor, calc, calc-p, caps. CHAM, dulc, ferr-p, gels, HEP, lach lyc. merc, merc-i-f, merc-i-r, nat-m, nux-v. ph-ас, phos, puls, rhus-t. sang, spig, sulph, thuj, tub, VERB

apis, bar-m. cham. lach. merc, nit-ас, nux-v, phyt

glon, meph. ph-ас, RHOD

bry, calc, caps. dios. kali-bi, nux-v

act-sp, calc, ph-ас, phos, sulph

ХОЛЕРА

ars, camph, CUPR, podo. tab, verat

ХРУПКИЕ, БОЛЕЗНЕННЫЕ дети

brom, calc-p, lyc, phos

ЧЕСОТКА

ARS, bar-m, CANTH, CARBNS, CARB-V, CAUST, clem, cupr, dulc. graph, hep KALI-S, kreos, lach, lyc, merc. PSOR, puls, rhus-t, SEL, SEP.

sil, SULPH, sul-ac, verat

ЧИХАНИЕ

ПЫЛЬ, от нее

УТРОМ

agar, am-c, am-p, all-c, ars, bar-c, bell, bry, calc, calc-p, caust, con, euphr, ip, kali- c, lach, lyc, merce, nat-c, nat-m, nux-v, phos, puls, rhus-t, sabad, sil, teucr, tub

am-p, ars. brom, lyss, sulph, tub

am-c, AM-P, ars, caust, nat-m, sulph

ЭКЗЕМА

ARS, ARS-I, aur-m, bar-m. CALC. CALC-S. carb-v. caust. CIC, CROTO-T, DULC, GRAPH, HEP. kali-ar. kali-c, kali-s, lyc, merc. MEZ, nat-m, nat-s, PETR, PSOR, RHUS-T, rhus-v, sars, sep. sil, staph, SULPH, SUL-I, thuj

РЕПЕРТОРИЙ ДЕТСКОГО ВОЗРАСТА:

ОСОБЕННОСТИ ПСИХИКИ И ПОВЕДЕНИЯ

БЕГАЕТ тут и там

aceon, agar, ars, bell, bufo, calc, glon, hell, hyos, iod, nux-v, orig, plb, spig-m, STRAM, sulph, tarent, VERAT

БЕСПОКОЙСТВО

absin, ambr, ant-t, ars, bor, calc-br, cham, hyosin, ip, kali-c, MERC, rheum, RHUS-T, sulph, tub

ВОЗБУЖДЕНИЕ

ambr, hyosin, lyc

ВЫБРАСЫВАЕТ вещи, отказывается от них

acon, ars, bry, cham, cina, coff, coloc, dulc, kreos, lyss, prot, STAPH, stram, tarent, thea, tub

ГИПНОЗ, хочет подвергнуться ему

CALC, lach, nat-c, PHOS.

SIL

ГРУБЫЙ, НЕПОСЛУШНЫЙ

ant-c, cham. chin, cina, dulc, rheum, staph

ГРУСТЬ

ars. calc, caust, lach, rhus-t, sulph

ДЕСТРУКТИВНОЕ поведение

agar, anan, apis, bell, bufo, calc, camph. canth.

carbn-s, cimx, con cupr, cur, hep, hura, hyos. iod, lach, laur, lil-t, merc-i-f, mosch, nux-v, oena, op, phos, plat, plb, sec, sol-t-ae, staph, STRAM, stront, sulph, tarent. tub, verat

ИЗБАЛОВАННЫЙ

am-c, bar-c, lyc. mosch, op, sulph

ИМПУЛЬСИВ- НОСТЬ

ARG-N, ars. aur, camph, cere-b, cic, croc, cupr, gins, hep, ign, merc, nux-v, puls, rhus־t, staph, thea

КАПРИЗНИЧАЕТ отказывается от даже желанных предметов

acon, agar, alum, am-c, am, ars. asaf, aur-m, bar-c, bell. BRY, brom, calc, calc-s, caps, cann-i, canth, carban, carbn-s, CHAM, chin, chin-ar, cimic, CINA, coff, croc, dig. dros, dulc, grat, hep, ign, IP, kali-ar, KALI-C, lach, OP, par, phos. puls, raph, rheum, rhod, sarr, sec, sil, spong, STAPH, stram, sulph. thuj, viol-t, zinc

КЛЕПТОМАНИЯ

absin, ars, art-v, bry, calc, caust, cur, kali-c, lyc, nat-c. nux-v, puls, sep, staph, stram, sulph, tarent

КОНЦЕНТРАЦИЯ затруднена

ПИСЬМО, во время него

УЧЕБА В ЦЕЛОМ, во время нее; учится с трудом

aeth, am-c, bar-c, graph, lach, ph-ас, zinc

acon, mag-c, merc

agar, agn, anac, ars, bar-c, calc, calc-p, caste, caust, con, mag-p, nat-m, olnd, ph-ас, phos. rib-ac

ЧТЕНИЕ, во время него

acon, АЕТН, agar, agn. alum, ambr, апд, asar, bar-c, bar-m, bell, calc-f, calc-sil, carb-ac, carbn-s, caust, cham, coff, corn, dros, fago, ferr. HELL, iod, kali-c, kali-p, kali-sil, lach, lyc, merc, nat-ar, nat-c, nat-p, nux-v, olnd, ox-ас, pic-ac, scut, sin-a, spig, staph, sul-i, sulph, tab

ЛЮБОПЫТСТВО

agar, aur, hyos, lach, laur, lyc, puls, sep, sulph, verat

мысли блуждают

acon, alco, all-s, aloe am-c, ambr, anac, ang, anth, apoc, arn, ars-i, atro, bapt. bell, cann-i, cann-s, carbn-s, caust, chin-s, chlol, cic, colch, coloc, corn, crot-h, cupr, dig, dulc, ferr, glon, graph, hyos. ign, iod, kali-br, lach, lyc, lycps, mane, merc, merc-c, naja, nat-c, nat-m, nat-p, nicot, nit-ас, op, ph־ac, phos, phys, pic-ac, plb, pled, puls, rauw, sanic, sol-m, staph, sul-i, tab, thuj, valer, viol-o, zinc, zinc-p

НАСТРОЕНИЕ изменчивое

acon, acon-l, agar, agn, alco, aloe, alum, alum-p, alumsil, am-c, ambr, anac, ang, ant-c, ant-t, apis, arg, arg-n, arn, ars, ars-h, ars-i, asaf, astra-e, aur. aur-i, aur-m, aur-s, bar-acet, bar-c. bell, bism, bor. bov, bry, bufo, buth-aust. calc, calc-p, calc-s, cann-s, canth, caps,

carb-an, carb-v. carbn־o. carbn-s, carl, caust, cham, chin, cimic, cina, coc-c, cocc. coft, con, cortico, croc, cupr, cycl, dig. dros, eup-per, ferr. ferr-ar, ferr-i, form, gels, graph, hell, hyos, IGN, iod, kali-c, kali-p, kali- s, kali-sil, lac-c, lac-d, lach, lachn, lyc, m-arct, m-aust, mag-c. mag-m, med, meny, merc, merc-c, mez, morphacet, mosch, nat-c, nat-m, nid, nit-ас, NUX-M, nux-v, op, petr. phel, phos, PULS, ran-b. rat, rheum, rhod, ruta, sabad. sabin, sang, sanic, sapin, SARS, SENEG, sep, sil, spig, spong. stann, staph, stram, sul-ac, sul-i, sulph, tab, tarax, tarent, thuj, tub valer, verat, verb, viol-o, ZINC, zinc-p

НАХАЛЬСТВО.

НАГЛОСТЬ

canth, graph, hyos, lach, nat-m, nit-ас, nux-v, pall, phos, spong, staph, stram. verat

НЕПОСЛУШАНИЕ

acon, agn, am-c, am-m, am, calc, canth, caps, caust, chin, dig. elae, guaj, lyc, MERC, nit-ас, nux-v, petr, phos, spig, staph, sulfonam, sulph, TARENT. viol-o, viol-t

НЕТЕРПЕНИЕ

aecon, act-sp, aeth, agar-ph, alco, all-s, allox, ambr, anac, ant-s, apis, aral. arg-n. ars. ars-h, ars-i, ars-s-f, aster, aur, aur-ar, aur-i, aur-m-n, bar-c, bar-i, bar-s, bell, bry,

bufo, calc, calc-f, calc-i, calc-s, calc-sil, carb-ac. carb-v, CHAM, chin, chinar, cimic, cina. colch, coloc, cub, dros, dulc, gels, gins, goss, graph, hell, hep. hist, hura, hyos. IGN, iod, IP, kali-ar, kali-bi. kali-c, kali-p, kali-s, kali-sil, kreos. lach. lil-t. lyc, lyss, manc, med, merc, mosch, murx. nat-ar, nat-c, nat-m, nat-p. nit-ac, nuph, nux-m, NUX-V, onos, op, osm, pall, ph-ас, plat, psor. puls, rheum, rhus-t. sang, sars, SEP, SIL, spig, spong, stann, staph, sul-ac. sul-i, SULPH, tarax, tarent, thuj, zinc, zinc-p

НЕУГОМОН- ность

БЕСПОКОЙСТВО

dig, ign, lyc, nux-v, verat

НОСИТЬ СЕБЯ просит

acon, acet-ac, ant-t, ars, benz-ас, brom, carb-v, CHAM, cina. ign, kali-c. lyc, puls, rhus-t, sanic, staph, verat

ОТВЕЧАЕТ

РАСТЕРЯННОСТЬ, НЕУВЕ- РЕННОСТЬ при этом ТОРОПЛИВАЯ РЕЧЬ при этом

lyc. plect

ars, bell, bry, cimic, cocc, hep, lach, lyc. rhus-t, stry-ar

ОТВРАЩЕНИЕ вызывают:

ИГРА

КУПАНИЕ

ШКОЛА

bar-c

am-c, ant-c, clem, rhus-t, SULPH

calc-p, nat-m

ПЛАЧЕТ, во сне

alum, aur, caust. СНАМ, kali-c, merc, nat-m puls, sil

ПЛЕВАТЬСЯ желание

aeth, bar-acet, bell, calc, сапп-s, carbn-s, coc-c. cupr, glon, lyc. mere, nux-v. rhus-t, sec, sulph. verat, verat-v

ПРОНЗИТЕЛЬНО ВИЗЖИТ, плачет, кричит

acon, aeth, ail, anac, apis, bell, benz-ас, BOR, calc, calc-p, camph, caste, cham. cina. coff, cupr, dor, dulc, glon, hell ign, ip. jal. kali-br, kali-p. kreos. LAC-C, lyc, mag-c. nux-v, puls, rheum, senn, sil, stram, syph, TUB

РАЗГОВАРИВАЕТ

ВО СНЕ

arn, BELL, carb-an, cham, hyos, KALI-C, mur-ac. nat-m, nux-v, op puls, rhus-t. sei. sep, sil, stann, sulph

РАЗДРАЖИ-

ТЕЛЬНОСТЬ

abrot, ant-c, ant-t, ars, benz-ас, bor, calc-br, calc-p, CHAM, chin, CINA. cupr, dulc, graph, iod, ip, lyc, MAG-C, puls, rheum, sanic, sep, sil, staph, tub. zinc

РАСПУЩЕН- НОСТЬ, НЕОБУЗДАН- НОСТЬ

petr

РВЕТ вещи

agar, BELL, camph. canth, cimx, cupr, gink-b, hyos, ign, iod, kali-p, merc, nux-v, oena, op, phos, STRAM. sulph, tarent, verat

РЕЧЬ торопливая

acon, alco, ambr. anac, anh, arn, ars, atro, aur, bell, bry,

camph, cann-i, cann-s, caust, chlol, cimic, cina, cocc, HEP, hyos, ign, kali-c, kali-p, LACH, lil-t, lyc, lyss, MERC, morphacet, MOSCH, nux-v, op, ph-ас. plb, sep. stann, stram, stry-ar, thuj, verat

СИНДРОМ

ДЕФИЦИТА

ВНИМАНИЯ

И ГИПЕРАКТИВ-

НОСТИ

AGAR, alum, arg-n, BAR-C, CALC, CALC-P. FERR. ign, kali-c, LYC, MAG-C, mag-m, merc, NAT-M, nit-ас, phos, sulph, staph. TARENT, thuj, TUB, zinc

СКИТАТЬСЯ (БРОДИТЬ) желание

СНУЕТ беспокойно туда- сюда

calc-p. cench, cimic, kali-br, lyss, merc, sanic. TUB, verat, verat-v

bell, canth, hyos, nux-v, stram, verat

СМОТРЯТ КОГДА

НА НЕГО, не выносит

ant-c. ant-t, ARS, cham. chin, cina iod, mag-c, nat-m, nux-v, rhus-t, stram, sulph

СОМНАМБУЛИЗМ, ходит во сне

acon, agar, alum, anac. ant-c, art-v, bell, bry, cic, croc, cycl, hyos, ign, kali-br, kali-c, kali-m, kali-p, kali-s, lach, lyc, meph, mosch, NAT-M, OP, petr, PHOS, plat, rheum, sep, sil. spig, spong. stann. stram. sulph, teucr, verat, zinc

СПЕШИТ, торопится

ДВИГАЕТСЯ когда

acon, ars, atro, bell, camph, cann-i, coca, coff, con, gins, hyos, kali-c, meny, merc, merl, STRAM. SUL-AC, sulph. TARENT, thuj, viol-t

ПИСЬМО, во время него

ПОСТОЯННО

РАБОТА, во время нее

coca, ign, ped, ptel, SUL-AC ars-s-f, dulc, nux-v, sil, staph

calc-f, cimic, op, sep, sul-ac, sul-i

СТРАШНЫЕ СОБЫТИЯ, печальные истории,глубоко ранящие ребенка

CALC, cic, cocc, gels, ign, lach nat-c, nux-v, teucr, zinc

СЧИТАТЬ неспособность

alum, bell, calc, caust, crot-h, graph, kali-c, lyc, merc, nat-c, nat-m, ph-ac, rhus-t, staph

ТРЕВОГА

abel, agra, arg, ARS, BOR, calc, caste, chlol. chlor, cina. convo-s, kali-n. stram, TUB

ТУПОСТЬ (медлительность, трудно думать и понимать, апатия)

abrot, agar, ARG-N, BAR-c. bar-m, calc, CALC-P. carbn-s, iod, lach, lyc, med, merc, sil, sulph. syph, tub. zinc

УПРЯМСТВО

abrot, am-c, ant-c. ars, arum-t, aur, bell. cham. chin, cina. hyos, kreos, lyc, sec. sil, syph, thuj, TUB

ЧУВСТВИТЕЛЬ- НЫЙ

acon, ant-c, ant-t, bell, bor, calc, cham kali-p. phos, puls, staph, TEUCR

БИБЛИОГРАФИЯ

Allen T.F. Hand Book of Materia Medica and Homoeopathic Therapeutics. B.Jain, New Delhi, Indian reprint.

Avery T. Schaffers Diseases of the Newborn. W.B. Saunders Company, USA. Fifth edition, 1984.

Barthel H. and Klunker IF. Synthetic Repertory. B.Jain, New Delhi. Indian reprint.

Boenninghausen C. A Systematic, Alphabetic Repertory of Homoeopathic Remedies. B.Jain, New Delhi. Indian reprint.

Boger CM. Boenninghausen’s Characteristics and Repertory. B.Jain, New׳ Delhi, Indian reprint.

Boger CM. Studies in Philosophy of Healing. Roy & Company, Bombay. Second edition, 1964.

Boger C.M. Synoptic Key of the Materia Mcdica. B.Jain, Mew Delhi, Indian reprint.

CampBell A.G.M. Text Book of Paediatrics. William Clowes Ltd. London. Fourth edition, 1992.

Choudhuri N.M. A Study on Materia Medica. B.Jain, New Delhi. Second edition, 1929. Indian reprint.

Clarke J.H. A Clinical Repertory to the Dictionary of Materia Medica. B.Jain, New Delhi, Indian reprint.

DeSouza A. and DeSouza D. Child Psychiatry. Bombay. First edition, 1987.

Dhawale M.L. Principles and Practice of Homoeopathy. Vol.l, Homoeopathic Philosophy and Repertorization. Institute of Clinical Research, Bombay. Second edition, 1985.

Dhawale M L. Symposium, Area C & D. Institute of Clinical Research, Bom- bay, 1978.

Frank A. Principles and Practice of Paediatrics. J.B. Lippincott Company, Philadelphia, 1990.

Gellis and Kagan's. Current Paediatric Therapy. W.B. Saunders Company USA. Fourteenth edition. 1993.

Заметки

[

←1

]

Materia medica — название фармакопеи, сохраненное в гомеопатии; гомеопатическое лекарствоведение. - Прим. ред.

[

←2

]

Simillimum — наиболее подобное лекарство. — Прим. ред.

[

←3

]

См. также КОНТАКТНЫЕ ДЕРМАТИТЫ в главе 19.

[

←4

]

Визуализация получение изображения с помощью рентгенографии, томографии, термографии, радиоизотопного, ультразвукового и иных способов исследований. — Прим, перев.

[

←5

]

Далее в рубрике «Пища и налитки» в этой колонке местоимения после слов «желание», «недомогание», «ухудшение», «отвращение», «улучшение» опускаются.

Content

Тивари Шаши Кант Гомеопатия и лечение детей